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 (a)  whether  it  is  a  fact  that  railway  line

 between  Lucknow  and  Barabankl  was  disrupted  due

 xu to  recent  rains;

 (b)  if  so,  whether  the  rad  lway  track  has  nuw  been
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 करना  चाहती  ज  जार  10  1967  को  इस  सभा  के  पटल  पर  रखे  वक्तव्य

 की
 ओ

 ner  aren  जाएं  हैं  |  उससे  यह  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  वर्तमान  परिश्रमी

 रकार  पटसन  के  माल  के  उत्पादन  में  प्रस्तावित  कटौती  को  आवश्यक  नहीं  समिति  |

 ह  डा०  सेन  पटसन  उद्योग  कम  से  कम  100  वर्ष  पुराना  है  |  भारतीय  पटसन

 मिल  मालिक  संगठन  के  लिये  कुछ  समय  के  लिये  मिलों  को  बन्द  करना  या  काम  के  घंटों  में

 ह
 मी

 करना  एक  सामान्य  सी  बात  हो  गई  है  ।  इस  वर्ष  पटसन  की
 बहुत  अच्छी  फसल  होने

 त  सम्भावना  है  ।  पटसन  उत्पादकों  का  यह  विश्वास है  कि  आने  वाले  4  महीनों  में  एक

 करने  का  वय  कच्चे  पटसन  के  Ae  में  कभी  करना  है  |  उनके  पहले  बातें

 aa  गये  सुझाव  के  भ्र ति रिक्त  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  बात  को  देखने  के  लिये  सरका

 द
 क्या  वास्तविक  कदम  उठाये  हैं  ताकि  पटसन  उत्पादकों  को  उचित  मूल्य  प्राप्त  करने  के  सब

 में  कोई  धोखा न  हो  =

 ह  श्री  दिनेश सिह  :..  जहां  तक  प्रदान के  प्रथम  भाग  का  सम्बन्ध  हम  इस  समर  न्

 अवगत  हैं  ।  इसीलिए  मेरे  विचार  से  इस  समय  इनको  बन्द  किया  जाना  उचित  नहीं  जहां

 न  के  भाग  का  सम्बन्ध  है  मैं  पहले  ही  यह  घोषणा  कर  चुका  हूँ  कि  हम  कच्चे  पास

 मुल्य
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 ही  कर  चुके  हैं
 ।  मैंने  उक्त  वक्तव्य में  यह  ब
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 सैनिक  मूल्यों
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 थी  दिनेश  सिह  इस  सम्बध  में  x  केन्द्र  सरकार  की  प्रतिक्रिया  के  सम्बन्ध ्म
 क

 बताना  कठिन
 है

 ।
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 था  कि  आने  वाले  सप्ताह  के  लिये  व्यापार को  बन्द  कर  दिया  गया  है

 ।  न
 2  ्य  नहीं  है  कि  पटसन  निर्यात  में  कठिनाई  होने का  मुख्य  कारण  वायदे  मिक

 क्या  उनका  ध्यान  श्री  एस०  के०  घोष
 द्वारा  ईस्ट  इंडिया  लूट अनुमान  लगाया  जाना  है  |

 ्
 पैन  एक्सचेंज  की  वार्षिक  बैठक  में  दिये  गये  भाषण  की  भोर  आकर्षित  गया  है  जि

 उ  न्होंने  वायदा  बाजार  सम्बन्ध  में  यह  उल्लेख  किया  है  कि  :-.
 a

 बहुत  अधिक  सट्टे  के  में  बहुत  उतार  aga होता  है  और  इससे

 क

 नप
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 डि  चार  वि  Sens
 ii  aoe,

 का  यह  व  दि  Poe
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 हॉ  नहीं  a
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 aR,  )  मौखिक  उत्तर

 थी  दिनेश  fare  मैंने  अपने  वक्तव्य  में  यह  कहा कि  हम
 उसे

 तब
 तक

 बन्द  रखेंगें जब

 तक  आवश्यक  होगा
 ।  हमने  इसके  बन्द  रखने  की  सीमा  पहले  हो  बढ़ा  दी  है  ।

 ह
 Shri  Jagannath  Rao  We  have  great  competition  with  Pakistan  in  the ¢  r  of

 jute  Pakistan  goods  are  sold  at  cheaper  rate  as  compared  to  [ndia  Our  indu  i-

 ह  are  suffering  a  lot  asa  result  of  it  I  want  to  know  whether  some  suggestion
 been  made  to  the  Government  to  export  more  jute  as  compare  to  Pakistan  If  so,

 ह  re  those  suggestions  and  the  reactions  of  the  Government  in  that  matter  ?

 Shri  Dinesh  Singh  It  is  a  fact  that  Pakistan  have  been  selling  anii  goods  at  e

 ale  as  compare  to  India  They  first  of  allkoow  or  rates  and  then  sell  the  goods
 cheper  rates  They  manufacture  goods  in  small  quantity  whereas  we  manufacture  in
 quantity.  We  do  not  like  to  enter  into  a  price  war  with  Pakistan  io  that  case  none

 us  will  gain.  In  that  case  only  the  purchaser  will  be  benefited.  We  think  that  we  shc
 डी  our  goods  at  appropriate  prices  and  we  are  doing  that.

 छी  बीरेन्द्र  कुमार  शाह  माननीय  मंत्री  ने  अभी  बताया  कि  az  पाकिस्तान  के  साथ

 cal  के  सम्बन्ध  में  मुकाबला  नहीं  करना  चाहते  क्योंकि  fas  मूल्यों  में  कमी  ही  प्रशन  है

 कया  यह  तथ्य  नहीं  है  कि  हमारे  मलय  कितने  ही  कम  क्यों  न  भारत  द्वारा  उत्पादन  शु

 ama  जाने  के  परिणामस्वरूप  निर्यात  व्यापार  घट  रहा  है  ake  पाकिस्तान  द्वारा  प्रोत

 ने  के  परिणाम  स्वरूप  पाकिस्तान  का  निर्यात  बढ़  रहा  है  ?  बया  इन  दो  तीन

 ं  इन्हीं  कारणों  से  भारत  का  व्यापार  असंतुलित  हो  गया  है  और  जब  कि  के

 द |
 वृद्धि हो  रही  हमारा  निर्यात घट  रहा  है  ।  यदि  यह  तथ्य  है  तो  पाकिस्तान  से  म

 ल्पों में में
 बला  न  करने  के  असंतुलन को  और  कम  करने के  लिये  और  विशेष

 ष्  कदम जाये  गये  हैं  ?

 ह्म  क्या  कदम  उठा  कर  इस  असंतुलन  को  कम  कर  सकते  हैं
 ?

 प्री  दिनेश  सिंह  केवल  सरकार  की  जाने  वाली  का्यंवाही..से  ही  1

 cy  ने  कम
 |  हमने  कुछ  सीमा  तक  निर्यात  शुल्क  कमी  की

 केब

 हम  पटसन

 उद्योग  य  निर्धारण  करने  बाले  हैं  ।  पाकिस्तान  द्वारा  मूल्य  कम  करने
 मी  इस

 में  हमें  काफी  लाभ  2  |  इस  सम्बन्ध  में  हमें  नई  वस्तुओं  का  उत्पादन क
 ग  नई  वस्तुओं  निर्यात  करना  चाहिये  जैसे  हमने  गलीचे  इत्यादि  के  निर्यात  में

 कया है  हमें  अपने  उत्पादन  के  लिये  नये  तरीके  का  विकास  करना  पड़ेगा  ।  कास

 शो  देवकीनन्दन  पाटो दिया :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बतायेंगे  कि
 पिछले

 नौंवी
 it i

 भारत  द्वारा  किये  जाने  वाले  पटसन  का  निर्यात  82  प्रतिशत  से  घट  कर  58  प्रतिशत  रह
 गया

 जब  कि  पाकिस्तान द्वारा  किये  जाने  वाले  पटसन का  निर्यात  7
 प्रतिशत

 रो
 बढ़

 करे
 33

 काने
 ०  गया-है और  आशा  की  जाती है  कि  1970  में  यह  50  प्रतिश्त  हो  जायेगा

 विशेष  रियों  का  निर्यात  जो  1955  में
 5  टन  1966  म  घट  1,736

 000
 रह

 गया  है  |  इन  सब  बातों  को  ध्यान  जत  av  समानता  3  क से  बात

 से  सहमत  हे  कि  भारत  में  रू  |  ह  ला  क  जा च
 AIL

 द्वारा  उत्पादन  शुल्क
 नाभ  थ
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 Oral  ths
 लि  ‘Sravan

 धक
 ‘ara

 (Saka)

 लगाये  जाने  के
 का कारण  और

 पाकिस्तान  द्वारा  _
 लए एएए गोत्साह

 दि दिये उजरना

 तुलना है

 थी  दिनेश  सिह  मैं  ag  आंकड़े देना  चाहूँगा जो  सभा  के  लिये  हित  हर  होंगे  ।

 पिछले  चार  वर्षा  के  आंकड़े  दु  गा  ।  1963-64  में  ने  लगभग  244;000

 निर्यात  किया  कौर  निर्यात  उस  समय  था  |  पिछले वर्ष  जब  fa  व  rr

 _  पटसन  की  कमी  थी  हमने  734,000  टन  का  निर्यात  feat  जब  कि  पाकिस्तान  ने  3,79,90

 टन  का  निर्यात '  किया  |  अतः  भारत  और  पाकिस्तान  द्वारा  निर्यात  fea  wa  वाले  पटसन  में

 बहुत  अन्तर  पटसन  उद्योग  को  न  केवल  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  मुकाबले  का  सामना

 करना  पड़  रहा  है  बल्कि  भर  चीजों में  भत  इसको  बढ़ाने  के  लिये  हमें  नये  बाजारो ंक

 ढ़्ढ्न ्  चाहिये  ।  और  केवल  बोरियों  के  निर्माण  ox  ही  निभंर  नहीं  रहना  चाहिये  वि
 पाकिस्तान  में  बोरियों  का  बड़े  पैमाने  पर  निर्माण  किया  जाता है  ।  हमें  नई  बस्तुएं  जरे

 ः  कालीन  इस्लामी  का  उत्पादन  करना  चाहिये  |  यह  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  और  इस  i

 के  नेताओं  से  लिये  नये  बाजार  के  सम्बन्ध  में  हमारे  लगातार  सम्पंक  रहे  है
 ।  द

 थी  देवक ोन स्वन  पाटो दिया  :  मेरा  यह  प्रश्न  था  कि  क्या  कह  तथ्य  fast में

 जने  बाला  निर्वात  1957 मैं  82  प्रतिदिन  wa  कि  1966  मेंबर  धट  क
 58

 बात  रहे  गया  है  +

 द

 भी  विनेश  मैंने इस  सम्बन्ध  में  आंकड़े  किये हैं  |

 ह

 लि

 it  हेम  बुरा  पाकिस्तान  से  स्पर्धा  के  कारण  भारत  पट
 अन्त  राष्ट्रीय

 a

 खो  रहा  सरकार  मस्त की  घटती  हुई  मंडियों में  qatar  करने  के

 ray i i I  सक्रिय  कदम
 उठा  रही  चाहे वह  नई

 मंडियों
 में  निर्यात

 किया
 जाना  ही  न

 क्या  सरकार का  यह  बिचार  है  कि  उसके  द्वारा  श्रस्तावित  निमित  फट सन  के  तका

 करने से  समस्या  ar  किसी  प्रकार  हल  सम्भव है  ?

 श्री  विनेश  सिंह  :  अब  हमें  पटसन  के  में  वृद्धि  करने  के  लिये  नये  तरीक

 ओर

 :

 चाहे  |  इस  सम्बन्ध  मैं  आपको एक  दूगा ।  हुसैन  स्थिति

 are

 इस  तरह यह  नया  विषय  नहीं  इससे  कुछ  लाभ  है  ।  ह

 निर्यात  करने  में  अब  लाभ  नहीं  है  क्योंकि  पाकिस्तान  में  बोरियों  का  उत्पादन a  हुए «
 =  अतः  हमारे  उद्योग  के  लिये  ऐसा  ary  का  ढूढना  लाभदायक  2  जिसमें  हमें  कम र

 he:  करना  पड़े  |

 थी  हेम  हमें  यह  अवश्यक  जानना
 चाहिये

 कि  हम  पाकिस्तान
 के

 +
 aa

 में

 ी  ्
 परसन  के  निर्यात  में  पिछड़

 maid
 परन्तु

 a
 का  कोई

 उल्लेख  नहीं  किया  है
 ।

 अबे  हम
 जानना  चाहते  fr  सरा

 जा
 ree  मंडी में  पुनर्जीवन  का  संचार  करने

 के
 लिये

 ठोस  कदम  उठा
 रही  है  !
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 ि

 तु 67  n

 नि  2
 ee

 ost  विनेश  सिह  :  मेरे  विचार  से  इ  ं
 कुछ  गलत  फहमी  हुई हुई  मेरे  कहने

 का
 aa  य  केवल यह  है  कि  इसको  कक  क  संचार  प्रश्न  नहीं  समझना

 वब  लिये
 if  नये  पाग  अपनानी  arrest  है  ।  इसलिये हम  लगातार  इस  ओर  ध्यान  वे  रहे  हैं

 Shri  Sidheswar  Prasad  :  Whether  the  attention  of  the  Government  have  been
 oto  the  fact  that  the  jute  crops  is  expected  to  be  very  promising  this  year  and  if  (

 Goverament  do  not  take  the  decision  to  pay  the  farmers  good  prices  for  their  ju!  the be  less  production  of  jute  next  year  and  the  factories  may  be  closed.  Th  range
 If  his  attention nis  made  by  the  State  Trading  Corporation  are  not  enough  een

 awn  to  this  fact,  what  arrangements  have  been  made  by  him  in  this  regard  ?

 ्
 Shri  Dinesh  Singh  Ihave  just  mentioned  that  the  support  price  has  increa ase

 om  rupees  35  to  rupees  40,  Talso  mentioned  that  the  Government  will  purch
 jute  al  that  price  he

 ह  क  थी  सुरेन्द्रनाथ  faa :  डा०  सेन  के  प्रदान  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  ब
 या

 था

 कि
 पटसन  उत्पादकों  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  समर्थक  मूल्य  देंगे  ।  ह  जानना

 ता  हूँ  कि  क्या  यह  नहीं  है  कि  बढ़ते हुए  लागत  व्यय
 one

 रख
 लद

 कलकत्ते

 जुट  का  मूल्य  40  रुपये  निर्घारित  किया  जाना  बहुत  कया
 का  पुनर्विलोकन  करेंगे  क्योंकि  वास्तव  में  उड़ीसा  और  आसाम  द पास  उत्पादकों

 ea  कलकत्ता  में  निर्घारित हने  के  प्राप्त  नदीं  हो  रहा  है  ।

 दि

 भी  हिम  बुरा  मारी  उपेक्षा  की  AT  रही  है  ।  क

 val  त्रिवेदी  :.  क्यां  इसका  पुनर्विलोकन  किया  जायेगा

 a

 र  आसाम  और
 के  उत्पादकों  को  मी  यही  मूल  इस  बात  को  देखने  के  सरकार  कोई  क़दम

 द
 ्  ल

 40 दिवश  सिह  हम  ag  नहीं  मानते  कि  रा  मा  सिरिस  यर

 है

 @  |  है  कृषि  मलय  प्रश्न  पर  विचार  Fea  था  और
 मूल्य  उसने

 ये  थे  सरकार  ने  उससे  अधिक  मलय  स्थिर  किया  है  ।
 ह  यदि

 होगी
 तो

 जूट  खरीदेगी  ।

 ह
 क

 श्री  म०  सोंधी :  मंत्री  महोदय  उद्योग  से  यह  कहते  श्वेत  रहें  हैंਂ  से  नये

 ह

 धन  खोजने  परन्तु  ag  कह  कर  वह  अपनी  से  waar  चाहते है

 fee

 ite  लाखों  व्यक्ति  लगे  हुए हैं  इसलिये  पश्चिम  ब्रिगेड-में  राजनीतिक  a तथा आधिक

 बनाये  रखने  के  लिये  ag  आवश्यक  है  कि  वहां  उन  लोगों  के  रोजगर  fra  रखा
 इस  दृष्टि  से  स्वयं  महोदय  नये  क्षेत्र  और  नये  sent  के  fers  के  लिये  क्या

 ्

 थ  करने बाले  हैं  ?

 क्या  जाद  है  कि  मैं  विस्तार  से  उन  नये  क्षेत्रों  जिन

 जिसमें  बहू  ग  else
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 a  a

 To  ry
 यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  जूट  af  मात  a 4

 wr  घान
 errr

 का  मलय सम  मलय  A  निश्चित  feat  था ।  अब  घान  100
 रुपये

 प्रति
 मन  के

 म  क
 c

 {
 faa  से  बेचा जा  रहा  और  जूट  है  या  गया है

 ।-  मंत्री

 मह
 दय  धान  और  जूट  के  मूल्य  समझ  न्याय  निश्चित  करने  के  लिये  क्या

 थ
 वाही  कर

 रहे
 हैं  ?

 इम्पा श्री  दिनेश  सिह  इस  बात  र  भो  ध्या  या  पोंग ने  मी

 कुनन  ७  रने  | ्  पब  बातों  पर  विचार  किया  था  ।  इस  |  |  I]
 झुकाये

 थे

 उनसे  अधिक  सत्य  स्थिर  किये  हैं  ।

 द ॥ .  श्री  कृष्ण  कुमार  चार्जों  मेरे  निर्वाचन  अ  शत  तीय  जूट
 >

 he
 faa  एसोसिएशन  aga  श्रमिकों  को  यह  धमकी  देता  रहता  प्रतीकों  को  जायेगा

 लोक  कभी  कभी  बन्द  भी
 कर  देते

 अ

 धमकी  से

 ने  के  लिये  क्या  प्रभावी  कदम  उठायें

 ि
 विनोद  सिह :

 cia
 फहमियां

 sa
 दूर हो  जान

 चाहिये

 डक a
 अच्छी  फसल  को  देखते  हुए  कया

 सरकार ३ ae
 के  निर्यात  पर

 oe
 ee

 ey  ae Ak  oa दिनेश  सिह  चार  किय  ज
 याद  हुआ तो

 ra)  Madholk  lag  ग  iment  ha  118  (  Sgess-
 t  th  total  capac  '  }  ASS)  mo  yuce  is  the

 ment
 a  T  |  t

 ८0-16  between  them  ?  Wh  equii  1¢  f  our  jute  iny a: "hat i 3 and  how

 jute  we  are  producing  at  persent  Have  the  Gov  rnment  made  some  arra  nents
 end  the  acreage  of  jute  so  that  mills  may  get  enough  raw  jute  and  the  jut

 =)  owers
 wen  proper  price  ?

 Stri  Dinesh  Singh  We  have  got  811  figures  with  us  But  it  is  nei  p  for  me

 give  them  here  If  the  hon.  Member  wants,  I  can  send  the  f  gures  to  hi  At  the
 8  time  I  would  like  to  mention  that  the  production  per  acre  in  India  |  है

 ne
 ॥  Other  countries

 Shri  N.  Tlwary  there  is  more  production  111९

 = 'T
 aay

 falls

 wo.  When  the  rate  of  Jute  is  Rs.  40/-  in  Calcutta.  the  Just  i  aan  do  not
 t  more  than  Rg.  30/-  Because  they  do  not  know  Bengall  nabs  je

 eg  take  the  advantage.  May  I  know  whether  Government  will  took  into

 =e
 Sbri  Dinesb  Singh  :  We  have  not  got  apy  complaint  about  it.

 o ar is  ७  instructions  to  Bibar  Government  to  look  into  this  matter.

 Hoi

 क

 we  will

 =
 |  |  कप्तान

 _
 की  अपेक्षा  कम

 oa  go  कुह ०  तापड्चिया :  हमारे
 देश

 में  जूट  तेयार  करने  में

 or  x7

 लागत  आती
 परन्तु  निर्यात  मुल्य

 unos
 से हे  ara  प्रतिशत  अधिक है  ।

 इसका  क्या  कारण ए
 म

 हए  और  ?

 द
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 भा  RY  ा  मौखिक  set आ
 विधिवत  नए

 att fi  मननीय  सदस्य  ने  फिर  गद्य  |  रत  और  पाकिस्तान

 मे ंजूट  के  मूल्य  समान  नहीं ही  पाकिस्तान  में  जूट  बुत
 अधिक  सस्ता  है  ।

 ri  Kanwar  Lal  Gupta :  May  I  know  the  increase  in  the  expo  ssult  of  steps
 Government  to  boost  the  export  of  Jute  ?

 Dorit taken by G: Shri | 1 € ait.
 6.8  million,  it  was

 354  ड
 nesh  Singh:  The  price  of  Jute  exported  in  1963-64  was

 yn  dollars  in  1964-65  and  363.1  million  in  1965-66,  Last  has  come  down
 It  was

 ह

 a
 सभा  के  कार्य  के  बारे  में

 थ  RE:  BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 a  बाकर  घ््लोी  मिर्जा  :  :  शिक्षा  आयोग के  प्रतिवेदन  से  लाखों  लोगों थ
 भाव  पड़ेगा  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  को  सबसे  पहले  लिया  जाये  ।  द

 eft  वासुदेवन  नायर  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सरकार  15  am  को

 क्षा  सम्बन्धी  अपनी  नीति  की  घोषणा  कर  रही  यह  घोषणा  तब  तक  स्थगित

 ि  ा  य  फ  cedar  मिले  ।  ra
 Sbri  Ram  Avtar  Shastri  (Patna)  On  a  Point  of  order,  Sir.  [thas  appeared  J

 newspapers  that  thousands  of  persons  of  Madhesh  a  town  in  Nepal-Bihar  boarder  ms
 been  made  victim  of atrocities.  I  had  tabled  a  Short  Notice  Question  in  this  conne  stic
 but  it  bas  not  been  admitted.  I  would  like  to  know  where  else  can  we  raise  800  at
 important  Question.

 संसद  कार्य  तथा  संचार  मंत्री  (  eto  राम  सुलग  सिह  )  माननीय  सदस्य
 अगस्त

 को
 नीति  सम्बन्धी  धोषणा  किये  जाने के  बारे  में  सन्देश पर  ध्यान  देना  होगा ।

 इस  सम्बध  में  माननीय  सदस्यों  के  विचार  दिक्षा  मंत्री  तक  पहुँचा  देंगे  ।

 थी  श्रीनिवास  मिश्र  :  हुम  चार  सदस्यों  ने  उड़ीसा  की  स्थिति  के  बारे

 . प्रस्ताव  रखा  था  ।  वहां  आतंक  का  शासन  चल  रहा  हम  जानना  चाहते हैं

 भ्
 स्राव  का  बया  बना

 भी
 चिन्ता  सरित  पारिग्रह्ी  (  मैं  यह  मामला  पहले  आपके  ध्या

 00

 था  ।

 म  mera  महोदय  :  आप  के  ea  fear  उचित  अनुमति  उठाया  था

 काल  5  बजे  इस  पर  वक्तव्य  दें  |

 ne

 थक

 is ह  थी  बलराज  मधोक  :
 डा

 fas  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 at  स०  मो०  बार्नो  :  मैंन  प्रधान
 मंत्री  के  नि  क

 मंत्रियों  द्वारा  धरना  का  get  कल  उठाया  था  A  सम्बन्ध  में  कोई
 वक्तव्य दिर  जावेगा  ।  मैं  आपको  ध्यान

 मंत्रियों
 द्वार  भाष

 के  विषय  पर ह  जाव
 टाइम्स  आफ

 इण्डिया
 में

 काशी  कौर  भी  दिलाना  चाहता हूं  ।.
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 Re.:  Business.of  the  House

 गह  एनपीपी
 ि
 नका  a

 क
 Sravana  21,

 1889  (Saka)

 th  ज्योति
 मंच  बसु  |  डायमंड  टावर  )  मैं  अपने  निवेदन

 करता  i  कि  आप  घान

 से  इस  बात  की  पुष्टि  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  के  लिये  कहूँ  कि  सरकार

 दिये
 गये

 वचन  के
 fife  पश्चिमी  बगाल  सरकार  को  10,000  टन  खाद्यान्न  दे  रही  है  ।

 ह

 क  श्री  समर  गह  पश्चिमी  बंगाल  के  नागरिक  जोवन  में  लगभग  गतिरोध  आ

 हैं  स्थिति  बहुत  गम्भीर  है  ।  इसलिये  मैं  खाद्य  मंत्री  अथवा  प्रधान  मंत्री  से  निवेदन

 रता  हूँ  कि  वह  आज  एफ  वक्तव्य  दें  अन्यथा  आप  हमें  यह  ack  कह  सकेंगे  कि  आप  ने  स्थिति

 बारे  में  पहले  जानकारी  नहीं दी  ।

 eft  पश्चिमी  केरल  तथा  बिहार  जैसे  कई  अन्य  राज्यों  में

 हि  rare  की  बहुत  कमी  है  ।  मैंने  राज  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  है  कि  परिश्रमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री

 sera  मंत्री  तथा  खाद्य  मंत्री  को  सूचना  दी  है  कि
 यदि

 खाद्यान्न  के  सम्बन्ध  में  उनकी  मांग  ह

 _ पूरी  की  गई  तो  वहाँ  के  यहां  आकर  उसी  प्रकार  का  प्रदर्शन  करेंगे  जैसा  कि

 कुछ  साथियों  ने  उनके  निवास  स्थान  पर  किया  है  ।  यदि  ऐसा  हो  तो  संविधान  का  क्या  सम्मान

 रह  जाता है
 ।  कया  मंत्रियों  का  यह  काम  नहीं  है  कि  अपने  अ"ने  राज्यों  में  विधि  तथा  व्यवस्था

 द
 बनाये  रखें

 ।
 यदि  मंत्री  धरना  हड़ताल  अथवा  घरानों  करने  लगे  यह  हमारे  लोकतन्त्र  का

 भक्त  होगा  ।  उन्हें  इस  प्रकार  EC CHLC A  तथा  अनैतिक  कार्य  नहीं  करने  चाहिये  ।

 ः

 प्रधान  तथा  ध्रणुन्शक्ति  मंत्री  इन्दिरा  :  जो  कुछ  श्री  ने

 उसके साथ  सहमत  हूँ
 ।  धरना से  चावल  गेहूँ  का  उत्पादन  हो  सके  तो

 इसका  स्वागत  करू
 गी

 |  जहां  तक  हो  हम  खाद्यान  नियतन  बढ़ाने  का  प्रयत्न कर कर

 रहें  जेसे  भी  हम  न  प्राप्त  करने  को  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  सब  से  महत्वपूर्ण

 बात  यह  हैं  कि  उसके  लिये  परिवहन  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  are  मंत्रालय  इसके  लिये  पूरा

 प्रयत्न  कर  रहा  है  और  बंगाल  सरकारें  मी  हस  आयोजन के  लिये  एक  अधिकरी भेज  रही  है  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav(Barabanki):  Sir,  Hindi  is  the  official  language  of  India  aod
 also  of  Uttar:  Pradesh,  but  Reserve  Bank  of  India  has  ‘written  a  letter  the  Finance:  Minister

 of  Uttar  Pradesh  in  whic  he  wrote  that  it  would  be  difficult  for  their  offices  to-take

 Ergot  action
 on  a  letter  written  in  Hindi.

 ‘Thay  have  further  written,  ‘‘we  shall  be  glad  if  you  Kindly  address  all  your  corres-

 _  pondence:  to  the  offi  es  of  the  Banks:  in  Boglish.  If,  however,.  your  Government  chooses
 ह to  use  Hindi  language  for  their  officel  correspondence,  such  letters  should  be  accompanied

 by  a  translation  io  English  duly  attested  by  the  signing  officers:  as  approved  by  Centra

 Government.  so  far  as  the  Bank  is  concerned,  correspondence  in  English  language  will  be

 taken  as  authentic  for  all

 This  amounts  to  gross  violation  of  articles  343-344  of  the  Constitution.

 Dr.  Govind  Das  (  Jabalpur  :  On  the  29  th  May,  1966:  the  then  Minister  of  Home
 Affairs,  Shri  Gulzari  Lai  Nanda  classified  that  since  Hindi  was  our  national  lacguage co
 correspondence  in  Hindi  shall  te  disallowed  and  English  translation  of  Hi

 01  correspo-

 ndenc  vill  not  be  required,  such  a  fetter  of  the  Res  e  Bank  is  therefor  gross  disress
 pect  the  Constitution.

 mm



 eee
 12  196

 mies ——=
 थो  war

 न 1 तिस्चेंगोड ) द कि प्रधान मंत्री

 सरकार  अभी तक  भाषा  विषयक  प्रस्तुत  नहीं कर
 रही  है  ।  मे  चाहत  वी  दक्षिणा  भारत के  लोगों की  भावनाओं  को  ध्यान  में

 रखे ।  जब  तक  री  भाषा  स्वीकार  न  किया  जाये  तब  तक  बह
 समस्या  हल

 ran  “_  ह  Tore
 और  अधिक  बोलने चलन

 की
 अनुमति  नहीं  दूगा  ।

 ि  कक  a )  कन्नड  में  बोले धर
 की

 अध्यक्ष  was  में  बोले

 Shri  Madhu  ee
 Sewak  Yadav  raised  the  question  of

 Reserve  Bank  of  1018  I  to  know  from  the  Finance  Minister, र्फ

 wt  ne  पहले  ही  उठाया  जा  चुका  sl  कृपया  आप

 जाइये
 क  ह

 ॥
 जिले  में  भाषाई deo  वे बेंकटासुब्बया  :

 मी
 ी

 अल्प
 लिप

 ध्यान

 ce

 मैं  आप  के

 ह  च सामने  यह
 क

 श्री  ih  ate
 we

 aul  के  50  सदस्यों  के  कृष्णा-गोदावरी

 जल  दीवाने  घ्यान  दिलाने  वाल
 डॉग

 चन
 सुचना  दी

 थी
 परन्तु  उसे  अस्वीकार  कर  दिया

 गया है  ।
 वि

 द च्यवन  महोदय  उत्तर  पहले ही  दे  दिया  है  ।

 अविलम्ब  फक  महत्व  के  विषय  को  फ  दिलाना

 LING  ATTENTING  TO  MATTER  द्य

 IMPORTANCE PUBLIC  ह

 10  ad
 मी गल  भारतीय  क्षेत्र  पर  पास्तान  द्वारा  किये  ग

 बलवा

 समाचार

 अविलम्बनीय  लोक  महत्तर श्री  an a  sat  मैं  वैदेशिक  aa  मन्त्री  क

 वह  इस  बारे  में  एक

 क

 क

 पय  की  ओर  दिलाता हूं  और
 उनसे  प्रार्थना  क

 r2  ज्य  AA  पर मोजा

 गर

 a  पटिया  तक  जलन  जगे  साल  SIS

 तान  ee
 rome

 हिने करते के कप
 विभाजन  क

 a
 पद चा तु  से  ही  पकिस्तान

 वे  दैविक-क  ह  मु०  Ro

 पूर्वी  पाकिस्तान  की  सीमा  पर  त्रिपुरा  में  फेनी  नदी  के  मुहाने  पर  स्थित  10  at  मील  नदी
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 ्  द
 अ

 थ  थ  मिन
 Public  August  12,  1967

 क
 Calling

 Aton  to  Mater  of  Urata Rete  ae  शाला
 qc

 बल्कि  5  वर्षा  मील  ८  ताया  Te  करत  ee  परी  अदा  aft  सक
 a  सीमा  निर्धारित  नहीं |  है

 की  गई  है  पाति  ह  द  कि  उधर  प  रंगा फे  हम  कहते  हैं  कि

 sana

 iy

 पु  ||  ी  नस् ताव व  ्र  म
 as  है  ।

 1959  में
 त्री  स्तर  के  सम्मेलन  में  ae  मान  लिया  गया  था  कि  दों

 en
 दस

 समस्या  तकर  कवित  रिकार्ड  को  और  आगे  देखें  ।  दोनों  पक्षों  द्वारा  रिकार्ड  का  नि  ण  किया

 गया  किन

 पहुच
 सके  ।

 दोनों  सरकारों  के  प्रतिनिधि  दोनों  को  स्वीकार्य  किसी  नि

 ae

 नटों

 ग्रस्त  प्र  सीमा  के  सीमांकन  होने  तक  इस  क्षेत्र  में  शक्ति  बनाये  रखने  के  जद्दे  दय

 दोनों  ओ  सानक प्र  प्राधिकारियों ने  24  अगस्त  1958  को  यह  निर्णय fe

 भुना  के  सम्बन्ध  में  यथास्थिति  बनाई  रखी  जाये  किन्तु  पाकिस्तान  ने  a

 का  पाल  ं  किया ।  उस  सम  भ  ते  पर  हस्ताक्षर  करने  के  पश्चात  बीमार  ही

 उस  दें
 ठ  आरम्भ  कर  दी  कुछ  गम्भीर  घटनाओं  के  पिच तू

 5  अक्टूबर

 को
 राम  का  एक  समझौता  हआ  था  उस  समझौते  में  यह  भी  व्यवस्था

 दोनों  पक्षों
 गि  सभी  सेवायें  विवादास्पद  क्षेत्र  से  पीछे  हट  जाये  ।  पाकिस्तान  सरकार  tt

 नहीं  किया  ।  उसने  वहां  न  केवल  सेवा  का  जमाव  कर  लिया  af का  अपनी

 नागरिक  नन
 तथा

 लगाने  तथा  मकान  कर  बहुल  करना  भी  आरम्भ  कर  दिया
 हु  विषय

 पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  विभिन्न
 स्तरों

 पर  उठाया  गया  किन्तु  उसमें  सफलता

 नहीं  मिली

 तोते  पर  हस्ताक्षर  किये  जाने के  पश्चात  दोनों  देशों  के  र  कमांडर

 1  फर  56  को  आपस  में  मिले  और  उसके  बाद  फकीरों  19  मिले  ।

 दोनों  पक्ष  नम  यथा  रात  न  नो  राम  सहमत  al  ||  ति  अत

 तक  इस  gd  घटना  नहीं
 ह

 _  श्री  हेम

 म  dey  र  उसके 15  अक्तूबर  1962  को  युद्ध  विराम  समझौता

 rea  स्थिति  बनाये  रखने  की  व्यवस्था  थी  कप  समझौते  का  खल्ल  रते  हुए
 a  =

 st

 =s

 पांच  वर्ग  मील  के  समझ  क्षेत्र  पर  अपना  अधिकार  कर  टि  सम्बन्ध में  मैं
 अ  r

 ह

 कि  क्या  कारण  है  कि  सरकार  पाकिस्तान  से  क्यों  नहीं

 a  नन  समझौते  क  उल्लंघन  किया  है  और  यदि  वह  तातार इस
 प्रकार  का  उल्लंघन  करता  रहा  तो  भारत  को  इस  क्षत्र  पर  पुन  rfi  करने के

 लिये  अपनी से  भेजनी  TS  याक  कड़  q  वायु  के  अनसार  य  को

 मिला  है
 द ्य

 विरोध-पत्र भेजा  है  और  उसे  यह  स्पष्ट fae
 रूप a  बता  दिया  है कि  पन  यथा पूर्ण  स्थिति  तथा  युद्ध

 all  मौते  का  उल्लंघन

 किया  है  |

 हेम  :  क्या  ag  विरोध  पत्र  भेजने  के  अलावा  अपनी
 सेनाएंਂ  भेजे  उस  क्षेत्र

 चर  पुनः  अधिकार  करेंगे  ?
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 eat 21  |
 के  विषय  की  ओर

 ध्यान
 दिलाना

 vie  पाकिस्तान श्री  qo  मस  क्षेत्रो ंह हनते
 शाए  ={

 Ra  on  «tm  “>,  —  छे लिए  जोर  दे  र

 eb  बागला जनपर र
 rie  gee

 lhu  Limaye  (Monghyr)  i  Ould  hike  | है  े  ४  overoment  will
 occup  tans’  territory,  wherever  it  is

 -

 possible
 equal  to  the Ir  ritory  occupie 1

 by  Pakistan  |  1  di  ne  [  hope
 at

 स्
 honour

 settlement
 with

 Pak
 =

 >  भर  चागला धी  माननीय  सदस्  सैनिक  cag  का
 सुभाव

 कप

 दे  पेरे  द  ।  हुम  अब

 तक

 faa ay UT ard

 नी
 त्ति

 पर  चल  रह ेहैं  यह  उसके  है  ।  अतः  पाकिस्तानी  कब्जा  करन

 का अथ  नीति में  एक  बड़ा  परिवर्तन  करना  होगा

 anwar  Lal  Gupta  (D  ddar)  ह  हैਂ  1011  Mini  ait  ut  only

 Fiver  are  miles  of  our  territory  are  in  the  occupation  of  Pakistan  whece  ट  Chief
 ister  of  Ma inipur  has  stated  that  almost  double  the  area  is  in  their  I

 |  क would  |  know  that  how  far  it  is  justified  to  conceal  facts  from  the  ould
 als  know  whether  itis  not  the  policy  of  the  Government  to  dea  bP  istan
 On T  il  basis  and  if  this  is  not  our  policy  and  if  Pakis  ten  ate
 to  ou

 t  pay  any  heed
 note,  then  whal  aclion  Government  propose  to  take  in  this  di

 tion.  .
 >

 + प्रभु  ho  चागला  विवरण  में  हमने  स्पष्ट रूप  से  बताया  fa  ata से
 क्षेत्र  Tod  त  है  और  किन-किन  क्षेत्रों  पर  विदेशियों  को  अधिकार  है

 i
 रण  में  इस

 क्षेत्र  किताब  के  अधिक.र  में  दिखाया  गया  है  |

 ait  चाहत ज॑  मधोक  दक्षिण  प्रधान  मन्त्री  इस  बारे  में  कुछ
 कहें  ।  हम  रे  में  स्पष्ट  आश्वासन  चाह  भी  भाग  पर  पाकिस्तान  को

 अधिकार  न  दिया  जायगा ।  यह  aaa
 देना  चाहिए  |

 Shri  iol

 ae

 has  not  been  answered.

 अध्यक्ष
 महोदय :

 ara
 Shri  Kanwar

 करन ् नट ढ अब 1 0०७ * के म ेre

 | हैं

 PAPERS  FLEW  afic seem  ea

 साइल  हु
 फाइन  ग्रोवर  सुत पर

 उत्पाद
 1  ied  में  afa

 ire
 मन्त्री  (at  114.0  oe  _

 मैं  साइजड  सुपर  फाइन उप-प्रधान  मन्द्र

 bs  T कौर  फाइन  सूत  पर  उत  थ्  बच द्धि यों  और  उससे
 होने  वाले  अनुमानित  अतिरिक्त

 ee  कार्यवाही  के  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  नहीं
 जलें  Not  recorded

 एव



 क  क
 औक

 ae

 Sravana  21,  Saka)

 उसर

 ae

 राजस्व  के  सम्
 बाघ  में  UF  पर  रखता  हूँ  ।  [  पुस्तकालय में  रखा  देखिये

 सख्या  एल  डा  ह

 ee रुस  को  सहायता  से  बनाई  जाने  वाल  ||
 दन  में  विलम्ब

 c TACT ST

 iy  मोरारजी  में  रूस  वी  सहायता  से  बनाई  जाने  व
 ती  परियोजनाओं  के

 faa  पादन में  विलम्ब  के  बारे  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  है  फ्स्तकालवय मैं में

 रखा  देखिये  संख्या  एल०  टी  1459/67]  द

 I  have  written  two  theee  161 benen
 to  you  in

 |
 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Kannau)j)

 0  the  statement  Jaid  on  the  Table  of  the  Hou  to  day  and  ha  0  pointed  out
 mistakes  committed  by  the  hon  Deputy  Minister.  Now  [  reque  hat  1  €&  hon

 द  may  brief  the  House  in  regard  to  his  statement  an  iim  50  be  allowed  to
 1  that  statement

 x
 महाजन  :  सभा  पटल  पर  कई  पत्र  खे  पत  |  पी

 ¥ ISBT  सुनाया

 “2

 बहुत  कठिनाई  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।  यदि माननीय  सदस्य
 यत्र  लिखकर  पता

 अच्छा  होगा  |  अन्यथा  आप  अगली  इस  प्रशन  को  उठा  सकते  हैं  |

 देसाई  मैंने  डा०  लोहिया  के  भ्र तु रोध  पर  ही
 प

 समा  पटल

 woe  थ

 र्थ बायलर  बोड़े  के  सदस्यों  का  निर्देशन  तथा  हिन्दुस्तान
 afate  दौरान  का  विधिक  प्रतिवेदन  तथा

 कपीशन को  सरकार  हारा  समीक्षा
 द

 क

 सभा
 पटल  पर

 क
 ्

 era  म ेbeen
 wet

 (att  रघुनाथ

 मैं  निम्नलिखित

 =
 ह

 (1)
 भारतीय

 बायलर  1923  की  धारा  28

 की  scare

 (2)  के

 अन्तर्गत  ee a  य  बायलर  ats  T  ना |  |  ह  श  1967

 की  प्र
 ि ॥  दिनांक  22  जुलाई  1967,  के  भारत  के  राजप  अधिसूचना

 संख्या  जी  Uqo  भार  ०  1094  में  प्रकाशित  हुए

 ie

 qa  संख्या  1443/67]  ।
 =

 रखो

 (2)  अपनी  1956  की  घारा  की उ  1)  के
 गत  हिन्दुस्तान  केस  विधिक के  19  ae

 न  की

 द

 लेखा  रक्ष  तथा  उनपर  नियंत्रकਂ

 Tia
 =

 गर्क

 (a)  उक्त  कम्पनी
 _

 द्वारा  समीक्षा  ।  में  रखा

 गया |  ह  संख्या  एल०  टी०  ह
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 ह  थ  द
 12  1967  सभा  पटल

 कहं
 न्

 गये

 मारपीट  शाद  dian  Ga मणण्ण ना णा तके प्रतिवेदन ि  earner  त्रफाशिं

 के  हार  =  |

 घन
 योजना

 ल्  ग  जि  कल्पना  तत्काल afer  मन्त्री  (sit  रघुरा

 मैं  क
 महंता  को अं गोर  से  भारतीय  af  सर्वेक्षण  समिति  19  के  प्रतिवेदन  में

 ब्याज  a
 दर्ज  मुख्य  सि

 we
 के  सम्बन्ध  उन  पर  को  गई  अथवा  की  1  लि  टी  के  ब्यौरे

 सहित  एक  विवरण  परभा  पटल  पर  रखता ह  ।  |पुस्तकालय  मे  रखा  ग
 लिय  सदा

 एल ०
 टी ०  14

 छोटे  समाचार  पत्रों  सम्बन्धी  जाय  समिति  को  सिफारिशों

 सुचना  तथा tw sat  नत्रा  (s  के०  के०  शाह  रि स
 >  समाचार  पत्रों  सम्बन्धी

 जांच  समिति 3  उत  र 34  सिफारिशों  a
 के निबंधो ंका  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा हूँ  पुस्तकालय में  रखा  गया  |  दे  लिये  यह्या
 ए  >

 1446/67]

 भारतीय  तार  यन्त्र  संशोधन  )  नियम

 x

 काय  तथा  संचार  मन्त्री  (Sto  राम
 सुमन

 fag  मैं  भारतीय  तार  यन्त्र

 1885,  की  धारा  7  की  उप-धारा (5)  के  अन्त  गत
 तय

 तार  यन्त्र त्र

 sae  61.0  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  TAT  |
 ry

 _  29  1967

 के  भारत  पत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 [  पुश्त  ्
 inn

 प्रकाशित  हुये  थे  ।

 रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  1447/67]

 वर्ष  1965-66  के  लिए  दिलो  विकास  प्राधिकार  क

 प्रशासकीय  प्रतिवेदन

 a
 oy  Tara  तथा  पुत  मन्त्री  जगन्नाथ

 ह
 ैं ह  feet  विकास  afy.

 थ 19  धारा  ि  ः
 अन्तर्गत

 पिन्नी  का  qaIT *  ay  1965-66 के

 वार्षिक  F — fa  sf fates  की  एक  प्रति  सभा  पटल  प  रख  tantra  में  रो  गई
 देखिये  dear एल०  to  1  448/67]  |

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  संशोधन
 )

 योजना

 ्
 क

 रोजगार
 तथा  पुनर्वास  मन्त्रालय  में  राज्य  wat  fest

 =)  मैं

 तगत कमच  नदी  अधिनियम  की  (2)

 चारी  भविष्य  निधि  की  क्क्  समा पटल  पर  रखता

 जो  दिनांक
 22

 राज  af  जी०  एस०  आर०

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एल०  zo 1103 -  में  ह 22 जुल प्रकाशित

 1449/67]  ie  aes
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 Papers  Laid  on  the  Table  ए  the  House  August  12,  1967

 के
 श्रघिसुचना

 वित्त  मिसाल  bs |  न  (a  ट
 ब्लो  चन्द्र  :.  सीमा-शुल्क

 I 1962  की  धार
 9  के  तिगत  सूचना  सख्या  76  की  एक  प्रति

 सभानपटल  खता  हुं  जो  दिनांक 5  1967  भ

 ी  ह  पत्र
 में  प्रकाशित  हुई

 i  14>  ) a1

 en

 में  रखो  गई  ।  देखिये  gear  geo

 ?  I  I  want  a  decision St  dhu  Limave  (Moi
 on  the  chair  her  di  all  einem ह

 1  abolished  then
 the  hon.  er  Ca  ध  give  0.  ,The  member  pointing  out  the
 mistake  ian  allc

 वि  े

 fa मह  गया है  ।  मुझे  नि  राय  देने  को
 है  | अब  कोई  M

 क
 |

 क

 aq  नीय
 केन्द्रीय  कपास  समिति  को  afar  प्रतिवेदन

 1965.66
 के

 लिए

 =  क  क  ee
 खाद्य  ,

 सा  राज्य  मन्त्री
 vw साहिब  द

 t

 (1)  भारतीय e
 रय  कंपास  समति  कवि  196  5-66  द  प्रतिवेदन  की

 451/67] में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी

 भा  tr  पाय  नारियल
 समिति  के

 के  वर्ष  196  5-6 (2)  Deal
 -  हि  ae

 की

 एक  र  q  aa  सस्य  ए  ९
 डी०  1452/67]

 3)  भारतीय  ध
 रीय

 पटसन  समिति  के  aq  1964-65  के  रवा

 में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एल०  eto

 ही 14

 (4)  कम्प  परि  1956,  को  धारा  619%  को  उपधारा  (1  के
 नर राष्टीय  af  |]  दिल्ली के  1965  बिक  प्रतिवेदन  की

 at  पर  नियन्त्रण एक
 a

 ने खा परीक्षित  लेखे  त  लेखापरीक्षक  की

 टिप्पणी  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल ०  1454/67

 निवारक
 निरोध  अधिनियम  की  क्रियान्विति  के  बारे  में  संशोधित _

 सांख्यिकीय  सूचना
 ह

 थ

 गृह-साथ  मन्त्र  QA  राज्य  मन्त्री
 विद्याचरण

 बादल  30  1965  से

 30  1966 तक  को
 i  1950  की  क्रियान्विति

 केबारे  में  संशोधित  सांख्यिकीय र सूचना  की  एक  ae  सभा-पटल  पर  रखेंगे  |  में

 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  1455/67]
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 21  1889  (a)  सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्वीय  स्थल  एवं  ध्रवशेष  नियम

 शिक्षा  मन्त्री  ee  मैं  farafafaa  पत्र  सभा पटल  पर

 रखता  हू  ।

 ड

 (1)  न स्मारक  तथा  पुरातत्वीय
 स्थल  एवं  आक्षेप

 1958,
 की  धारा

 उपचार  व्वीय  स्थल  एवं

 अवशेष  )

 (4)  क  अन्तर्गत
 प्राचीन

 स्मारक  तथा

 |  धो  ह  ल  द
 क dd

 13  1967,

 के  भारत
 राजपत्र  में  अधिसूचना  सगा  663

 3
 में  प्रकाशित

 थ
 हुये  Da

 (2)  उक्त  अधिसूचना  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  बताने  वाला

 एक  विवरण
 ।  [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Zo |  1456/67]

 श्रत्था वदयक  वस्तु  प्रीमियम  के  अ्रन्तगंत  अधिसूचना
 द

 वारिस  मालय  में  उप-मन्त्री  मुहम्मद  sit  मैं
 अत्यावश्यक  वस्तु

 द  5  की  धारा  के  अन्तरगत  जारी  की  गई  अधिसूचना  संख्या  एस०  ओ  ०

 2774  की  प्रति  समा-पटल  पर  रखेंगे  जो  दिनांक  8  1967  के  भारत  के  राजपत्र

 में  प्रकाशित द  प्स्तकालय  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल
 ०

 1457/67] qsq Vy Ch

 ie  सिह  महीडा  :  गत  आउ  वर्षों  से  बड़ौदा  के  सं
 तरह

 नय  के  लिए  कुछ

 नहीं  किया प  या  है
 ।  मैं  इस  प्रश्न  को  पहले  भी  तीन  बार  उठा  चुका  i

 व

 some  महोदय
 :  आप  इस  पर  चर्चा  चाहते  हैं  |

 .....

 राज्य  चेना  के  अधिकारियों  के  जो
 we  गये  के  वेतन  तथा  मत्तों  के  ब  ी

 शामिल  हो

 थ

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  (€
 +  faz)  सेना  अघिकारियों  तथा  कर्मचारियों

 दें  शामिल हो  गये के  जो  अजाद  हिन्द
 फी  तन  तथा  भत्तों  के  प्रत्यावहन न

 के  बारे  में  एक  विवरण
 ्  a  4  al  i  में

 रखा  गया  |  देखिये  संख्या

 एल  टी०  1958/68  |  ==

 ee
 थ

 मौत

 दर्शन

 कार्यवाही  म  vig

 श्री  पं०  बेंकटासुब्बया  :  मैं  रेलवे  मन्त्रालय
 तथा

 भारतीय  रेलवे  से  सम्बन्धित  अन्य  सम्बद्ध  मामले  lo  वें  प्रतिवेदन  के  at  में

 जत  समिति  की  dont  के  कार्यावाही-सांराश  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  ।
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 ्

 Committee  on  Public  Undertakings  Sravana  21,  1889  (Saka)

 सरकारो  उपक्रमों  संबंधी  समिति

 COMMITTEE  ON  PUBLIC  UNDERTAKINGS

 ऋ

 a

 न  हवा
 ato  तिवारी

 लगेज  )  a  गान  rox  कार  नट  सम्बन्धों  समिति

 को  निम्नलिखित  से
 सारदा  MSIE  ,  र  रखता

 ~ अ
 (1)  ऋ ्ाच्प्लपर्थ्कप् समूर द थि क क म चरत |  व #शार पलना ह थ् बग प्रति वेदकरियोँत थ जोखिम

 बीमा  निगम  न  fads,  बम्बई

 में  परि  रण  )  पे  दर्ज  ५
 sai  ही  के  सम्बन्ध  में

 समिति  व  जा  प्रतिवेदन  |
 प

 बिजली  समिति  aig  गे  इलेक्ट्रिकल्स
 मोपला-में  दर्जे  fast  लग

 के  ata लि  रो
 पर

 सरकार
 में  समिति  का

 प्रतिवाद

 थ्री  रंगा (  ai  Pore  afafs  सिफारिशों  पर  कार्यवाही  में  पांच

 aq  लग  गये
 he

 प  f  ओर  ध्यान  दे  कि  ऐसे  मामलों

 मं  इतना  अधिक स

 धाता

 6  क  समीक्षा

 वित्तीय सर्मि ारह५८

 =
 1966-67

 मैं  अ'जा चा ३1 चर. अत 1. 11 क "फाइनेंशियल

 oe

 er
 समितियां  1966-67

 समीक्षा  )  की  एक

 प्रतिमा-पा
 ्

 ।

 ्

 _ राज्य  सभा

 ह
 ही ल् ि

 | द  IR

 सचिव

 राज्य

 सभ  1  के  स ्चांग र
 Se

 ae

 कि  राज्य  सभ
 एग

 को  काब  vA
 वे  1967  के

 बारे
 मं

 जो

 सभा  द्वारा  31  196  किया  गया  AT,  से  कोई  सिफारिश  नहीं
 करना  है  |

 कि  राज्य-सभा  को  विनियोग  संख्या  3  1967  के  बारे  जो

 लोक-सभा  द्वारा  4  1967  को  पारित  किया  गया  लोक-सभा  से  कोई

 नहीं  करनी

 1782



 12  1967
 दन

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 PRESIDENT’S  ASSENT  TO  BILL

 ह ix  काम
 Fe  hee, सचिव  ग्य  दौरान  संसद  को  दो  द्

 पारित
 किये

 मैं
 गये  तथा  र  |  विधेय  क को

 अनुमति  प्राप्त  वित्त  2
 रखता  हूँ  ।

 की

 शत

 पर

 Shri  hu  Limaye  (Monghyr)  11.0  Tha  abled  at  the  Public
 Accounts  mmmittee  should  present  a  report  on  the  actio  wen  DY  GOV  ment.  It  was
 decide  the  report  will  be  presented  on  the  first  day  of  the  sessi  half  an
 hour  ted  forthe  purpose  but  now  that  promise  has  not  been  h

 red
 I  wou-

 ld  +  know  the  reasons  for  the  same

 meu  महोदय  :  अगले  सत्र  के  पहले  सप्ताह  में  इसके  लिये  समय  दिया  जायेगा ।

 The  statistics  given  by  the  Financ Dr.  Ram  Manobar  Lohia  (Kannauj)
 ding  the  revenue  and  bales  of  cotton  are  incorrect.  I  have  been  told  t  an  ficial

 inistry  that  the  total  production  of  fine  and  superfine  cotton  crore
 Tegi of | kil  rams  but  001५  4  or  5  crore  Kilograms  of  cotton  yaro  has  been  subj  levy,  | है

 that  there  js  gross  negligence  inthe  matters  partiining  to  finan  र  isa
 disparity  in  the  total  number  of  bales  of  cotton  and  the  collection  of  ues

 tl  he- tom  There  has  beena  levy  of  rupees,  three  crores  on  power  looms  la
 ctually  it  should  have  been  atleast  rupees  ten  crores.  I,  therefore,  reques

 e  the  finances  of  the  country

 मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (  श्री  कृष्ण  चन्द्र  पन्त  )  इस  समान  प्रधान

 मन्त्री  एक  लम्बा  वक्तव्य  दिया  गौर  उनमें  विस्तार  पूरक  करण  किया

 गया  था  नि  कहा  था  कि  भ  इस  बारे  में  सन्तुष्ट हूँ  कि  राजस्  ो  में  अनुमान  कम

 नहीं  लगा  फर  भी  डा०  लोहिया  के  विचार  उप  प्रधान  मन्त्री

 ia

 चा  दिये  जायेंगे  ।

 क

 ह

 बे थी  का  |  =
 न्नदानों  की  मांगें  imal  |  सत  ह  | अति

 प्त

 ‘DEM
 NDS  FOR  EXCESS  GR  NTS  (Gen  |)

 वित्त  मात्रा  प  में  राज्य  मन्त्री  (  श्री  कृष्ण  चन्द्र  पर्त
 मैं में  1964-65  के

 आय  व्यय  (  Ti  सम्बन्धी  अतिरिक्त  अनुदानों
 की  मांगों  विवरण  प्रस्तुत  करता

 Sir,  I  draw  you Shr
 a

 hu  Limaye  (Monghyr)  Article  115  of  the
 Constitutior  1  rule  308  of  the  Ru  ant  is  considered  to  be
 serious  irre  ould  10.0  ्  teeding grant nister wheth whether  Public  Accounts
 Committee has  b  CHalrde

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  पत्त  अतिरिक्त  मांगों  पर  लोक  लेखा  समिति  ने  विचार  कर  लिया  है
 और  उसके  विनियमित  किये  जाने  की  सिफारिश  की  है  ।
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 Public  Accounts  Committee  August  12,  1967

 लोक-लेखा
 समिति >

 ACCOUNTS  COMMITTEE

 न श्री  दत्तात्रेय

 हुक

 vo  समिति  के  सिविल  लेखे  से

 सम्बन्धित  4  और  4  पर
 सरकार  द्वारा  की  गयीं

 वाही  के  सम्बन्ध में  लोक  लेख  pea

 i

 pli उपस्थापित  करता  हूं  ।

 |.

 ga

 ESTIMATES  COMMITTEE

 बारहवां  प्रतिवेदन

 थी  में  बेंक्टासुब्बया  :.  मैं  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय--प्रतिरक्षा

 सम्मान  तथा  विकास
 ars  बहि  आकलन  समिति  का  बारहवां

 प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता
 हूँ

 rr
 जे  .

 Saas  f=,

 a

 a}  पे०  ye  रटन  aaa — aaah  निदेशालय  तथा

 व्यावहारिक  जनशक्ति  अनस
 के  बारे

 में  प्राकलन  समिति

 लोक  के  stared  atom
 शों पर सरकार द्वारा उपस्थापित करता हैं

 की  गई  कार्यवाही  के

 रहा  दा  उपस्थ सम्बन्ध  में
 प्राक्कलन  स मिति

 क

 थ  द

 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  स

 IMITTEE  ON  PUBLIC  UNDERTA

 क्सर  प्र  १

 ait
 cone  frat  (गोपालगंज ) : नम् नन ड क.

 श्रीमान  ैं
 प्राकृत

 नन  |

 के  पैंती सें  प्र  दन--हेवी
 a  नि  में  दल  सिफारिशों  पर

 eae  ae सरकार  हारा |  eee  AO  ce  दूसरों
 प्रतिवेदन  उपस्थिति

 संसद  कार्य  मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  पांच  वर्ष  तक  कुछ  नहीं
 किया  ॥

 भीं  रंगा
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 21  शरण  1889  )  सोवियत  संघ  द्वारा  पाकिस्तान  को  हेलीकॉप्टरों  की  बिकी  के

 बारेमें  Thad —

 थी  हा०  ato  तिवारी  हमने  सरकार  द्वारा  उत्तर  भीगते ही  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 दिया है  ।
 थ

 ्

 संघ  द्वारा  पाकिस्तान  को  हेलीकॉप्टरों  की  कि बिक्री

 थ
 के  बारे  में  वक्तव्य

 SALE  OF  HALICOPTERS  BY  U.S.  R.  FO  PAKISTA  7

 Pin  थे  मंत्री  मु०  क०  :  श्री  नाथ  पाई  ने  समाचारपत्र  को  कुछ

 जानकारी | बारे में हिः aq  जाने  के  बारे
 दे

 क्त
 जॉ

 नक्  Sora rrrr ¢  aq, sor
 उसके  बारे  में  मैंने  जांच

 की  है  ।  इस
 ति  यह  कि  वाशिंगटन  पोस्टਂ  द्वारा  प्रकाशित  समाचार  भारतीय

 ai
 में  को  हुआ  ।  इस  सम्बन्ध  में  जांच  किये  जाने

 पर
 सरकारी  वक्तव्य

 Ta ra rar
 भ

 साफ  इण्डिया  के  संवाददाता  को  वास्तविक  जानकारी  दी  |

 उठते  जाने  के  बारे  में  मालूम  नहीं  था  ।

 ica
 |  श्री  नाथ  पाई  :  भविष्य  में  जब  कमी  ऐसा  महत्वपूर्ण

 wan
 उ  जाये

 कार  क्षय  उसे  उठाने  की  अ्रनुमति  दें  ताकि  यह  कहा
 कि सि कि  हमें

 अथवा

 को

 इ  के
 में  जानकारी  थी

 ि

 ध्रच्य क्ष ग विग  यही
 a  मैं  श्री  Ta  ई

 तथा  ae  सदस्यों  ह
 निवेदन  करूगा  कि  भविष्य

 में  कृपया ऐसे  माम  ले  न  उठाये  जिनकी  अनुमति  न  दी  वि

 एकस्व  चय

 FALE  B

 कि
 प्रौद्योगिक  बिका  or  भा

 wearer  में  र thee
 मन्त्री सग था  रघुनाथ  :

 मैं  श्री  a
 +a  ce  ae

 ay
 हं  कि  एकस्व  से

 संबंधित  rata  तथा  समेकित
 क  पेस  करने  की  अनुमति

 दी  जाये

 महोदय
 :

 प्रश्न
 यह  है  ला

 +  से  शत  बिधि को  स  faa  तथा  समेवित करने  वाले  विधेयक को

 उपस्थापित  करने  की  agents  पा  जान
 अनमित टो  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  ।

 The  motion  was  adopted

 श्री  रघुनाथ  रेड्डी  मैं  विधेयक  को  पुरः  स्थापित  करता  हूँ  ।
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 व

 Bihar  and  Uttar  Pradesh  (Alteration  of

 =a

 Bill  Sravana  21,  1889  (Saka)

 a  ae fai  |  उत्तर  >  तन  '  विधेयक

 BIHAR
 SND

 TYAR  PRADESH  TER  I

 a

 BILL

 मंत्रो  यशवन्तराव  :
 क

 ITA, aem
 ae

 करता
 हू ंकि  बिहार

 राज्यों  की  सीमाओं के  परिवर्तन  भी  q तथा  उत्तर  थी
 यों

 का  उपबन्ध  करने

 बले  विधेय  t  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 बिना  पा  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  को र
 ओं

 के  परिवर्तन  और  तत्सम्बन्धी  विषयों

 को का  उपबन्ध  करने
 थ

 पारित
 करने

 की sh  angel  दी  are ।
 जात

 ह प्रस्ताव  स्वीकृत

 potion was  adopted.

 विधेयक  क  पर  र्था श्री  यशवन्तराव  ae  ता  हूं  ।

 a

 अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  आदिम  जाति  anes  विधेयक
 EDULED  CASTES  ANDj  SCHEDULED  TRIBES  OR

 (AMENDMENT)  BILL

 SCH > 7 oe ina 3

 =

 ि  कौर  योजना  तथा  समाज  कल्याण  मंत्रालय  में  मंत्री

 Cis  ye  ae  श्रीमान  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  अनुसूचित  जातियों  तथ  चित
 त  र

 a

 जातियों  की  सूचियों  में  कतिपय  जातियों  तथा  अ  fay  जातियों  को  सम्मिलित  कर  और

 उनके  प्रतिनिधित्व  के  पुनः  समायोजन  और  संसदीय  तथ  सभा  के

 ine

 मित्रो ंके  पुनः  जहां  तक  यह  पुनः  समायोजन  तथा  पुनः  सं
 ine  करना

 अनुसूचित
 जातियों  आदिम  जातियों  को  सूचियों  से  निकालने अ  वा  उसमें

 rr
 लत  करने  के  परिणामस्वरूप  अवश्यक  तथा  तत्संबंधी  विषयों  का  बन्ध करने  वाले

 fr
 को  पेश  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 2  व्य अ
 af  बलराज  मधोक  परिचालित

 परिचालित
 किये  गये  हैं

 और  हमें  उन्हें पढ़ने  का  समय भी  नहीं  मिल

 किया  i
 चाहिये  था  |

 adhu  Limaye  Monghyr)  not  been  allowed  time  to  go  through
 l  oduced.  I  will  oppose  it the  Bill.  It

 श्री  स०  uYo =
 नर्सों  (Hg) ae  कुछ  ऐसी  अनुसूचित  जातियों  जिन्होंने  कांग्रेस  के

 विरुद्ध  मत  fear  a  सूची  में  नहीं  शामिल  किया  जा  रहा है  ।  मैं  इस  विधेयक  के
 स्थापित  किये  जाने  का  विरोध  करता  हूँ  ।
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 द  क  क
 ्

 i
 ० क  अनुसूचित  जाति  तथा  अनु

 सूचित  आदिम  जाति
 पति  आदेश

 विधेयक eee

 ae  मघ्य  महो  सस्ता  का  सिं  देता  चाहिये  था  कि  वह
 वय  हा

 विधेयक  को
 प  ले  परिचालित  कर

 were  महोदय  \4  it  हल  क्या मैं इस  सुभाव  से  सहमत  हूं  ।

 ना  चाहिये था  ।  परन्तु  मैं  यह  विधेयक  सभा  में  मतदान  के
 |

 [AT Ta ter ma 2
 रहा  सदस्य

 द
 पढ़कर  अगली  बार  अधिक  प्रगति  तरह  विरोध  कर  सके ।  प्रदीप यह  है

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  की  सूचियों  में  afar

 नः था  आदिम  जातियों  को  सम्मिलित  करने  उन्हें  उनसे  उनके  प्रतिनिधि  |

 ा

 मन  और  संसदीय  तथा  विधान  समा  के  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  सीमांकन

 laid  तथा  सीमांकन  करना  कतिपय  अनुसूचित  जातियों  तथा  art  यों को

 सूचियों  निकालने  अथवा  उसमें  सम्मिलित  करने  के  परिणामस्वरूप  अ  तथा

 परतस्वदी ही

 विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  अनुमति द  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।  थ
 ibe  motion  was  adopted

 असुरिया
 में  विधेयक  को  स्थापित  करत

 1

 इसके  पश्चात  सोच le  सभा  मध्यान्ह  यजन  के  लिये  जे  Fogo  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई ।

 The  Lok  ॥  adjourned  for  Junch  til!  fourtee  clock

 लोक  समा  हूं  भोजन  के  पश्चात 2  बजे  झा
 च्

 समवेत हुई  ।

 The  Lok  Sabha  re-  er  lunch  at  rteer

 :

 the  clock.
 i

 «्

 पाध्यक्ष  महोदय  पीठ
 Ey

 r.  Deputy  Speaker  प  the
 air

 ्

 थ

 ७१
 नियत  |  है  म  के  बारे

 om  सांविधिक  संकल्प

 STATUTO  LUTION  RE  I  OF  DEUTY  ON
 IRON  ORE  क

 am  Di  Sin  il  y  ह  |  the  following  motion; The
 asec

 pursuance  of  sub-section  (2)  of  section  4A  of  the of  the  Indian
 Tariff  Act,  1934  (32  of

 1934),  this  House  approves of  the  notification  of  the Government  of  India in  the  Ministry
 of  Commerce  No.  O.  2461  dated  the  24th  July,  1967  regarding  levy  of  export  duty  on
 irOD
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 Statutory  Resolut
 Fagot  0:४५  on

 on  Ore  August  12,  1967
 ee ay =  =  a.  ४

 Gnu  Limay  €  Aon  Ir
 tectic  9)  A  (3)  says:

 ‘The 5  nay  after  considering  the  state  o  51110  0
 oi

 consultation
 ह  f  the  House  allot  Ja with |  the ड

 ih
 discussion  of

 Resolution  May  I  know  whethe  a  time  bee
 ed

 for  this

 =a  The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  and  Communication  (Dr.  Ram  ul
 yhag  Singh)  :

 So  I  would
 request  Shri  Madh  Limaye 7

 me  for  discussion  on  this  subject  is  over
 embers  if  likes  to  speak  op  this  subject  they  may  speak  for  a  minu

 rt
 के  ्  a  Aadhu  Limaye  Will  th  ।  fer  alle

 f  the  House  el  ae  1e UL  द  केव  neither
 the

 Speaker

 क oe,  a  ै  £&.  .'. का

 द  रे  पास  समय  की उपाध्यक्ष  महोदय :  संसद  कार्य  मन्त्री  ने  आपकी  ava  मान
 औ क सक

 कमी
 है  अनैक्स-माननीय  पर  बो  ~  ा  ्य  waist  न  मिनट  में

 ह ैCU हु  !  गाव

 विचार
 ॥ 1  क़र

 थ

 ्
 hri  Madhu  Limaye  I  want  seve

 थी  बीरेन्द्र  कुमर  शाह  समय  में  नहीं  आता  कि  मन्त्री  मोदी  अयस्क

 पर  निर्यात  शुल्क  क्यों  बढ़ाना  चाहते  हैं  |  हम  इस  समय  एक  करोड़  टन  अयस्क  का
 अयस्क मीर  रहे  हैं  और  हमने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  ढाई  करो

 करने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  है  | का  एक  ay  ga  वाणिज्य  मंत्रालय  वे
 हू  पर

 |  मेमोरियल  रिपोर्ट  में  सुभाव  दिया  है  कि  इस  प्रकार  ga  18  करोड़  टन  का

 mn कर  पायेंग े|  इस  पर  भी  सरकार  निर्यात  शुल्क  बढ़ाया  जा  रहा  है  |  यदि  तब  मैं 25
 करोड़  टन  निर्यात  का  लक्ष्य  पुरा  करना  है  तो  अधिक  सुविधाएं  दी  जानी  चा  लिये

 r a e ag ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  और  सूचना  देनी  चाहिय े1

 श

 का  विस्तार  किस  प्रकार  करेगी  और  लौह  अयस्क  का  निर्यात  किस  प्रकार  बढ़ेगा

 _  जापान  को  किया  जाने  वाला  निर्यात  30  प्रतिशत  से  घटकर  12  प्रतिशत  है  ।

 म  तब इस  स

 द

 में  पटेल  मेमोरियल  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  हमारा  निर्यात  सम्बन्धी

 है  जब  परिवहन  लागत  घटाया  जाये  ।  किन्तु  सरकार  बार  बार
 शुल्क  व बढ़ा  कर

 faa  बढ़ा  रही  है  जिससे  हम  विश्व  बाजार  में  प्रतियोगिता
 छे  रह

 प
 As th यह  ग्रावश्यक  है  fe  पटेल  मेमोरियल दल  तथा  सर  आयोग  की

 HAC
 वधित  समिति  की  सिफारिशों के  अनुसार  खानों  से  लौह  अयस्क  निल

 कात  ।

 ae
 जि  अयस्क  के  लिये  खान  मालिकों  तथा  धात  पाठको  दारी

 समिति
 fae  लौह  अयस्क  के  लिये  ऐसी  कोई  विलय

 ह  ae  को  सम्बन्ध मैं

 सोच  विच  करनी  चाहि  |

 Shri  Limay  M.N fi  M.  1.  Gling  nanan  tly  entered  into  an  agreement
 with  Japan  for  the  if  than  rita: पन  11  1 has  not  taken  proper  care  in  fixing  this  price,
 with  the  result  the cc  The  econo- y  will  sustain  a  loss  of  about  rupee  10  or  11  crores.
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 पने के  बे  सां  ग्ल्पिं 21
 hg tae Tt faral — — ~ =

 mic  and  finan  iz  nt  n  this  matter  111.0  th  uinn.  We

 10  | है|  regar  serious expected  that  the  comm

 complai  ature  Bul  id  of  clarifying  the  position he  has  come w  proe
 posal  t  or  (  dut  Th  1011  uch

 1done by  the  M  MOT  .C irreguiarit aise

 linister  should  state  clearly  whe

 i

 oti
 ve  been  much  better  if  instead  of  raising  the  export  duty,  ०००

 Miniter
 1  have  taken  some  steps  to  cut  down  the  growing  and  unnecessary

 ना  (..  and  M.  M.  हि  C.  The  hon.  Minister  should  tell  the  Hous  tie  at
 ture ol extent
 we  earr

 sed  duty  will  effect  the  export  of  iron  ore  and  the  fore

 भ

 that

 ह्ण्ड्ू  अमरीकी  और  जापानी  विशेषज्ञों  का  कहना

 (iy

 भारत
 के

 ल ेह अयस्क के  मुल्य  अन्य  देशों  की  तुलना  में श्रघिक हैं हैं  ।  उन्होंने  यह  कह  के  यहां

 माल  लादने  की  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 र मता  हूँ  कि
 लौह  अयस्क के  निर्यात  जो  पिछले कुछ  महीनों  18  प्रतिशत

 बढ़ा है  कमी  को  आशंका  है  क्योंकि  आधार  लिया  तथ  देश  लौह

 निर्यात  बहुत  कम  मृत्य  पर  करने  जा  रहे  हैं  बौर  पर्याप्त  म  [  में  नियमित

 सप्लाई  गाइ वासन दे  रहे  हैं  ।  यह  अधिक  अच्छा  होता  यदि  मंत्री  महोदय  अयस्क

 लक  बढ़ाने  की  अपेक्षा  देश  में  ही  कुछ  बचत  करते  और  उत्पादन  लागत  क
 त्न  करते  जिसमें  हम  अपने  निर्यात  को  बढ़ा  सकते  थे  ।  द  =

 लौह
 के  कुल  उत्पादन  को

 लगभग  एक  सिंचाई-भाग  उड़ीसा  से  प्र
 त  होता  है

 |

 सरकार  सदैव  खानों  पर  शुल्क  लगाकर  अपना  राजस्व  बढ़ाना  चाहती  यहीं  कारण  हैं

 न॑  मालिकों  में  उत्साह  नहीं  रहता  है  |  लोह  अयस्क  का  निर्यात  बढ़  जाने  से
 उड़ीसा  के

 नी  उत्साह  होना  चाहिये  था  वह  नहीं  हो
 रहा  है  ह

 ः

 _
 पारादीप  ही  केवल  एक  ऐसा  उ

 y  युक्त  बन्दरगाह  है  जहां  60,000  ca के
 ae
 जहाज  आ-जा

 sq अतः
 यह  weer  है  कि  इस  बन्दरगाह तक  रेल  लाइन  की  =

 चचा  जिससे  वहां  पर  तिरयाक़ी gay
 आयात  किये

 जाने  वालें  माल  कां  आसानी

 क

 द
 hri  Dinesh  Singh:  After  the  devaluation  of  rupee.  it  was  thought  tha  expor:

 ters  ron  ore  exporters  were:  reaping  huge  profits  and  these  profits  should  be  re  aced,
 the  export  duty  of  rupees  10  per.  tonne  was  imposed  on  all  kinds o

 Ti  fter  some  representations  were  madé,  the  duty  was  reduced.
 iron  ore,

 i
 The  Finance  Minister  has  announced  some  adjustments  in  the  expor  on  iton

 ore  or  16  24th  July.  He  informed  the  House  that  in  the  case  of  some  hig!
 10]  et

 rades  of
 xport  duty  was  increased  from  rupees  10  Per  cent  per  tonne  tc  10.50

 perto  But  at  the  same  time,  the  export  duty  on  iron  ore;.  which  contai  er  cent
 to  62  per

 on,  was  reduced  from  rupees  10  per  tonne  to  rupees.  9
 a 16  apd  iron

 ore  which  less  than  ॥  per  cent  iron  th  11119  wa  a 4  ़  ta
 ou  |  |  |  |  लि  to rupees  7.50  per

 tonne.  The aout
 to  that  effect-has  |

 y  Finace een  1
 a

 ¥789
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 िन... द डन
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है

 भारतीय  प्र

 ह

 का संख्या  32)  की  धारा  को

 उपधारा  (2)  के  अन  पर  निर्यात  शुल्क  लगाने  के  बारे  में

 भारत  सरकार  के  वाणिज्य
 ह  सम

 लय  की  1967  की  अधिसूचना  संख्या

 एस०  ओर  2461
 का  अनुमोदन  करती  है  ।"

 ्
 व

 ted.

 Wt केन्द्रीय  ल  विधेयक

 CENTRAL
 INDUS

 L  SECURITY  दि  किय
 BILL

 तु  ये  rat  व  के  चिल्का -,
 राज्य

 सभा  की
 ६  प्रस्ताव

 t  राज्य  मन्त्री
 atl  AAT

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  att  यशवंतराव

 चव्हाण  की

 a

 स्राव  करता  हूँ  :

 _ st aU  प  सभा  द्वारा  6  जून  1967  को  हुई  अपनी  बैठक  में
 कक  प्रस्ताव

 8  जन  1967  को  इस  सभा  को  भेजी  गई  इस  सिफारि दा  से में  की  गई  हैकि

 यह  सभा  द  गज  उपक्र  उत्तम  रक्षा  तथा  सुरक्षा  हेतु  केन्द्रीय  stent  गई  सुरक्षा
 म्

 बल
 नामक

 ठन  तथा  विनियमन  करने  तथा  कतिपय  अन्य  विषयों  का  |

 रे  दोनों  सभाओं  की  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो  तथा  संकल्प  करती द वाले  विधेयक
 उक्त  aya  समिति  में  काम  करने  के  लिए  लोक-सभा  के  निम्नलिखित  30  सदस्यों  को

 ललित निर्देश शि  क
 क

 उद् या घर  श्री  डी०  बलराम  श्री  राजेन्द्र नाथ  श्री  अनिल  कुमार
 च  i  निर्मल  चन्द्र  श्री  जे०के०  श्री  राम  धनी  श्री  जाज  फरनें

 ait  जीत  गुप्त  श्री  नारायन स्वरूप  फार्मा  श्री  एस०  कण्डप्पन  श्री  जीन्द

 भरी  frat
 है ॥  श्री  जीतेन्द्र  बहादर  att  विक्रम  चन्द  महाजन  co

 श्री  दय  श्री  निभाई  जे०  श्री  चौधरी  रणधीर  fag,  श्री  एस  ०  के

 श्री पी
 श्री  arfar  श्री  विद्याचरण  श्री  एम  ०एम८  सभी

 श्री  एन  श्री  तथयप्पा हू ह हरि  श्री  ato  श्री az  दवना
 और  श्री  य  राब  चारण  |  ्

 यह  सभा  x [N  म  कता  ane  बकर  कच्छा  हु  जया  तय  सभा  के  अगले व  ॥  mw  सम
 सत्र  के  प्रथम  दिन  an  प्रतिवेदन  देने की  हिदायत  दी  जाये Vv?

 श्री  स०  कुण्ड  )  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  )
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 कल

 12  1967
 eta  औद्योगिक  सुरजा  बूस  fwias a.

 उपाध्यक्ष
 ग्य  म सुनें  ।

 बन्ध  में  qe  कुछ  लिखा

 _

 a  हैं  इस  प्रस्ताव  का  कड़ा  से  कड़ा  विरोध  करता हूं  क्योंकि  यहं  cen amo  gy
 संविधान  के  उपबन्धों  का  हनन  करता है  ।  संसद  को  यह  विधेयक  पारित  करने  ar  कोई  क

 र
 नहीं  taille  यह  राउत-विधय है  ।  विधेयक  के  ख़त्म  11  हें  घ्रसउावित  बल

 xe
 शक्तियां  दी  गई  है  जो  दण्ड  प्रक्रि  संहिता के  अन्तर्गत  पुलिस  को  जितना  age के

 गिरता
 ह

 करने  तथा  सम्पत्ति  जब्त  करने  का  अधिकार  प्राप्त है  ।  सरकार  को  के  स्यान  पर

 शब्द  का  प्रयोग  इसलिये  करना  पड़ा  कि  यदि  वह  faa  शब्द  प्रयोग  वह  यह  ं

 कानून  नहीं  बता  सकती  क्योंकि  राज्य  का  वियर  इसलिये  इस  के  छद सजेष  में

 सुरक्षा  बल  की  एक  बड़ी  सेना  बनाने  के  लिये  इस  विधेयक  के  माध्यम  से  राज्य  सरकार  की  शक्ति  क

 को  हड़पने  का  प्रयास  किया  गया  यह  विधायिनी  शक्ति  का  आपत्तिजनक  प्रयोग  है  जिसकी

 घान  के  अधीन  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  ।  इसके  अलावा  यह  एक  काला  अधिनियम  हैं  जो

 हमारे  संविधान  के  आधार  पर  कुठाराघात  करता  है  !

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 मैं  केवल  एक  बात  बता  देना  चाहता  हूं  कि  विधेयक  के

 og
 शप  तथा

 कारणों  के  विवरण  के  ग्रनुमार  एन्ड  वाह  विभाग  के  स्थान  पर  सुरक्षा  बल | |

 शब्द  रखे  गये  हैं  ।  अतः  यह  कह  कर  कि  यह  अनुसूची  7  की  सुतरी  2  के  क्षेत्राधिकार के  अन्तर्गत

 आता  व्यवस्था  का  उठाना  तिर्यक  है  क्योंकि  उदय  तथा  कारणों  के  विवरण  में  यह

 ava  विशाल  स्पष्ट  कर  दी  गई  है  ।  श्री स०  मो०  aay  व्यवस्था  का  प्रशन  उठा  संकेतों  हैं  ।

 थो  स०  मो०  gat  :  ag  विधेयक  संसद  की  विधायिनी  हक  मे  अपहर

 इस  पर  कई  राज्य  सरकारों  ने  आपत्ति
 की

 है  कि  उनके  श्रमिकों  का
 हैनन

 न  किया  जाये
 इसका  सम्बन्ध  केवल  विधि  और  व्यवस्था  बनायें  रखने  से  है  जो  राज्य  सरकार  का  कर्तव्य  है

 ale
 इसे  पादित  किया  गय  राज्य  सरकारें  विभिन्न  राज्यों  में  सरकारी  क्त्र  के  उपक्रमों  को

 पद  न
 देंने  का  निशंक  ले

 सकते
 हैं

 ।  वास्तव में  इस  बहाने  एक  Wry]  पुलिस  बल  कीं  स्थापना
 करने  के  fear  लाया  है  वो

 विधेयक  पर  आगे  कार्यवाही  ही  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।
 आपत्तिक्कक डे  इस

 Shri  Madbu.  Li
 ore

 (Monghyr)  :  First  of  all  1  would  like  to  invite  your  att
 te ;  artists  246  and.  1%

 उपाध्यक्ष  महोदय  दूसरे  सदस्य  महोदय  इसका  उल्लेख  पहले  ही  कर  चुके  हैं
 थ

 Sbri  Madbu  Limaye:  Ail  the  provisions  of  the  Bill  relating  to  01  arrests,
 21686 दर्द  500.  ace  covered  by  items  No.  and  2  of  List  No.  2,  The  point  ra

 नि

 DO  right  to  make  any  legislation  in  this  regard.
 either  an  armed  force  hor  naval  or  air  Force.  The  Central '  eel  पट

 a

 oe  have,

 oma

 last  uu  awill  say  it  is  an  infringement  of  rights  of  States,  Theref
 so

 not

 ी  वेध  आप
 afar

 5.0  जनन  गल अलग  नहा  सकते  शौर
 sat

 |

 व्यवस्थ  कर  स  ते  पूरे  संविधान  को  पढ़ना  चाहिये गये  ।  श्री  चव्हाण |
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 ह

 Force  Bill  August  12,  1967

 mr  ने  वचन  दिया
 था  कि  मुझे  अवसर  देंगे  ।

 अक ७
 ee  eee

 ents
 व्यक् PAVASS) SSUES et agtaa :  इसमें  वच  /  x

 गण  को
 स्पष्टीकरण

 करने
 Ad |

 ी

 Se  श्रीचन्द  गोयल :  भाप  2-3  सदस्यों  को  क्यों
 अनुमति  दी h at

 गी

 मत  ये

 नता

 aay  किया  जा  रहा  है  ?  आपको  हमारी  बात  भी  सुननी

 at  उठाना  (gz  :  तीन  बज  चुके
 ve

 में  दिखाई  गई

 इस
 समय

 सी  जानी  वाला  कार्यवाही  लेनी  चाहिए  t
 ्  वि कि वि

 श्री  श्नठ  ला०  सोंधी
 मैं  आपका  कार्य-सूची

 की  मद
 की

 र  भाषी  करना  चाहता  जिनको  तीन  बाजे  लिया  जा

 ः
 शी  इन्द्रजीत  गुप्त

 —L eee OO” FY ara ay afan | = q —_ an CH Heed frarereie fag oat}  नम्बियार  यह  एक  अत्यन्त  विवादास्पद
 ि

 विधान  है  ।  सदस्यों  के

 भिन्न  विचार  हैं  ।  ]

 कि
 गृह-कार्य  मंत्री  यशवंत  राव  यदि  यह

 at

 समझाने  क

 बात  कि  सभा  को  इस  विधेयक  पर  विचार  करने  का  अधिकार  है  अथवा
 ath  a

 ara  भिन्न

 परन्तु  यदि  यह  कार्यवाही  में  रोड़ा  अटकाने
 की

 चाल  यह  अनुचित

 बि
 गो  स०  घो ०  बनर्ज  यह  आपतिजनक  है  ।

 aa

 _
 थी  रंगा  ।  माप  जनसंघ  के  सदस्य  को  अवसर  क्यों

 न  हा
 ब

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  गृह-कार्य  मंत्री  को  अपनी  धात  पूरी  करने  दीजिये

 ®  यहावन्त राव  चारा  :.  सूची  संख्या  |  की  मद  संख्या
 2  औ  के  अधीन यह

 समा
 को

 इस  विधेयक  पर  बिघार  करने  का  अधिकार  है  ।  हमारा  कहना  है  कि  यह  पलिस  बल

 क

 क
 थ

 उमा माय
 :

 मेरा  व्यवस्था  का  प्रइन है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  पहले  मंत्री  महोदय को  अपना  भाषण  समाप्त करने  दीजिये  |

 यशवंत राव  चव्हाण  :  हम  समझते  हैं  कि  राज्य  सूची  के  भन्तगंत  आने  यह

 स  दल  नहीं  है  क्योंकि  यह  पत्र  दल  अथवा  सुरक्षा  दल  सम्पत्ति  की  रक्षा के  सि  गा  ।

 ू  रेलवे यह  कानून

 i

 व्यवस्था  TATA  रखने  का  काम  नहों  जो  काम  पुलिस  का  है
 ।

 सुरक्षा द

 होगा  |
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 Meee  1889
 a

 केन्द्रीय  औद्योगिक सुरक्षा  ब
 ब्र  विधेयक
 SS

 ——
 ा

 इसे
 विधेयक

 पर  अग्रेतर
 ए  विच

 रते  की
 जे  ति  दी  जाये  ।  विरोधी  पक्ष  की  इच्छा  को

 ध्यान  खाते  हुए  हमने  इस  विष डा  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  इस  प्र  को

 स्वीकार  किया  है  ।

 थ्री  उमा नाय  मेरा  व्यवस्था  का  प्रदान  है  ।  आज  की  कार्यसूची  में  मंहगाई  मत्ता  आयोग

 ने  आवेदन  के  बारे  में  मद  संख्या  33  जिस पर  3  बजे
 अथवा

 पहले  की  मंदों पर र  चर्चा
 pe  oe |

 समाप्त  होने के
 जो  भी

 डी के  फिटर  में
 में

 लिखा  गया

 बज  चुके  हैं  दौर  अब  हमें  मंहग  wes  ata पर  विचार 3  रना  चाहिए  ।
 है  ।

 तीन

 तर्बाघायें  )

 ह के
 क  श्री  |: हू  ला०  सोधो :

 ee  :  *  2
 ga  विषय  पर  हमें  चर्चा  स्थगित  कर  देनी  चाहिए  और  अगले उपाध्यक्ष  सरोवर  :

 विकल  पगी

 88  के  अंतगर्त  प्रस्ताव  करता  हूं थ्री
 fea

 चरण  शुक्ल

 —
 =>  4  म
 oe ‘fa  नियमों  को  निलम्बित  fa  ma ।'  ्

 ल

 ‘Shri  Madbu  Limaye:  On  a  poi

 लि  ore उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  के  सामने  प्रस्ताव  त

 है  कि  वर्मा
 पर  चर्चा  जारी  रहे

 तथ  ले  विषय  पर  चर्चा  इसके  बाद  में  हो
 दे

 संसद  कार्य  मंत्री  राम  सुलग  :
 H  ATs?

 करता है  कि
 प  विषय पर  चर्चा  हो  रद्दी है  वह  जारी  रहे  और  दूसरे  विषय  बत  स  F

 oat

 | rae
 होने  के  बाद  लिया

 जाये  ।

 आप  -  inv  4 को  नारायणा  बांधकर  :  चूक  ह  न  5  faa

 aaa  विषय  पर  चर्चा  आरम्भ  हो  परन्तु  अब  आप  कह  रहे  हैं  कि  विधेयक  पर
 are  रहे

 न  पर

 र
 श्री  सोंधी  का  प्रस्ताव  बाद  में  लिया  जाये  ।  आपके  पहले  fara  के  अनुसार  इस

 3  धजे  चर्चा  होनी  चाहिए  ।  )

 Sbri  Madhu  Limaye  My  first  point  of  order  is  that  Dr.  Ram  Subhag  Singh
 motion  earlier  and  then  he  withdraws  it  and  moves  another  motion  withdraw  18  the
 arlier  one  which  be  cannot  do  under  Rule  339  if  dissent  and  we  are  going  to  dis

 ie
 cond  point  of  order  is  this  that  he  cannot  more  the  second  motion  also  under  332

 ich  requires  the  every  notice  to  be  given  in  writing  addre  sed  tothe  Secre
 ind

 left

 rm

 Parliamenatry  Notice  office.

 क  उपाध्यक्ष  यह  प्रश्न  काय  सूची  में  परिवहन  कर  से
 सम्बन्धि  Tel

 7 _ -- a  rr  ate

 ee  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया

 क्  Not  recorded
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 ध
 Shri  Madbo  Tiga?  But  bis  motion  can  be.  moved  under  rule  185  only.  Rule

 rea 805  :
 '

 प्रस्ताव  की  सुचना  लिखित  रूपे  में  दी  जायेगी  और  सचिव  की  सम्बन्धित  होंगी
 the  rules  time  limit  has  been  fixed  for  giving  notices  of  various  motions

 All  notices  whether  they  pertain  to  Privilege  motion,  questions,  short  Notice  questions  or

 tome  other  item  of  the  business  of  this  House  are  admitted  if  they  are  covered
 The  time  limit  for uader  the  time  limit  fixed  for  such  notices  under  the  Rules.

 this  motion  is  10.30  A.M.,  but  Dr.  Ram  Subhag  Singh  has  not  éomplied  की
 with  that  timé  limit.  No  doubt  है  have  great  respect  for  Dr.  Ram  Subhag  Singh  and  other

 hon.  Ministers  also,  but  I  want  to  submit  that  there  are  rules  of  the  House.  We  have  our
 rules  directions  and  Constitution.  I  am  firm  in  my  opinion  that  nobody  whether  be  bé
 Minister  or  the  President  himself  is  competent  10  violate  those  rules  of  this  Housé,  Now  it

 is  3P,M.  ani  say  that  this  motion  is  inadmissible.  This  is  inadmissible  in  two
 firstly  because  it  was  withdrawn  in  an  illegal  way  and  secondly  no  notice  for  this  w
 within  the  prescribed  time  limit.  So  I  request  that  this  notion  should  not  be  admit  od
 Shri  Sandhi  should  be  allowed  to  move  his  motion

 a
 उपाध्यक्ष  महोदय :  eto  राम  सुलग  सिंह  द्वारा  पेश  किये  we  कीं  निबटारा

 किये
 बिना  ा  जन्य

 वजह
 लिया

 ज
 सकता

 ।

 ो  सुर रैन्दनाय  हिवेदी  )  मेरा  एक  व्यवस्था

 त  अल  दे

 क
 were  पीठासीन हुए
 Mr.  Speaker  .#  she  chair

 श्री  क०  मारा यश  राव  )  इस  समय  संभा  के  समक्ष  जो  प्रदेश  वह  यह

 ह केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  दले  अधिनियम  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाये  ।  खाना

 इस  में  व्यवस्था  शेषन  उठाया  था  तथा  उन्होंने  wd  सूची  की  प्रथम  पाद
 टि

 ञ  की
 |, 4 +-  ध्यान  दिलाया  था  जो  इस  प्रकार  है  ''3  बजे  पृ०  पर  अथवा  कार्य  की  पहली  ः  दों  के
 निपटाये  जाने  जो  भी  पहले  हो  लिया  जायेगा  यह  पाद-टिप्पणी  कार्य  सुची  की  मद

 53  से  सिन्बंन्विंत  है  ।  मैं  came  हैं  कि  इसका  अर्थ  za  है  कि  यदि  पहेंलें मद  3  म०  प०
 से  भूँ  खत्म  हो  जाते  तो  इसको  लियों  जा  सकता  परन्तु प्रेमी  पहले  मंदों  पर

 uy Foto  तंके  पुरी  नहीं  तो  इसे  मद  को  नहीं  लिया  जा  सकता  ओर  se
 re  इंची  के

 rare  चलना  चाहिये  ।

 sl  सुरेख नाथ  द्विवेदी  )  डा०  राम  guy  सिंह  प्रस्ताव  समय

 हि
 ने  नहीं  किया  जा  सकता  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  भाप  का  ध्यान  नियम  25  की  दिलाता  हूँ  ।

 लि  नए  थ ध

 ry  re
 साथ  के  सम्पादन  के  लि  |  गये  Feat  मे  a  ara  को  पूर्ववर्तिता

 गी  और  सचिव  उस  कायें  का  विनय
 :  न  में  करेगा  जैसा  कि  अध्यक्ष  सदन

 नेता  के  प्राम  करने

 के
 बाद  निर्धारित  करेਂ

 इस  निगम  विधि
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 12  1967  केन्द्रीय  ऑद्योगिक  सुरजा  बल
 fia

 se  लिए  विग  उ  सादे  निमार  क  तिय  रखा  गया  हो  उस  दिन की ne  के  ऐसे

 कम  में  तब  तक  परिवर्तन  नहीं  किया  जायेगा  जब  तक  अध्यक्ष  का  समाघान  ने  हो

 जायँ  कि  ऐसे  m MINS afrata  के  लिये  पर्याप्त  आधार  है

 ह

 ag  वाक्यांश  कि  क्रम  में  परिवहन  नहीं  किया  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  इससे

 स्पष्ट  हो  जाता  हैं  कि  परिवर्तन  करना  अथवा  न  करना  आपके  सीवेज  पर  निरभर है
 ae  शब्दों  में  यह  कहा  गया  हैं  कि  सरकारी  कार्य  का  विन्यास  सभा  नेता  से  परामर्श  करने a

 बाद  किया  जायेगा  ।  परन्तु  यदि  चर्चा  के  दौरान  सरकार  कार्य  सूची  में  परिवर्तन  करना  चाहती

 तो
 इसे  केवल  बहुमत  के  आधार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  कार्य  सूची  में  परिवर्तन

 तभी  किया  जा  सकता  जब  अध्यक्ष dase  हो  जाये  कि  ऐसा  परिवर्तन  करने का  पर्याप्त

 बधार है अत है  ।  मैं  अनुरोध करता  हूं  कि  वर्तमान  स्थिति  में  अध्यक्ष  महोदय  को  कार्य  सूची  में

 परिवर्तन  करने  की  अनुमति  नहीं  देनी  चाहिये  ।  3  म०  प०  पर  कांय  सूची की  अन्य भर  पर

 चर्चा  होनी  है  ।  उसे  विधेयक के  लिये  जिस  के  fad  अब
 ae

 समय  बढ़ाना

 wee  हैं  तीन  घण्टे  का  संध  नियत  किया  गया  था  ।  परन्तु  अब  हमारे  tie  समय  नवदीं है  ।

 यहीं  उस  विधेयक के  लिये  15  था  20  मिनट  की  और  आंवइ्यकेता  ती  कोई  नहीं

 TLS  मैंने  में  उसका  निपटारा  नहीं  किया  जा  सकता  है  यदि  आप  wet  सूची को  देखें
 थ

 तो  उसमें  ष्ष्  तौर  से  लिखा  हुआ  है  कि  3  म०  To  पर  अथवा  इसके  पहुंचे  यदि  बहली  का

 निबटारा  पहले  किया  जा  तो  दूसरी  नई  मद  पर  चर्चा  आरम्भ  होंगी  |  अतः  यह  प्रस्ताव
 के  विधेयक  के  लिये  समय  बढ़ाया  जाये  ।  बिल्कुल  नियमों  के  विरुद्ध  है  ।  आपको  सचिव

 इसका  विनिमय करना  है
 र

 महोदय :  इस  प्रश्न  पर  हम  40  मिनट  का  समय  नष्ट  कर  इस
 का  उपयोग  किया  गधा  होता  तो  आघी  wal  पूरी  हो  गई  होती  ।  इस  सत्र  यह  अ्रस्तिम

 14.0  है  आज  कार्य  सूची  की  समस्त  मदों  पर  चर्चा  पूरी  करना  बहुत
 नित

 ज्  तक

 fe  माननीय  सदस्य  9  बजे  Ao  go  तक  बैठने  को  तैयार  नहीं  हो  ।
 हल

 भी  म०  ला०  सोंधी  दिल्ली )  महोदय  आपने  मुझे  वचन  न
 कि  मेरे

 दि
 व  पर  3  बजे  म०  पृ  पर  चर्चा  आरम्भ  कर  दी  जायेंगी  |

 ि  श्रेय  महोदय :  मैं  आप  की  अवहेलना  नहीं  कर  रहा  हूँ  ।  आपने
 le nm

 oe  पुछा |  क्या  मेरे  प्रस्ताव  पर  श्राज  चर्चा  हो  सकेगी  तो  मैंने  कहा  था  कि  चूकि
 आप  के  प्रस्ताव

 सुची  में  दरजे  इसलिये  आपको  अवश्य  समय  दिया  जायेगा  |  परन्तु  मेरे  हिं
 व

 ा

 मी  इतने  ही  महत्वपूर्ण है  ।  इस  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  साँप  जानी

 अब  प्रश्न  यह  है  किं  कांय  का  सर्वोत्तम  ढंग  से  विन्यास  कसे  किया  जाय  ।

 =
 ह

 at  लगा  )  आंखे  का  ध्यान  उस  परन्तुक  किं  ओर  दिलाया  गया  है
 सार  इस  मद  को  3  ि०  To  अथवा  इससे  पुर्व  लिया  जा  सकेगी  था

 तथा

 ब
 द

 ईस  मद
 ही

 लिया
 जाना  संभव  नहीं  है  ।  आपने  इस  बात  को  स्वीकार  मी  किया है

 आप  है  कि
 समा

 का  और  समय  नष्ट  न  करते  हुए  महंगाई
 संम्बेरची

 सतार
 को  dea  े  जाय  ।  सर्दी  समय समय  हुआ

 तो

 eee  बाद में विचार ि ् पका soe

 सकता है  ।
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 ee
 लकर  भीड़  जब  म  सभा  म  vast  पर  विचार त्  रहे  तो

 सदस्यों  की  बातें qey  कठिन  उठाये  गये  थे  ।  मैंने  कुछ  माननीय

 गी  को  रु पष् टीकरण  करने  को  कहा  था  ।  कुछ  और  सदस्य  व्यवस्था  का  प्रइन  उठ

 म

 कहा  था  कि  अगली  मद  आरम्भ  करने  से  पहले  मैं  उनको  बातें  सुनेगा  ।  इसके  पश्च

 धी  से  कहा  था  कि  वह  अपना  प्रस्ताव  पेश  करें  ।  श्री  सोंधी  अपना  प्रस्ताव  पेशा  कर

 ही  थे  कि  संसद  कायें  मंत्री  खड़े  हुए  और  उन्होंने  कहा  कि  चर्चा  को  जारी  रखा  जाय

 ह  मदों  को  इस  के  बाद  लिया  जाये  ।  मैंने  उन्हें  बताया  था  fe  इस  तरह  मैं  कायेसूच

 क पला ब्य ची में वतन
 नहीं  कर  |  तब  फिर  कुछ व्यवस्था  के  प्रश्न  उठाये  गये  थे  ।  मैं  माननीय स

 बातें  सन  रहा  था  और  अपना  विनिमय  देने  वाला  था  कि  आप  पीठासीन  हो  गये  ।

 meat  सहो दय  हमें  अब  और  समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहिये  ।  मंहगाई

 nat  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के  लिये  कुछ  समय  दिया  जाना  आवश्यक  है  ।  अ

 घंट ेa

 धी  को  बोलने  का  अवसर  दिया  जाता  है  ।  मैं  समझता  ह  कि  यदि  सभा  की
 ठुक

 और  बढ़ा  दी  तो  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  ऐसा  करने  से  fg

 पर  विचार  कर  सकते  क्योंकि  इस  विधेयक  को  मी  संयुक्त  समिति  को  स

 अपना  भाषण  ग्यारह  करें  ।  उनके  प्रस्ताव  पर  5.00  बजे  म०  प०  तक

 11.0
 है

 फिर  क  को  -  लिया  जायेगा  |

 बल  न
 थ

 भत्ता
 आयोग  के  प्रतिवेद  में  wea  |६- |

 gare
 MOTION  RE

 rte

 OF  THE  D
 COMMISSION

 &
 | aft  म

 ला  लॉके

 क
 भा  भविष्य  में  केन्द्रीय  सरकार  के  afc  भत्ता  दिये

 e a me ah deard TCT HOH eol 6 FT, 196 67  को  सभा के  प्रश्न  पर  मंहगाई  मत्ता  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  जो  6  उ
 =

 रखा  गया  विचार  करती
 क

 वेदन  करना  चाहता  कि  आज  इस  विषय  को  विशेष  महत्व
 है  |

 स  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  संघ  तथा  सरकारी  कर्मचारियों  के  अन्य
 map

 11  सितम्बर  को  पण  हड़ताल  करने  का  निर्णय  कर  रखा  है  ।  यदि  यह  हड़ताल  हो  जा

 ह

 को  इससे  अभूपु  हानि  होगी  ।  are  राष्ट्र  की  स्थिति  ऐसी  है  कि  हम  ऐसी  हड़ताल

 Me की  qfa  नहीं  कर  सकेंगे  ।  मैं  आप  से  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  यह  हडताल  जनता  के

 a
 अपितु  जन  हित  के  fara  है  मैं  समता हूं  कि  यदि  यह  हडताल  हुई  ह

 नता  उसका  समर्थन  करेगी  ।  एक  महत्वपूर्ण  पत्रिका  ने  इस  बात  का  उल्लेख  ह  कि

 f  |  पक्ष  के  सदस्यों  को  अपनी  जिम्मेवा  महसूस  करनी  चाहिये  तथा  सरकार  और  उसके
 के  बीच  अच्छे  सम्बन्ध  स्थापित  कराने  में

 सहायता
 देनी  चाहिये  ।  मैं  सभा  बताना

 दम  इस
 बारे

 में  जागरूक  हेरफेर  यह
 चाहते  हैं  दें  कि  सरकार

 और  उप
 उ

 चाहता  के  कर्मचारियों
 के  बीच

 पर  थि विश्वास  रखना
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 ITAL,  1889  मंहगाई  wer  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे

 में  ae

 चाहि  |  विश्वास  से  ही  विश्वास  पैदा  होता  है  ।  हम  उनका  पक्ष  इसलिये  नहीं ले  रहे  हैं

 : सरकारी  कर्मचारी  परन्तु  हम  उनका  पक्ष  इसलिये  ले  रहे  हैं
 कि

 वे  ऐसे
 ल

 जो  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्य  में  लगे  हुए  हैं  ।  वे  ऐसे  लोग हैं  जो  हमारे  समाज  के  शिक्षित

 का  प्रतिनिधित्व  परते  हैं  ।  वे  ऐसे  लोग  हैं  जिनको  राष्ट्र आशा  भरी  नजरों पे  देख  रहा  है  ।

 द
 यदि  हम  अपने  इस  शिक्षित  वर्ग  का  आवश्यकताओं  की  ae  तरह  देखभाल  तो

 अपने  स्वप्नों  के  भारत  का  निर्माण  कर  सकेंगे  ।  परन्तु  यदि  सरकारी  कर्मचारी  यह  महसूस
 करने  लगें  कि  उनके  हितों  की  अवहेलना  की  जा  रही  तो  उन्हें  निराशा  होगी  तथा  उस

 निसा
 के परिणाम  ऐसे  होंगे  जो  हमारे  देव  के  लिये  दुर्भाग्यपूर्ण  होंगे  ।

 माननीय  वित्त  मन्त्री  तथा  उप  प्रधान  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  यदि  महंगाई  war  सम्  tr

 सिफारिश  को  स्वीकार  किया  गया  तो  इसकी  क्रियान्वित  पर  175  करोड़  रुपये  का  अतिरिक्त

 क्योंकि  30  करोड़  रुपये  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  32

 suey  राज्य  सरकारों  के  कर्मचारियों  के  11  करोड़  रुपये  सरकारी  क्षेत्र  के  नि

 के  लिये  तथा  14  करोड़  रुपये  नगरपालिका  क्षेत्र  के  लिए--इस  प्रकार  87  करो
 रुपये  तथा  फिर  इसका  दुगना  करना  क्योंकि  सूचकांक  इतना  बढ़  गया है  कि  एक

 द  महंगाई  मत्ता  और  देय  हो  जाता  है--की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।  मैं  समझता हूँ  माननीय  मन्त्री

 थ  का  यह  कथन  अन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  के  इफैक्टਂ  के  सिद्धान्त  पर  आधारित  है  जिस

 अनुसार  एक  असफलता  के  परिणामस्वरूप  दूसरी  असफलता  जन्म  लेती  है  ।

 व

 गजेन्द्रगडुकर  आयोग  के  प्रतिवेदन  से  सरकारी  कर्मचारियों  को  कोई  fra  लाभ
 हुआ

 है  ।  मैं  समानता  हूँ  फि  इस  प्रतिवेदन  में  केबल  एक  ही  सिफारिश  ऐसी है  जिससे

 हुछ  आशा  की  हष्टिगोचर  होती  है  ।  वह  सिफारिश  यह  है  कि  दो  वर्ष  की  अवधि  ्
 पहचान  या  जब  मूल्य  सूचकांक  किसी  fade  a's  तक  पहुँच  जाये  तो  सरकारी  कर्म  चा  रियों

 बेसन-क्रमों  में  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  तथा  उन्हें  अन्तरिम  सहायता  दी  जानी  चाहि

 परन्तु  वित्त  स्त्री  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं  कर  रह ेहैं  ।  मेरा  अनुरोध  कि  .  इस
 सिफारिश  को  स्वीकार  किया  जाये  ।

 ह
 यह  कहा  गया  है  कि  महंगाई  मत्ता  AA  से  सरकार  को  कई  सौ  करोड रुपये  ध. खप्च  करने  थ

 ्
 पड़े

 गे  और  इससे  मूल्य  में  भर  बुद्धि  होगी  ।  वित्त  मन्त्री  को  इन्स्टीट्यूट  ऑफ  इकनॉमिक  ग्रोथ

 जेसी  निष्पक्ष  संस्था  द्वारा  महंगाई  भत्त  की  रकम  के  खर्च  को  जांच  करवाती  जब

 दसम्बर  1966  में  पिछली  बार  महंगाई  भत्ता  दिया  गया  था  तब  मूल्य  के  उतार-चढ़ाव

 स्थिति  इतनी  स्पष्ट  नहीं  थी  ।  महंगाई  मत्ता  देने  में  देरी  करने  से  मुल्य  सम्बन्धी  को

 कोई  सफलता  नहीं  मिली  है  ।  मंहगाई  मत्त  की  पृष्ठभूमि  में  बात  यह  है  कि  इससे  .  क्मचाशियों
 को  अपने  बच्चों  की  शिक्षा  में  धन  लगाने  का  अवसर  मिल  जाता  है  ।  दूसरे  शब्दों  में  यह  घन

 मानव  पर  लगाया  जाता  है  जिसे  देने  से  वित्त  मन्त्री  इन्कार  कर  रहे  वित्त  मन्त्री  को  खर्चे

 डी
 वास्तविक  कमी  करनी  चाहिये  ।  उन्हें  चाहिये  कि  छंटनी  आदि  करके  aa  में  दिखावटी  we

 करने  की  बजाय  अशोक  होटल  में  रि वाल् विंग  टावर  लगाने  जेसी  योजनाओं  पर  बेकार  का

 करके  खर्च
 में

 कमी  करें  ।  हमें  अच्छी  वर्षा  होने  की  आशा  है  तौर  इस  के  साथ
 ह

 *  यहि

 q  a
 ओं  में

 न्य  अनुकूल  कार्यवाही  करती  है
 तो  इसका  क  हरण

 नहीं कि मूल् यह सरकार

 अश  म  1797



 थ

 Motion  Re:
 Rigponty  of  the  Dearness

 pilsnanee
 Commission  Sravana  21,  1889  (Saka)

 न

 स्थिरता

 नित

 कार  साकरनान्यक  va  iE  बात  है  जिसके  लिये  हम  कभी

 हां  तक  बचत  की  अपील  का  सम्बन्ध  भारतीय  जन  संघ  सार्वजनिक  बचत

 wk fara fi

 लिये  प्रत्येक  सम्भव  प्रयत्न  करने  के  लिये  तयार है  किन्तु  ऐसी  धमकी  द्वारा
 किये  जाने  पर  वह  ऐसा  कभी  मी  करन ेके  लिय ेतेयार  नहीं  है  ।  वित्त  मन्त्री  महंगाई

 ह  हम  सरकारी  कर्मचारियों  के  पास  जायेंगे  तथा  उन्हें  सार्वजनिक  बचत  के  लिए  a

 क
 प्रकार  से

 खुले  दिल  से  चन्दा  देने  के  लिये  कहेंगे  जैसा  कि  मम्मी  महोदय  हम  से  आशा  करतें
 ह

 कि
 द  जन  संघ  प्रभावी  केन्द्रीय  सरकार  चाहता  है  ।  सरकार  को  इस  बात  पर  बिचार

 a
 ये  कि  लोगों  को  जीवन  निर्वाह  तक  के  लिये  खं  देने  से  इन्कार  करने  पर  '  उनकी

 ठ

 ता  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  सरकार  को  एक  आदर्श  नियोजक  का  उदाहरण
 ग् और  महंगाई  जितना  महंगाई  भत्ता  देना  चाहिये  ।  सरकार  महंगाई  भत्ता न  द

 रहे
 सरकारी  कर्मचारी  मूल्य  वुद्धि  सहन  नहीं  कर  सकते  |

 थ
 eto  Mo  :  कल  एक  wey  संदीप पर

 ara
 हुए  राज्य

 coh
 प  महंगाई  भत्ता  रोक  दिये  जाने

 की
 हमारी  मांग  के  विरुद्ध  कुछ  कं  दिये  थे

 श्री  बलराज  मधोक  पीठासीन  हुए
 द

 fat

 ।  कां  Balraj  :Madhok  the  Chair

 at  रियों  को  अतिरिक्त  महंगाई  देने  के  विरुद्ध  है
 क्योंकि  उनके  करना

 अनुसार
 अ

 नी
 अवस्था  में  175  करोड़  रुपया  डालने  से  मूल्य  बढ़  जायेंगे  और

 afer

 ta  गाई  दत्त  में  और  विधि  की  मांग  होगी  और  इस  प्रकार  इस  चक्  पर कोई

 sally  जा  सकेगा  ।  उन्होंने  मुल्यों  में  स्थिरता  लाने  के  लिये  एक  ag  का  समंय  ह

 ay  ES  इसमें  सन्देह  है  कि  उन्हें  इस  कार्य  में  सफलता  मिलेगी
 द

 वित्त  मन्त्री  मजूरी  से  प्रारम्भ  करते  हैं  जबकि  हम  मूल्यों  से  प्रारम्भ  करते  हैं  और  विश्व  के

 अर्थशास्त्रियों  में  इस  सम्बन्ध  में  झगड़ा  लगातार  चल  रहा  हैं  ।  सभी  पू  जनवादी  अधंशास्त्री  मूल्य

 में  बढोत्तरी  का  कारण  मजूरी  में  बढ़ोत्तरी  बताते  हैं  और  लोकतन्त्रीय  पक्ष  के  अर्थशास्त्रियों  व

 कहना  है  कि  मजूरी  द्वारा  मूल्य  निर्धारित  नहीं  किये  जाते  ।  ब्रिटेन  के  कामिक  संघ  के  नेता
 मे

 इस  सिद्धान्त  को  गलत  बताया  है  कि  मजूरी  की  af  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  से
 मुल्य  वद्ध  a

 जायेगी  ।  उन्होंने  मजूरी
 में  रोक  की  निन्दा  की  है  ।  किन्तु  हमारे  वित्त  मन्त्री  उसी  ६: र मिरवेंफ

 सिद्धान्त  का  अनुसरण  करना  चाहते हैं  ।

 पिछने  छः  मास  के  sear  गया  महंगाई  भन्ना  अधिकारियों  wy  .  fase

 किन्तु  wen  फिर  भी  बढ़  सहे  हैं  ।  यदि
 मुता फा शोरो

 की  आदत  ज़िक्र  हो  तो

 दं
 लोगों  को  गिरफ्तार  कहर

 a

 चाहि a1  यदि  उनको  आदत  ठीक  त  ह  an  We
 कामत  अकर  जाना  क्त  rw  सा सते कौ ar

 बजाय  र
 हदी

 बरीक  है
 ।

 कि  है



 12  1967  मंहगाई  भत्ता  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बर  त
 ee

 जी मन्त्री  मद्दी दय  चाहते  हैं  कि  अ अ्थव्यवस्या  में  अधिक  धन  डालने  से  बचा  ी

 seit wf
 कल  से  जुलाई  तक  देश  की  मुद्रा  प्रणाली  घाटे  को  व्यवस्था  के  समायोजन  के  fer

 268  करोड़  रुपये  कयों  दिये  ।  केवल  इतना  ही  नहीं  ।  सरकारी  नन्हेसे  के  उपक्रमों  के  कर्मचारियों

 11  करोड़  रुपये  देने  की  अजय  उन  कमंचारियों  को  दबने  के  लिए  अधिक  सुरक्षा  बल  लग

 i  ए  सरकार  ने  एक  विषयक  पुरःस्थापित  किया  है  इस  सुरक्षा  दल  में  सत  सात  बटालियन

 तीन  टुकड़ियां हैं  और  एक-एक  बटालियन  पर  प्रतिवर्ष  लगभग  चार  करोड़  रुपये  ब्य

 गा  इसी  से  मालूम  होता  है  कि  सरकार  अपनी  नीति  किस  प्रकार  क्रियान्वित  कर  रही

 सरकार  द्वारा  यह  कहा  गया  है  fe  गैर-कांग्र  सी  राज्यों  के  बहुत  से  मन्त्री  मजूर

 प्रति
 बन्ध  लगाने  के  लिए  सहमत  हैं  ।  परन्तु  oat  बंगाल  तथा  बिहार  के  मन्त्री

 बात  का  समान  नहीं  किया  है  उन  मन्त्रिमण्डल ों  में  साम्यवादी  मी  शामिल  हैं  ।  यदि

 मन्त्रियों  ने  मजरी  में  बढ़ोत्तरी  का  विरोध  किया  तो  हम  उनका  विरोध  करेंगे  और  नन्हे
 gi  से  हटा  इस  मामले  पर  किसी  प्रकार  का  समझौता  नहीं  किया  जा  सकता  |

 में  यह  मानने  के  लिये  तयार हू ँकि  आप  मूल्य  वृद्धि  रोकना  चाहते  हैं  ।  मैं  az
 र  से

 fa
 वेतन  करता  हूँ  कि  ag  उचित  काय  सारी  करें  और  मजूरी  कमाने  वालों  को  तंग  न  करे  यदि

 निवेदन  का  कोई  प्रभाव  न  हुआ  तो  सरकार  की  नीति  के  विरुद्ध  अपना  रोष  प्रकट  कर

 ह  ए  सरकारी  कर्मचारी  11  सितम्बर  को  सामान्य  हड़ताल  करने  जा  रहे  हैं  |

 थ  Shri  George  Fernandes  (Bombay-South)  The  Finance  Minister  has  not  so  म्

 given  any  definite  reply  with  regard  to  the  payment  of  dearness  allowance  to  Centr
 Government  employees  He  has  just  stated  that  Government  cannot  enhancz  dearne
 allowance  for  the  present  In  order  to  justify  their  stand  a  wrong  impression  is  be
 created  in  the  minds  of  general  public  that  Government  has  to  give  Rs.  175  crores  to  it

 employees  if  the  demand  of  dearness  allowance  is  to  be  met.  I  would  1:86  to  make  it  01621
 that  Government  employees  are  not  satisfied  with  the  recommendations  of  Gajendragar
 kar  Commission  as  the  amount  of  dearness  allowance  bas  been  reduced  by  it  But  in
 case  the  recommendations  of  tris  Commission  are  implemented  they  would  involve  Rs
 60  crores  only  and  not  Rs.  175  crores  We  should  not  inciude  the  employves  workiig  i

 blic  undertakings  and  other  local  bodies  because  that  would  create  a  wrong  impression
 that  Government  is  likely  to  imp  १56  new  taxes  of  Rs  200  crores  on  the  general  public
 just  10  pay  more  to  the  Governinent  employees

 Another  wrong  impression  is  being  created  that  increase  in  dearness  allowance
 would  lead  to  (urther  rise  in  prices  The  fact  remains  that  reason  for  the  price  rise i
 more  taxes  levied  in  the  budget  I  would  hke  to  remind  the  Government  that  the  Report: f

 Gajendragadkar  Commission  15  not  negotiable  and  it  is  the  duty  of  the  Government  to

 accept
 it  in  full.  The  Government  should  not  postpone  or  delay  the  implementation  of

 hese  recommendation  on  the  plea  that  increase  in  dearness  allowance  would  lead  to  rise

 ह

 prices.

 थ
 न  On  one  side  wage  freeze  is  being  suggested  but  on  the  other  sice a  mew  secur

 for  ी  rroposed  to  be  set  up  which  would  involve  aon  expenditure  of  1२५,  2  cror.  प

 annum,
 If  the  Goveroment

 mane)  collier
 to  observe  qusterity  it  should  itse  f  an

 cxampie.  The  comm  ha  11060  in  its  Report  tbat  the  Government  ust  s2t  a

 pattern  of  austerity  in 5)  inthe:  es conduct  of  Ministe
 tion

 -

 ge

 “

 of  administra-

 1799



 August  12.  1967 Motion  Re  :  Report  of  the  Dearness  Allowar  i  आ  ब्

 The  Centra  ह  धाइ nolo
 oni  11th  Septem-

 ber  avert  any  unpleasant  ह  (1011 ,  |  1
 the  Jearness  allowance  to  its  employees  from  the  month  of  Sua

 to  ‘pay

 a
 want  to  warn  the  Government  that  if  this  demand  is  not  acceded  witnin
 raid  the  Government  may  not  collapse  because  of  agitation  on  the  1  1111  Se

 er

 at  नाय  पाई  गजेत्द्रगइकर  आयोग  ने  सभी  पहलुओं  को  अच्छी  रह
 ्  समझकर  मंहगाई  भत्ता  नकद  देने  का  निश्चय  किया  है  ।  इस  आयोग  ने  किसी  अन्य  रूप  में

 क्षतिपूर्ति  देने  या  भुगतान  को  रोकने  की  सम्भावना  को  भी  स्पष्ट  रूप  में  अस्वीकार  कर

 है  जिस  पर  वित्त  मन्त्री अब  तक  अड़े  हुए  हैं  ।  सरकार  की  भोर  से  यह  कई  बार  कहा

 के  हम  देश  के  विकास  और  प्रगति  के  लिये  वचन  बद्ध  है  और  इसलिये  मुद्रास्फीति

 af  नवाये  सच  परन्तु  एण्ड  प्राय  में  लिखा  हैं  कि  मूल्यों  में  वृद्धि  से  आधिक  वि

 जाता  है  और  मुद्रास्फीति  से  प्रगति  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  देश  में  यदि  i

 किसी  ag  रही  है  तो  इसके  लिये  सरकारी  कर्मचारी  उत्तरदायी  नहीं  हैं  ।  gan  लिये  स

 त्रय॑  उत्तरदायी  है  ।  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  आयोग  की  सिफारिश  के  अनुसार  यदि  pafz ति
 =

 दी  जाये  जो  मुद्रास्फीति  सम्बन्धी  दबाव  बढ़  जायेंगे  ।  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूँ
 क  कया

 के  लिये  निश्चित  वेतन  पाने  वाला  कर्मचारी  उत्तरदायी  हैं  ?  सरकार  अपने  अपराध  के
 ये  अपने  कर्मचारियों  को  कयों  सजा  देना  चाहती  है  ?  इसका  कारण  यह  है  कि  सर

 omni  नीति  असफल  रही  सरकार  यदि  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करे  जिसमे

 [  दण्ड  देने  का  उपबन्ध  हो  जिनको  मुद्रास्फीति  की  आधिक  नीतियों  से  लाभ  पहुंच  ी  तो

 द
 स्वर  के  साथ

 सहयोग
 कर  सकते  हैं  ।

 ही वित्त  मंत्री  के  बांडों  और  डिफेंस  सर्टिफिकेट्स  के  रूप  में  क्षतिपूर्ति  देने  के  Par

 म  बताए  ह ै।  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिये  60  करोड़  रुपये  क॑

 हमें  डरान ेके  faa  राज्य  सरकारों  तथा  सरकारी  क्षेत्र  के  उपायों  सवार  T
 ह  बो रियों  द्वारा  दिये  जाने  बाली  धन-राशि  को  भी  सम्मिलित  कर  लिया  गया  गया  ह

 सरकार  मुद्रास्फीति  के  दबावों  को  रोकना  चाहती  है  तो  इसका  झारडा

 करना  चाहती  है  ?  जिन  पर  पहले  ही  अधिक  रोक  पड़ा  हुआ  है  या  जिन्होंने  सरकार

 वाली  नीतियों  से  लाभ  उठाया  ?  मेरे  विचार  में  यह  आरम्भ  गलत  ढंग  से  किया  उ

 मैं  यह  बात  देना  चाहता  हूं  कि  यह  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  मांग न
 11.0 बल्कि  गज़ेन्द्रगडकर  आयोग  की  नियुक्ति  भारत  सरकार  ने  स्वयं  की  थी

 सिफारिश  से  कर्मचारियों  की  मांग  पूरी  नहीं  हो  जाती  ।  परन्तु  इस  आयोग  ने  ह
 दया  श्री  मोरार  जी  देसाई  बह  भी  नहीं  दे  रहे  ।  सरकारी  कर्मचारी  हड़ताल  f

 स्कूल
 ना  चाहते  परन्तु  यदि  सरकार  अन्य  सभी  द्वार  बन्द  कर  देती  है  तो  उनके  सामने

 थ  तप  नहीं  रह  जाता
 ।

 इससे  पहले  कि  मैं  अपना  भाषण  समात  क
 मैं  yaya

 wart
 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  द्वारा  अपने  सहयोगियों  को  लिखे  एक  i §

 ह
 फ

 चाहुंगा  ।
 ्

 —s fer: Pm fe प्रकार
 के  विवादों को  शीघ्र  हमने  अभी  तक  कोई  उचित  टीका

 ai  खोजा  सरकार  इन  मामलों  में  फुरसत  से  कार्य  कर  रही  है  और  करो  कमी  ae
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 1889  मंहगाई  मत्ता  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में

 हन

 लोन

 में  महने  और  वर्षों  लग  जात ेहैं
 ।  एक  समस्या  जिसको  ग्रास

 नी
 से ते  हन  किया

 जा  है  अधिक  जटिल  हो  जाती  है  ।  इसके  परिणाम  स्व  हय  हताशा  ate  उत्पन्न

 और  उसका  अन्त  सघन  में  होता  है  मरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  कारा

 कह
 खा  वा  नहीं  करना  चाहिये  |  aq  यह  खना  है  कि  कौन  उठा  रहा  है  और  Sah

 ........
 को  कम  करने  प्रयास  करना है  ।

 थ

 Ay  आशा  है  कि  श्री  मोरारजी  देसाई  शक्ति  के  दिखावे  को  छोड़कर  reaa

 a  पूर्ण  तरीका  अपनायेंगे  ।

 Shri  K.  N.  Pandey  (Padrauna)  There  are  two  parts  0  this  G  ndra  Gadkar

 Cor  ission’s  ieport  In  one  part  of  its  report  it  has  suggested  the  amount  tc  be  paid  to

 th  Goveroment  employees  Now  the  question  arises  how  should  Government  ry  to

 tain  the  money  to  pay  its  employees  Ina  dispute  between  the  parties,  20  arbitratori

 ppointed  and  whose  decision  is  accepted  by  both  the  parties  Therefore,  1  would  requ
 yu  to  accept  all  the  recommen  dations  given  by  the  (0101 :111551छ10

 I  understand  your  difficulty  You  have  to  face  this  difficulty  one  day  In  case

 the  State  Government  employe y  of  the  Central  Government  Employees  is  increased

 11  definitely  be  effected.  We  cannot  say  that  the  Public  Undertakings  employees  will  n

 take  advantage  of  it  Sixty  crore  rupees  are  required  for  it  You  have  to  find  out  th

 ans  for  it  The  country  is  now  not  in  a  position  to  bear  this  burdep

 Funds. There  are  certain  rules  for  taking  108115  from  Provident  A  person  can  tak

 foan  ul  of  it  for  constructing  building  and  not  for  other  purposes.  So,  if  you  wan

 make  def  erred  payment  in  tho  form  of  bonds,  do  it,  bul  please  pay  atleast  half  the
 '  money

 in-cash.  There  are  certain  other  difficulties  in  it  also.  Therefore,  please

 ee
 olher  fun  s  for  it  and  atleast  half  the  money  should  be  paid  in  cash  to  the  employee 0

 meq  महोदय  पीठासीन  हुए

 ।  Mr  Speaker  |  है  (1  the  Chatr

 ्
 i  5.0  M.  Banerjee  (Kanpur) :  After  the  discussion  we  came  to  the

 कानाकानी  that

 475  But  we  have  no  money ore  rupees  are  necessary  for  this  purpose.  1  wai  10  say

 that  if  the  Government or  the  Finance  Minister  decided  before  not  to  pay  thi  money,
 D.A  in  their  bu because  the  Ministry  of  Railways  provided  funds  for  get  but

 yo  |  oe

 ea To  day,  it  is  not  a  question  of  2175  crore  rupees.  The  Finance  Minister  has  clea

 Id  the  Chief  Ministers  that  he  was  not  prepared  to  pay  any  thing  for  the  state  empl  speek
 le  has  not  agreed  to  pay  for  the  employees  of  the  Municipalities  and  local

 bodi  es.  So
 no

 oe

 16  is  a  question  of  only  60  crore  rupees.

 n  1952  when  the  Government  decided  that  the  price  cannot  come  down,  it  tged
 16  dearness  allowance  with  the  pay  and  Gadgil  Committee  was  appointed  in  1952

 Gadgil  (:011111111160  has  mentioned

 This  1  atin  a  ी  por  of  the  dearnoe  Iwancs  now

 grapted  to  tl  Gove  ह  b  च्चा  €  ngaging  the  tion  of  the
 Government  cf  India  for  some  time  The  of  India  have now  decided  to  set
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 आन  दि

 ae

 port  of  the  Dearn  Alloy
 Sravana  21,

 1889  (Saka)
 or

 up a  Commi  sisting  of  non-officials  and  11.18  ज  tO  1u  nvestigation  into
 to  make  recomm  tio  ः  vern  oO  of

 subject

 कक
 a

 1952,  our  Finance  Minister  thought  that  D.  A.  should  be  merged  pay.
 ह  ouc dra  Gadkar  Commission  has  recommended  only  90  per  cent  neturalisat

 ness.  We  want  that  neturalisation  should  b2  made  cant  per  cent  u»to  rupee  or  at

 प
 upees  450  If  you  cannot  neturalise  cent  per  ceot  dearness  you  should  pa  e dea
 allowance  we  are  entitled  taking  points  [85  and  195  as  the  basis.

 Out  of  22  lakh,  Government  employees,  14  lakhs  are  getting  less  tl  )0 rupees
 100th.  In  such  ciccumstapees  if  they  do  not  like  to  pay  them  in  c  ner.  be ad  Goss So  I  wiil  request  you  to  please  reconsider  your  decision  nt  have

 ing  except  promises.  I  want  that  this  matter  should  be  settled

 श्री  नारायण  दिनकर  मेरे  बिचार  से  दोनों  ही  पक्ष  अपन  जगह
 तुम  होते हैं  ।

 क
 आयोग  ने  मंहगाई  मत्त  में  बढ़ोत्तरी  के  सम्बन्ध  में  भली  मोती

 वरिसा
 कि

 या
 पा  है  और

 be

 पनी
 रिपोर्ट  में  इसे  उचित  ढंग  से  प्रस्तुत  किया  है  ।  स्पष्ट  द  shart  finns

 मन्तर  वृद्धि हुई  है  ।  ऐसा  भी  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  आयोग  ने  बहुत  दार  सिफारि
 तर्की  उसने  केवल  निम्नतर  कर्मचारियों  के  लिये  90  प्रतिशत  मंहगाई के  बराबर  भत्ता

 सिफारिश  की  है  ।  अतः  जहां  तक  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों
 सब

 ey

 fret
 उनका  मामला  भी  कुछ  स्पष्ट  हो  गया  है  ।

 सरी  और  सरकारी  खजाने  पर  और  खास  तौर  पर  ws  व्यवस्था  के
 निर्वाह

 पड़ने  वाले  170  करोड़  रुपये  के  अतिरिक्त  खर्चे  की  भी  उपेक्षा  नहीं  |  |  जा  सकतीं  ।

 हुए
 मुल्यों  को  नियंत्रित  करने  की  समस्या  ale  कठिन  हो  जाएगी  ।

 पिछले  15  या  20  वर्षों  में  किये  गये  अन्धाधुन्ध  setae  aaa  f

 वरि  |  2  इसके  कारण  अत्याधिक  घाटे  की  व्यवस्था  को  अपनाना  पड
 ्

 मने
 सरकार  को  बार  बार  चेतावनी  दी  कि  ag  मुद्रास्फीति  के  संकट  की  ओर  ब  रही

 ऐसा  ही  हुमा  क्योंकि  सरकर  ने  इस  चेतावनी  की  ओर  ध्यान  नहीं  दिया  ॥
 लू  वर्ष

 i a

 सरकार  ने  रेलवे  के  माल  पेट्रोल-कर  डीजल-कर  तथा  बहुत  mae
 म

 और

 क्ष  कर  बढ़ाकर  लागत  बढ़ा  दी  है  ।  सरकार  ने  कर  निर्धारण  फिजूल
 af

 पर
 खपत  पर  होने  वले  खं  और  तथा  कथित  काल्पनिक  निवेश  खर्च  पर  रो  गाने

 द  बन्ध  जिसमें  कीमतें  बढने  से  कुछ  नहीं  किया  है  ।  अतः  राहत  देने  की  b

 इन्कार
 र  करन ेके  लिये  सरकार  के  पास  कोई  औचित्य  नही  है  ।  राष्ट्रीय  बचत  की  हट्टी

 निधि  में  कुछ  धन  राशि  जमा  रहनी  चाहिये  ।  में  यह  कहूँगा  कि  केवल  यही

 नहीं है  । we  मेरा  यह  विचार  है  कि  ae  का  कुछ  भाग  नकद  दिया  चाहि

 हे करना पये हफ
 .... ea  कर्मचारियों  की  जल  सम्पा  आर्थिक  ढांचे  देश

 विकास  के

 विरुद्ध
 ]  |  la  भाग  इस  प्रकार

 हमत  का
 दिया  जानां  mie  wine  से  1 Te  गिव  ar  सके  ओर  कुछ  भाग  नगद  दिया  wat  चाहियें  ।
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 12  1967  क  ser
 मता  — mae el  र  rete  के

 बार

 मै

 पत्ता

 तरन्त  में
 में  यही  कहूँगा  कि  aaa  को  किसी  भी  सतवती

 के
 माका  नहीं  सभा  जा

 सकता  |

 were  महोदय  सकते हैं  ।  या

 छिल  या  एक  या  दो  म
 wm  हो  नावं

 eos

 निर्वाह  व्यय  के  खार  में

 अस  चरता  का  आर बधार
 ः  प्रद

 बक्का को  किस  a  पांच  निट  मिलनी

 चाहि  ह
 >

 प्रत्यक्ष  महोदय  मैं  प्रत्येक  दल  और  निर्लोन  सदस्य  नवीन  चाहता

 किया  जा  सकता  कि  एक  ही  पक्ष  के  सदस्यों  को  बोलने  की  अहम  दी  जाये  और

 पक्ष  की  उपेक्षा  की  जाये

 ह  श्री  कृष्ण  कुमार  मेरी  सम्पूर्ण  सहानुभूति  सरकारी
 कर्म  रियों  कें

 aaa
 ;

 थ
 है  चाहे  वे  राज्य  सरकार

 के  कर्मचारी  हों  अथवा  केन्द्रीय सरकार  के  ।  मैं

 यों  के  कमंचारियों  को  मी  इसी  श्रेणी में  रखता  हूँ  ।  इन  सब  की  संख्या  ला
 हैं  ।  कुछ

 a  म्यों
 &

 Bae  केन्द्रीय सरकार  के  कर्मचारियों  के  बारे  में  तो  तरक  दिये  हैं  परन  वे  राज्य
 तों  के  कमंचारियों  को  ब्रिल्कुल  ही  भूल  गये  हैं  ।  मंहगाई  का  प्रभाव  स

 समान

 ता  है  ।  गजेन्द्र  गडकर  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  है  फि  यदि  बढ़ती  ह

 कोन  रोका  गया  तो  आयोग  की  सिफारिशें  पुरानी  पड़॒  जायेंगी  ।

 यह  कहना  मी  अनुचित  है  कि  हमारे  उप-प्रधान  मंत्री  गजेन्द्र  गडकर  आयोग

 को  क्रियान्वित  नहीं  कर  रहे  उनका  कहना  यह  है  कि  पहले  मृत्य  वृद्धि  को  र

 ra  ate  फिर  मंहगाई  भत्ते  के  cea  को  लिया  जाये  ।  इसके  लिये वह  कूछ स  +

 मैं  मानता  हूँ  कि  सरकारी  कर्मचारी  देशभक्त  हैं  और  वे  देश  के  लिये  कष्ट  भ
 उठा  सकते

 ं  इसलिये  उनसे  मेरी  यह  अपील  है  कि  वे  सरकार  को  दो-तीन  महीने  का  He  दं

 गा  मूल्यों  को  स्थिर  किया  जा  सके  ।  माननीय  सदस्यों  से  भी  मरी  यह  अपील  है
 को  राजनीतिक  seat  की  पूति  के  हष्टिकोणु  से  स  लें  ।  इस  प्रकार  विमान

 थ  दूर  हो  जायेगा  भर  कुछ  समय  पश्चात  उन्हें  इससे  भी  अधिक  दिया  जायेगा  ।

 नन
 द  श्री  कृष्ण  मुती  2  गजेन्द्र  गडकर  आयोग  का  प्रतिवेदन  सभा

 व  गया  |  दूसरे  सरकार  को  बढ़ा  हुआ  मंहगाई  भत्ता  नकद  देने  व
 ~~

 पार
 मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  वह  प्रमाण-पत्रों  के  रूप  में  जायेगा

 =

 कर्मचारियों  के  जीवन  स्तर  में  कोई  सुधार  आयेगा  ?  तथा  इससे  ने
 तुष्ट

 प्र्  मंत्री  महोदय  अपनी  विवशता  प्रकट  करते  हए  ee

 fe

 नकद  देते  के  लिये  रुपया  कहा  से  जाये  ।  यदि  स्थिति इ इतनी
 व ane oa,

 तो  विपक्षी  सदस्यों  के  gyal  पर  ध्यान  वध  हमारा  यह  सुभा

 ह  टों  को  रह  कर दि  या
 काले  धन  को  इंफाल  मै

 साया  जाये  तथा
 ै  a ami  25  1 व्यवस्था  को  यक्ताई  ज  a  ह  कार  होने  क्यों

 ane
 यदि उनके

 sai  at  सरस  दें  i  है  नसे  मंहगाई  दिन  प्रति  दि
 ्
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 Motion  Re  :
 Report  of  the  Dearness  All  »wance

 Commission  August  12,  1967

 ण लाा  न  ae  च्  semen a  EP  i,  oe  =.
 faa  मंत्री  महोदय  मुल्य  स्थिर  करने

 में  5  अगस्त  तक  भर  hk  रहते  तो  उन्हें  पद  a  अलग

 हो  जाना  चाहिये  ।
 थ  क  थ

 att  af  गह  |  है  |!  रक  कम  |  आयोग  का  विरोध

 कर  रहे  थे
 प  तू  मंत्री  महोदय  ने  उन्हें  इस  बात  के  लिये  =  कर  लिया  ब  वह  दूसरा

 कदम  हत  हैं  कि  उन्हें  मंहगाई  भत्ता  दिया  ही  न  जाये  ।  यह  पा

 ससे  तक  सम्पूर्ण  श्रमिक  at  भ  डक  उठेगा  और  इसका  विरोध  करेगा  ।

 क

 के  दिया  जा  है  कि  मंहगाई  भत्ता  देने  के  लिये  रुपया  नहीं है  ।  अन्य  मों के

 a  धनराशि  उपलब्ध  हो  जाती  हैं  परन्तु  गरीब  सरकारी  कर्मचारियों  को  दें
 ह

 सरको
 के  पाम  धन  नहीं  है  ।  दूसरा  तके  यह  fear  जाता  है  कि  यदि  मंहगाई  at  दिया

 जायेगा  तो  मु  सफ  fa  बढ़ेंगी  और  मुह
 प  स्तर  भी  बढ  जायेगा  परन्तु  पिछने  महीने

 संग्राम
 म  ता  नहीं  बढ़ाया  गया  फिर  भी  उस  समय  में  मुल्य  aga  बढ़े  हैं

 यह
 कर  gar

 ?
 गर  गरी  क्षेत्र  में  जितनी  मंहगाई  बढ़ी  है  उतना  ही  मंहगाई  सत्ता  मी  बढ़ा

 दिया
 ह  उससे  मुल्यों में  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  इससे  यह  सिद्ध  होता  है  कि  यह  far

 लत  है
 कि  गाई  भत्त  के  बढ़ाये  जाने  पर  मुल्य  अधिक  हो  जाते  हैं  ।

 मैं  सरकार  को  यह  चेतावनी  देता  चाहता  हूं  कि  यदि  सरकारी  व  यों  का

 हड़ताल  करने  के  लिये  बाध्य  होना  पड़ा  तो  इसका  सम्पूर्ण  उत्तरदायित्व  सरकार  और  f  शेष कर

 वित्त  मं
 पर  होगा  ।  सरकार  की  ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिये  जिससे  केन्द्रीय  र  के

 पों  को  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  हड़ताल  न  हो  ।  सरकार  को  इन  ला  वों  क
 चोरियों

 ae  पर  cara  दे  जिनकी  सेवा  ae  परिश्रम  से  ag  cae  जिन्दा है  ।

 .
 Shri  G.  Venkatswamy  Many  Members  have  expressed  their  views  ab

 eport  of  Gajendragadkar  Commission.  The  opposition  Members  think  themsel:
 ह  puardians  of  the  Central  Government  employees.  But  we  the  congressmer  so

 iK  =]  that.  We  have  all!  sympathies  for  the  employees.  It  isa  matter  of  sare  at
 agadkar  Commission  have  not  recommended  forceat  per  cent  neutraliz

 Es  hatever,  has  bsen  recommended  by  the  Commission,  should  be
 {tthe  twenty  lakh  employees  were  anxiously  waiting  for  it  with  the  hope

 11  pet  some  (61101.  We  are  spending  crores  of  rupees  on  five  year  plans  and  ott
 There  is  a  question  of  only  60-62  crore  rupees.  It  can  be  arranged  very

 my  suggestion  that  the  implementation  of  the  Commissions’  Report  should  not
 |  It  should  be  implemented  as  soon  as  possible.

 %  की  मा०  कु पाला नी  gi  ga  है  कि सरकार  हमेशा  ही  आधिक  da

 में  ia
 ती  हैं  |  जब  भी  कोई  कठिनाई  सामने  आती है  सरकार  उससे  सम्न्नग्घधित  एक

 समिति  नियुक्त  कर  देती  है  और  मामले  को  हाल  देती  है  ।  मेरे  विचार  से
 सरकार  को  ऐसी

 जेन्द्रगडकर  अयोग  ने  ज
 कुछ  कहा रागिनियों के  प्रतिवेदनों

 पर  ग्रस्त  करना  चाहिये  |.

 वह  तेजपूर्ण  प्र  और  सरकार
 को  उसे  सान  लेना  चाहिये  ।  इसमें  ही  वृद्धि  अन्यथा

 .
 11@ रार क़ारी  अस

 111  1  आ
 व  _

 सकती है  |
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 थ

 21
 59
 29. tare  मंहगा  भत्ता  आयोग  के  प्रतिवेदन के  वारे  में  प्रस्ताव

 SS

 क
 ni  Da

 हे  Since the a  the ne Cal  दिति
 id  appointed  the

 Gajendra  ymmussion  t  1  VIN  onal  dearness
 he  Central  Government  प्रा  ध  n  hould  no  mf  t  ts  recom-

 ons

 Shri  George  Fernandes  has  given  a  threat  that  the  Government  will

 ्  10n  11th  September,  1967  the  day  on  which  the  employees  propose  to  20
 00  strike,

 the  one  hand  opposition  Members  have  ad  nitted  that  the  country  face  i  dual
 reat  from  China  and  Pakistan  and  on  the  other  hand  they  want  to  topple

 roment  will It  should  be  remembered  that  the  end  of  the  present  Governm
 of  democracy  in  our  country.  The  Government  employees  are  loyal  to  th  र  क

 611211  political  parties  try  to  make  use  of  them  to  topple  down  the  Governmen
 ill  be  doing  a  great  dis-service  not  only  to  the  country  but  also  to  themselves

 केन्द्रीय  सरकार  के  क उप  प्रधान  मन्त्री  तथा  fra  मन्त्री  सो रार जो

 चारियों  को  अतिरिक्त  भत्ता  देने  के  met  पर  विचार  करते  समय  हमें  समूचे  देश  को  शिक
 पति  को  ध्यान  में  रखना  है  ।  जब  तक  खाद्य  स्थिति  में  सुधार  नहों  हो  जाता  त  तक
 रो

 संख्या  में  लोगों  को  175  करोड़  रुपये  की  राशि  दे  देने  से  जो  स्थिति  उत्पन्न  होगी

 पति  जो  भत्ता  ने  बढ़ाये  जाने  के  फलस्वरूप  उतान  हो  सकती  कहीं

 क

 गा  होगी
 क्योंकि  करने  से  मूल्य  एक  दम  बड़  जायेंगे  ।  जो  लोग  यह  कहते ते  हैं कि  ६  थीं
 वृ  वास्तविक वद्ध  नहीं  वे  मालूम  होता  तथ्यों  से  अनभिज्ञ  हैं  ।  यह  है
 है  कि  पहले  कितनी बार  मंहगाई  मत्त  में  वृद्धि की  उतनी बार  मूल्यों  में

 भ

 द

 पोरें में  : ह  नाथ  पाई  :  मुख्य  तो  तबर  मी  बढ़े  हैं  जब
 a  वृद्धि  नट

 रामजी  देसाई :  मत्ता  में  वाद  कर  से  और  भी अधिक  बढ़  जायेंगे  ।

 -

 wa  ए  ile

 लड

 dil

 होगी ।

 ave.  ०  देव  :  आग
 लगाई  किसने  थी  ।

 स  म्  श  anti न रार  जो  देसाई :  इसमें  कोई  स्थति  का  इस

 ध हद मा  है  इसके  लिये  कुछ  हद  तक  सरकार  जिम्मेवार है  ।  2  स
 ्

 मित्र  भी  इम
 ay  से  नहीं  aq  सकते  हैं  ।

 क

 सरकार  को  इस  प्रश्न  के  सभी  पहलुओं  पर  विचार  करने  के  बाद  ही  को

 ह  लर द्य ह [2 है  यह  एक  aaa  की  बात है  कि  वटी  सदस्य  जो  मुझे  राज्य  सरकारों  को

 तता  देने  के  लिये  कहते  रहे  हैं
 अब  कह  रो  है  कि  सरकार  को  केवल  केन्द्रीय  सरका  es

 रियों  को  अतिरिक्त  भत्ता  देने  के  लिये  60  करोड़े  रुपये  देने  के  gaz  ही  विचार
 उच्च say  यदि  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  को  धनराशि  देते  की  स्थिति  में  नहीं  है

 अधि  बॉन त  का  तो  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  ऐसी  कोई  बीत  न  की  जाये  जिससे  उन्हें

 उठाना  पड़ े।  rife  रकार
 सरकार

 तथा  राज्य  सरकारो ंने  मित्र  कार
 म  करन

 फलता  पर  निर्भर  करती
 हैं  क्योंकि  हमारी  सफलता

 राज  ta  a)  |  अंतः  हमें  समय

 सरकारों  की
 कठिनाइयों  का क

 इर

 1805
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 द क  द

 ह

 Motion  Re :  am
 or  the  Dearn2ss  Allo  mission  Sravana  2!,.1889  (Saka)

 SSS  So  हि क्रमिक

 यह  ठीक
 के  सरका  गजेस्द्रगडकर  आयोग  की  नियुक्ति  की

 थी  और  उसने

 उसकी सभी  पहलुअ
 ं  पर  बड़े  ध्यान  पूर्वक  विवार  करने  के  पश्चात  सिफारिश  की  है

 मुख्य  सिफारिशों  को  स्वीकार  करते  हैं  परन्तु  उसकी  कुछ  सिफारिशें  ऐसी  हैं  जिनको  स्वीकार

 15 कया  जा  सकता  ।  उसने  दो  वर्षों  के  पश्चात  अक्षता  जब  मुल्य  सूचकांक  235  :

 बिन्द ुत  पहुंच  नये  वेतन  आयोग  को  नियुक्ति  करने  की  जो  सिफा  रेश  की
 चाहे

 स्थिति  कुछ  मी  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  उनकी  इस  बात  को  भी  स्वीकार

 ी न  या  जा  सकता  कि  इस  आयोग  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  सरकार  अथवा  नियाज

 क्ष  को  ध्यान में  नहीं  रखा  जा  जहां  तक  अन्य  बातों  का  सम्बन्ध  है  मैंने  यह

 कह  उनको  नहीं  मानता  हू  ।  उसकी  ag  बात  मी  स्वीकार्य  नहीं  है  कि  अतिरिक्त

 क  तान  अभी  कर  दिया  जाए  क्योंकि  जहां  उक्त  सिफारिश  को  गई  है  वहां  पर  इस

 पोर  भी  संकेत  है  कि  कर्मचारियों  के  कुछ  प्रतिनिधियों  से  हुई  बातचीत

 थ  पर  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यदि  सरकार  मुल्यों  को  बढ़ने  देने  की  दिशा  में  व

 कप  कार्यवाही  करती हैं  प्रभाव  समूचे  राष्ट्र  पर  पड़वा  हो  तो  उस  स्

 कंमेंचारी  इस  बात  पर  विचार  करने  के  लिये  तैयार  हो  जायेंगे  कि  बढ़े  हुए  भत्ते  के  कुछ
 भुगतान  बाद  में  किया  आगे  प्रतिवेदन  में  यट  भी  कहा  गया  है  कि  एक  राज्य  मे ंब

 तत  को  राशि  को  कर्मचारियों  की  भविष्य  राशि  में  जमा  कर  दिया  गया है  और

 ने  ऐसा  करने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  परन्तु  ने  ऐसा  क  की

 fe  इस  लिए  नहीं  की  है  क्योंकि  कर्मचारी  इस  बात  के  लिये  तेयार  नहीं  थे  ताव

 न  इस  शतं  पर  विचार  करने  के  लिए  तयार  हैं  जब  सरकार  कोई  व्याप
 पद
 बना  जिससे  लाभ  भर  आय  पर  नियंत्रण  लगाया  सके  ।  यह  एक  प्रकट  सुकन

 az  पेरे  विचार  यह  सुझाव  भी  एक  प्रकार  सिफारिश  |  |  a  पर  मैं  बड़ी

 7a]

 ह

 विचार  कर  रहा  हू  ।

 भी  नम्बियार  )
 अ  श  का  रदा  ए क  सुभाव

 asi

 मानने में  क्या  तुक  है  ।

 भी  मोरारजी  देसाई :  मैंन  इस  बात  से  कमी  इन्कार  नहीं  किया  है
 fee

 fi  श  है  ।  मैं  उसके  सुभाव  पर  इसलिये  बिचार  कर  रहा ह  क्योंकि  यह  एक्

 at
 :

 और  मैं  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  करता ह  कि  वे  इसे  gama  में  अपना

 a
 सरकार  को  दें  इसमें  सन्देह  नहीं  हैं  कि  सरकार  को  अपने  तमंचा  रियों  का  ध्यान  सर

 शल  पे  ।  मुझे  उनसे  पुरी  सहानुभूति है  ।  परन्तु  सरकार  ने  न  केवल  अपने  क्मेचारियों  व

 reg  सारी  जनता  का  ध्यान  रखना  है
 ।  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  अलावा  देश

 चार  गुना  ऐसे  भी  कर्मचारी हैं  जिन्हें  इनकी  अपेक्षा बहुत  कम  आय  होती है  ।  यह ब ne

 =
 समय  में  नहीं  आती  कि  चू  कि  वे  कोई  गड़बड़ी  के  में  असमर्थ  हैं  इसलिये

 रखा  जाय  क्योंकि  सरकारी  कमंचारियों  के  ua  में  वृद्धि  करने  के  फलस्वरुप
 ब्

 बढ़ते हैं  त
 इसका  प्रभाव  गर  सरकारी  कर्मचारियों  पर  कहीं  अधिक  पड़ेगा  ष्च सची

 = af
 पहलुओं  पर

 निष्पक्षता  से
 विचार

 करने  mad  ही  कोई  ऐसा  निकाय क emt  fa  ae

 सामूहिक  रूप  से  fea  आ  कि

 1306



 12  1967 ९  /  मंहगाई  मत्ता  अयोग  के  के  बारें  में कि  क  की  दि  oli  a  i  i  a
 —  ड  zest

 परखे  दल  के  लोगो  करान ेकी  धमको
 ैं  इस

 art में  इंत  गा  कि  ह  को  ग दि  करते हैं  जो  कमजोर  होते हैं  ate

 डर  देता  है  ।  परन्त ुर सरकार
 की  यह  नीति  नहीं

 है  कि  बह
 feet

 को
 किये

 थी  स०  स०  लोधी
 क थ यदि  हमे  इस  सभा  में  कर्मचारियों  के  क्षोभ  तथा  निराशा  की

 में।वेनोी  के  व्यक्त  नहीं  करेंगें  तो  हम  अपने  कांस्य  का  पालन  नहीं  कर  पायेंगे  ।  सरकारी  कम
 थि  वाक़िया  की  निष्ठा  में  संदेह  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जब  कभी  देश  पर  आक्रमण  तो

 सरकारी  कंघा  रियों  ने  अपने  आचरण  से  अपनी  देश  भक्ति  को  परिचय  दिया  ।  सरक

 मदारियों  की  महंगाई  wa  की  मांग  का  कारण  यह  है  कि  वे  ठीक  जीवन  निर्वाह  कर  सके

 यदि  गजेन्ट्रगड़कर  आयोग  की  सिफारिशें  क्रियान्वित  न  की  गई  तो  उनमें  निराशा  की  भावन

 फेल  aaa  |  प्रस्तावित  हडताल  का  अभिप्राय  चेतावनी  देना  नहीं  हड़ताल  करना  मान

 के  इतिहास  में  एक  पवित्र  अधिकार  माना  गया
 हम॑  इंस

 घमकी  में
 नहीं

 आयेंगे  कि  '  देवा
 २  र

 नहीं  हैं  ।  हमे  पूर्णतया  देश  भक्त  हैं  और  हड़ताल  इंस  बात  कां  सूचनांक
 है  कि  हम  देस

 faa

 वल  मेर
 विषय  चाहते हैं  ।  थ

 द
 चा  प्रीत  यंह  है  यह स rat  भविष्य  में  केन्द्रीय

 पर  के-तमंचा  रियों
 el  जानें  के  प्रश्न  पर  महंगाई  मत्ता  भाव |

 गा
 जो  6

 96  arrays ar  पर  रखें  गया  विचार  करत
 a

 ईस्वी  क़त  ह  |

 Fhe  motion

 Shri,

 .
 naye  Mong

 On  a  point,  of  order,  Sir
 This  motion  cannot  be

 to  "yore"
 कि

 केਂ  ए
 थ

 वहीं-उठाया ज़ा  |

 ह
 ब  जना

 दक्ष  at  tat  के  उपनगरीय
 ्

 पर
 यात्रियों  .

 की
 :  सुरक्षा  के  में  वक्तव्य

 os  \TEMENT  SECURITY  OF  PASSENGERS  IN

 i
 HE  )WARH:  KHARAGPUR  SECTION  OF  S,  RAILWAY

 tea  मन्त्री  Ao  मु०  हावड़ा  खण्ड  बाबरिया  '
 ति मत

 taal के
 बी

 च
 यात्रियों  को  लूटने  की  छुट-पुट  घटनायें  हुई  हैं  और  1967

 सै

 कारणों  से
 ग  sot  रोकते  की  वजह  से  इस  खण्ड  पर  बुरा  Was  पड़ा  होव डा  पुर

 नंगी  चेत  में  गुण्डागर्दी  की
 घटनाएं

 होने  क्राइम  सवारी  गाड़ियों  one रेलवे  सुरक्षा

 Fq  नियों  ा  च्
 eet  (21  यों  पश्चिम

 विशेष  -
 की  तीन

 बंगाल  राज्य  पु  लस
 की

 ama  थ
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 ्
 थ

 _Stat.  me
 Sectic

 Securl ity  of  Pas  ISCNECI
 Rail  wa)

 in  Ho  थि
 niet

 17.0  1967

 sie

 कक

 हि

 ह क
 1967  को  जब  बन्द  आन्दोलन के

 सिलसिले  में  देहलवी अं  बिर्जा
 क  प्रदेश  विया  गया  तो  उस  समय  हवा  के  रेलवे  पुलिस  अधिक

 de  गाड़ियों  को  सरकारी  रेलवे  पुलिस  के  पहरे  में  चलाने  की  व्यवस्था  की  गयी  ।  ढारा

 ि
 31.7.1967  और  2.8.1967  को  शरारती  व्यक्तियों  द्वारा  यात्रियों पर  ora

 uw

 i  de

 318  डाउन  पुरी-हावड़ा  सवारी  गाड़ी  पर  उसका  प्रभाव पड़ा  ।  यात्रियों  a
 का  सामान  लूट  लिया  गया  ।  गाड़ी  के  साथ  चलने  वाले  सरकारी  रेलवे

 प प् सपाहीयों  द्वारा  तुरन्त  कार्रवाई  करके  चुरायी  गयी  समिति  बरामद कर  ली  गयी ।  उन्हों

 तीन  व्यक्तियों  को  रगें  हाथों  पकड़  लिया  12  अन्य  व्यक्ति  बाद  में  पकड़  लिये  गये  ।

 को  पुरी-हबड़ा  सवारी  गाड़ी  में  एक  और  घटना  जिसमें  एक  दनि
 र  पत्र  के  मैनेजर  पर  उस  समय  हमला  किया  जब  वह  l

 बावल  को  बरामद  करने  में  सिविल  सप्लाई  विभाग  के  अधिकारियों  की  सहायता  कर

 As  बच् चह हर सरकारी  रेलवे  पुलिस  ने  तुरन्त  कार्रवाई  करके  6  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया

 हावड़ा-खड़गपुर  खण्ड  पर  बोरियां  और  देउलटी  के  27  किलोमीटर  के  फासले

 =e

 तरह  की  कुल  4  घटनाएं  हुई  ।  परिचय  बंगाल  पुलिस  प्राधिकारियों  के  अनुसार  ये  घ

 उड़िया  विरोधी  उपद्रवियों  या  गुंडों  द्वारा  नहीं  की  गयी  थीं  ।  ये  घटनाए  बहुत  थोड़े  समय

 रहीं  कौर  इनके  फलस्वरुप  गाड़ियों  को  अधिक  देर  तक  नहीं  रुकना  अतः  इने

 req  को  देखते  हुए  यह  कहना  कठिन है  कि  इन  घटनाओं  के  पीछे  किसी  संगठित  गिरोह  का
 ड

 गाथ  है  ।  पश्चिम  बंगाल  पुलिस  प्राधिकारियों  ने  इन्हें  छुट-पुट  घटनाए  माना
 ः

 कई  स्टेशनों  पर  पुलिस  की  टुकड़ियाँ  तैनात  कर  दी  गयी  हैं  कौर  खड़गपुर-हबड़ा  खण्ड  प  ई

 परी  डाक एव सप्रे  स  भौर  सवारी  गाड़ियाँ  रेलवे  सुरक्षा  विशेष  दस  की  सहायता  से  सरकारी

 लगे  पुलिस के  पहरे  में  चलायी जा  रद्दी  हैं
 ।

 के  घाव  इस  खण्ड  पर  कोई  घटना

 नहीं हुई  है  ।

 9.8.  67  को  कटक  स्टेशन  पर  बहुत  से  बि शा र्थी जमा  हो  गये  और  पश्चिम

 बंगाल  में  गाड़ियों  के  रोके  जाने  के  दौरान  उड़िया  लोगों  की  जान-माल  के  साथ  फलित  चेक-दाउ

 के  विरुद्ध  प्रदर्शन किया  ।  10.8.  67  को  सुबह  10  बजकर  20  मिनट  पर  उड़ीसा  के  उप  मुख्य
 मंत्री  कटक  आ  पहुंचे  और  उन्होंने  कटक  स्टेशन  पर  इसकी  भीड़  को  परचम  बंगाल  के  मुख्य

 द
 wea  का  संदेश  पौर  उड़ीसा  के  मुख्य  मन्त्री  की  झपील  पढ़कर  सुनायी  |  पहुंची  बंगाल  के  मुख्य

 ह  तन्वी  ने  अपने  संदेश  में  यात्रियों  पर  किये  गये  हमलों  की  निन्दा  की  थी  और  इस  बात  का

 ः  ध्रादवासन दिया  था  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार इस  बात  का  पुरा  प्रय तने  करेगी  कि  आगे  इस

 प्रकार की  घटनाए  न  होने  पायें
 ्

 =
 em और  उड़ीसा  के  दूसरे  स्थानों में  विद्याधियों के के  जो  प्रदर्शन  के  फलस्वरुप

 गाड़ियां  कटक
 होकर

 न  आ-जा
 सकीं

 ।  उनमें से  कई कई  गाडियों
 पों तो  हक  अर

 कर  देना  पड़ा  और  कुछ
 गा शियों को  रास्ते

 से  ह  र  मद्रास  .  भेजना  पढ़ा
 ।
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 21  1889  a  क्षीण  रेलवे  के  खड़गपुर

 क
 नगरीय  सेक्शन  पर

 e
 ee

 tas  ail  के  बारे  ा

 x
 के  उच्  3  मे

 ( ह  a

 पस कटक के  a  athe ज  नि  लगी  हैं ।

 रायका  महोदय  :.  यदि  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  और  जानकारी  चाहिये  त  जा

 ण  |

 मन्त्री
 महोदय

 द्वारा  ध  गई था  य  नहीं at  चिन्तामणि  पारिएग्रहो  )
 वल  उड़िया  लोगों  के  साथ  ही  बुरा  व्यवहार  किया  गया  और  महिलाओं  तेरे  शरीर  से

 थां  उत्तार दी  गई  हैं  ।  लूटी  हुई  सम्पत्ति  वापिस दी  जानी  चाहिये  और  प्रतिक

 चाहिये  ।

 = श्री  के ०  देव  यात्री  गाड़ियों  में  सवार  उड़िया  लोग  ही 2
 rat  का  शिकार  हुए  हैं  ।  रेलवे  सुरक्षाबल  सुरक्षा  रखने  में  बिल्कुल  असफल  रही  है  ।  इलाह

 प्
 | अल्प  संस्था  आयोग  को  इस  मामले  की  तुरन्त  जांच  करनी  चाहिये  कौर  उस  से

 _ यात्रा  करने  वले  सभी  यात्रियों  की  सुरक्षा  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 थ  ः  घी  सुरेन्द्रपाल  द्विवेदी  )  :.  ऐसी  गतिविधियों  के  लिये  जिम्मेवार

 रेलवे  मंत्री  को  हावड़ा  से  उड़ीसा  जाने  वाले  यात्रियों  की  सुरक्षा  कर  हुये  ।

 ः  श्री  स०  कुण्ड  हम  सब  इस  गुण्डागर्दी  को  निन्दा  करते
 इन  दोनों

 द्  यॉ  की  सीमा  पर  रहने  वाले  तस्कर  व्यापारी  कठिनाई  पदा  कर  रहे  हैं  ।

 ह
 थी  थ्रो  निवास  fay  :  जिन  लोगों  को  लूटा  तथा  तंग  किया  ग

 पा  वे  सर
 दी  रेलवे  पुलिस  के  पास  शिकायतें  at  कराने  के  लिये  गये  थे  परन्तु  उनकी

 र

 नहीं
 ग  गई  और  उन्हें  एक  स्थान  से  दूसरे  पर  भेजा  गया  ।

 भड़काकर  सुधार  )  क्या  माना  मन्त्री  इ

 जांच  करेंगे  कि  उनकी  शिकायतें  थाने  में  बजे  नहीं  की  गई  ?

 mem

 के  बारे  में

 थ्री  खे०  मु०  पुनाचा  कूछ  यात्री  वहां

 abe

 तथा  अराजकता ने  ह  यह
 कि  उनमें  से  कुछ  उड़िया  लोग  थे  पर  |  ब

 नहींहै स
 क

 बद्ध  संगठित  आक्रमण  था  ।  a  ae

 i

 तक  विशिष्ट

 अपराधियों genre
 रेलवे  पुलिस  ने  तुरन्त  कार्यवाही  की  है  और  मामले  दर्जे  किये

 पकड़ा  गया  है  ।  21  व्यक्ति  पकड़े  जा  चुकेहैं  छाक  विस
 कुछ भंपरा ह कार्यवाही

 की को

 थ

 fara  ज  ह  f
 4

 |
 JUS  CURI  'Y FORCE छ  ILL-Cont  d CENTRAL I

 इस  विधेयक
 गृह  कार्य  मन्त्रालय में  राज्य  art  |है..। ॥  विद्या  चरण

 ८:

 का  उद्द इय् यह है यह  है
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 थ

 Or  ce  Bili-Contd
 Sravana  21,  1886  (Saka) Central  Industrial

 —
 Jn  Soa  ग  ee  ee  oe

 भो  इन्द्र  जोत  गुप्त  कि  बोल  हैं  ।

 here  my  name  in  the  order

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदर  भत्ता  सम्बन्धी

 at
 दत  पर  चर्चा  करने के  लिए  उत्सुक  हैं  माननीय  सदर

 nee

 a
 ने  इस

 '
 विषय  पर

 wat  को  जाये  तथा  केन्द्रीय  सुरक्षा  बल  विधेयक  को  लिया  जाये  ।  मैं  सम
 हैं  किं  इस  fae

 rm  पर  पहलें  चर्चा  की  ज़ाये

 थ Shri  Madhu  Limaye  ;  1156  on  a  point  of  order

 a

 थ्री  इन्द्रजीत  मेरा  एक  व्यवस्था  प्रश्न  है  |  यह  विधायक  क  में  नहीं

 है

 care  पश्चात  जब  यह  विधेयक  a
 |  |  a4  ा

 महीर  पीठासीन  थे  ।

 र  सर  ने  व्यवस्था  के  प्र
 यसभा-इस

 पर  चर्चा  करने  के  लिए  क्षय  नहीं  al  मन्त्री  महोदय  को  इन  व्यवस्था प्र

 ् ह  व्यक्त  करने  की  अनुमति  दी  गई  थी  किन्तु  इस  पर  कोई  विनिमय  नहीं नहीं
 r  at |

 =
 साधन इस  विधेयक  के  द्वारा  संविधान  के  अनुच्छेद  117  का  उल्लंघन  होता है  ।

 वितीय

 RETR

 ae  औद्योगिक  सुरक्षा  की  बटालियनें
 तेयार  करते  पर

 153  )  लाख

 ये
 व्यय  होंगे  ।  अतः  यह  एक  घन  विधेयक है

 शर  इसे  '  राष्ट्रीय ति  की
 सिफारि  * बिना

 न  ८
 an  air  मे  | BIT: 7 porate  गों  किया  जा  सकता है  ।  किन्तु  इस  मामले

 में  इस
 क  राज्य

 में  पुरःस्थापित  किया  गया है  ।  यही  मेरो  व्यवस्था  का  wet  है  ।

 Shri  Madho  Limaye  My  point  of  order  is  that  the  introduttion’of  this’  Bil
 of  order  because  it  is  a  Money  Bill  and  the  motion  for  consideration  capno  ne  in
 Lok-Sabha  because  sucha  motion  is  against  the  Articles  109,  110  and  UL7  oft  2105०
 titution  of  India,  A  money  Bilt  can-be  introduced  in  Lok  Sabha  only,.-  Unde  4  74,
 after  a  Bill  is  introduced,  one  of  the  four  motions,  namely  that  the  Bill  be  ta  11010
 concideration  or  referred  to  a  Select  Committee  or  referred  to  a  Joint  Committee  (  cue
 lated  to  licit  public  opinion,  can  be  move.  Since  the  -present  motion  is  none  of  thes

 is
 out  of  order

 ्

 थी  चन्द्र  गोयल  गढ़  आपकी  अनुपस्थिति  में  जब  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन
 उस  समय  हमने  अवनति  garg  थी  कि  यह  सभा  इस  विधेयक  :  विचारे  क्र

 के  लिये
 सक्षम  नहीं  है  तों  हमें  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  इसके  लिये  कुछ  समय  दिया  नया  पहली
 बात  मैं  यद  कटना  चाहता  ह  कि  क्या  सरकार  इस  प्रकार  का  कानून  बनने  में  _  सक्षम  |

 हे  अब

 तक  यह  तक  दिया  जाता  रहा है  पुलिस  तथा  शान्ति-व्यवस्था  राज्यों  के  विषय  हैं

 ं
 सरकार  ने  शब्द  के  स्थान  gel  काप्रयोग  करवे

 बदल  करने  की  कोशिश  की  है  ।  इस  के  उद्देश्यों  का  अध्ययन  करने  से  यह  बात

 सुरक्षा  बल  ा
 per  स्पष्ट  हो  जाती  है  कि  सरकार  जिस  सु

 है  उसे  पुलिस  के

 काय  हो  करने  होंगे
 |  इसलिये  यट  नन  IL  के अन्तरंग  आ  जाता  है
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 12  अं  196
 ——

 स  प्रकार  यह  राज्य  विधय  है  ।  दूसरी  चात  यह  fe  विधेयक  में  की  जो
 दीਂ  गई  है  उससे  यह  स्पष्ट  हो  ज  ता  है  कि  इसके  क्षेत्राधिकार  के  अन्तर्गत  केवल  केन्द्रीय

 कार  द्वारा  नियंत्रित  उपक्रम  ही  नहीं  अपितु  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  सरकारी  ae

 ह में उपक्रम  भी  आ  जाते  हैं  भत  ag  समवर्ती  सूची  के  अंतगर्त  आ  जाता  है  किन्तु  इस  सम्बन्ध

 सरकर  ने  अमी  तक  किसी  भी  राज्य  सरकार  से  परामर्श  नहीं  किया  है  ।  इन  परिस्थिति
 में  यदि  विधेयक  पारित  हो  जाता  तो  वह  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  की  जाने  वाली  जांच  के

 aaa  नहीं  fea  सकेगा  ।  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्र  से  ऐसा  कुछ  नहीं  कहा  है  कि  वे  अप  पने

 राज्यों  में  और  नहीं  बनाये  रख  सकते  हैं  ।  जब  तक  इस  बारे
 te

 ह  उच्  कौ
 अनुमति

 नहीं  ली  यह  राज्य  सरकारों  पर  एक  गम्भीर  आक्षेप  है  ।

 विधि  मन्त्री  गोविन्द  :  नियम  74,  जिसकी  कि  किया  दया

 कों  पर  लागु  होता  जो  आरम्भ में  इस  सभा  में  पेश  किये  जाते  तु

 प्रस्तुत  विधेयक  पहले  इस  सभा  में  पेश  नहीं  गया  है  ।.  ऐसे  विधेयक  र
 राज्यिन्सेभां  में  पेर  किये  जाते  बौर  बाद में  लोक-समा  को  भेजे  जाते

 ि
 लागू  हता  और  eye  arta  क़ो  भेजने  भीं  उपबन्ध  है  ।

 द

 संक्धिन के  अनुच्छेद  110  में  धन  विधेयकों  व्याख्या  की  गई  है  ऐसा  बिछे

 क्रियान्विति में  राज्य  का  घन  खर्चे  होता  धन  विधेयक  नहीं  है  क्योंकि  यदि  ं me aus fax-
 उसमें  का  भी  धन  खर्च  होता  तो  ad  का  विनियोजन  बंद  area

 की  संचित  निधि  से  ही  किया  जाता  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  अनुच्छेद  117  (3)  ि  होगा  अर्थात
 » mir tal

 ह

 ऐसी  परिस्थिति  में  राष्ट्रपति  की  सिफारिश  अनिवार्य  हो  जाती  इंस  a
 में  ऐसी

 सिफारिश  की
 गई  है

 ।  अनुच्छेद  110  (1)  का  प्रयोग  किसी  कर
 को  समाप्त

 र-लेने ,  भुगतान  उसमें  फेर  बदल  करने  या  उसे  विनियमित  करने  अथवा  धन
 न्य

 ae
 के  सम्बन्ध  में  किया  जाता  है  ।

 सबसे  अधिक  महत्वपूर्ण  जो  प्रश्न  गया  वह  मिर्धा
 सक्षमता  के

 ait  हू  एक  ऐसा  जिस  पर  न  अध्यक्ष  हीं  अपना  विनिश्चय
 ae  ज  और

 त  समा  ही  बहुमत  से  निर्णय  कर  सकती  है  ।  इस  प्रश्न  qt  कि  प्रस्तुत  fe
 ं

 की
 in  यदे विधान

 मालिक  सक्षमता  के :ग्रत्तग्ंत  आता  अथवा  केवल

 द  इस  मामले  की  जांच  की  गई  है  और  के  प्रायोजक  सरकार  इस  re

 se  है  कि  विधेयक  समवर्ती  सूची  के  Traqa  नहीं  आता  और  इसलिये  यह  राज्य-सूची  का
 पय  नहीं  है  ।  हालांकि  राज्य-सूची  अर्थात  1957  की  सुची  2  में  रेलवे  पुलिस  के  समान

 में
 बिशेष  प्रविष्टि

 2;  फ़िर  भी  संसद  रेलवे  सुरक्षा  के सम्बन्ध  में  एक़  कानून  «

 हैं  सूची  1  में  प्रविष्टि 32  के  कारण  ही  संभव  हो  है  जिसमें  .  तथा
 प्राप्त  होने  वाले  राजस्व  उपबन्ध  है  ।  इन  विधायिनी  सूचियों  में  प्रद  क्ष

 faa  गर  संसद  अथवा  विधान  सभ
 को  कानून यह  अर्थ  है  कि  यह  एक  ऐसा

 मामला
 हैकि

 बनाने की  शक्त
 प्रप्त  है

 ।  यद  प्रकृष्ट  प्रथम  अर्थात  संघ  w=)  में
 तो  कानन

 A811



 क

 >  ,

 Central
 oes

 |  Security EF  August  12,  1967

 कयोंकि  प्रविष्टि  32  में  संघ  पक्षपात  फिर  भी  यदि

 me  समा  उठाया  जाता  तो  उसका  निर्णय  न्यायालय  ही  कर  सकेगा  ।  अतः  इन  स्त्रियों

 <  अनुरोध  यह  है  कि  विधेयक  पर  आगे  चर्चा  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 श्याम  महोदय :  इस  संभा  तथा  उस  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  प्रत्येक  विधेयक  पर  े

 इसमें  कोई  सन्देह  इसके  अध्यक्ष  की  विनिमय  देने  की  सक्षमता  का  यह
 पर
 हना सम्बन्ध  नहीं  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कुछ  wea  उठाये  हैं  इसलिये  मुझे

 और  उसके  बाद  वह  विनिणुंय  हो  में  विधि  मन्त्री  की  उक्ति से
 च

 ig

 is

 किन्तु  इस  सम्बन्ध  में  मेरी  विनिमय  देने  की  सक्षमता  कि  यह
 र

 तय

 a
 या  केन्द्र  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  न्यायालय  उसे  अध्यक्ष  के  विनिमय

 थ

 हद
 कछर  सकता है  |

 र

 जहां  तक  इन  प्रश्नों  का  सम्बन्ध  है  जो  कि  इस  बारे  में  माननीय  सदस्यों

 उसके  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  करली  गई  है  ।  विधेयक

 जा  सकता  है  att  मन्त्री  महोदय  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते
 दूँ  ।

 ।

 ss
 Madbu  Limayve  Sir,  leav  the  He  i

 protees
 against  a your  ruling

 in
 ,and  1  have  nothing  to  say  about  a  to  het  rit  falls  withir

 tsi
 this  rey

 ol  Parliament  or  the  Legis'ative  Assembly  does  not  bs  ite  the

 purvi  Rule  75,  Since  you  hav  allowed  House  to  p  2ed  ्

 /
 discussion

 of  the  Bill,  इ
 !  ne  House

 झ  के  पश्चात  मघुलिमये  तथा  कुछ  wea  माननीय  सदस्य  सभ  भ  नसे  बाहर

 |

 rl  Madhu  Limaye  and  some  other  hon.  Members  then  left  the  He

 way  हम  इस  आधानयम  ead
 —

 सुरक्षा चरसा
 मुकल

 aa  को  करने  जा  रहे  4.0
 >  वह  एक  Yar  um asfartare  थ  त्या  सुरक्षा

 '  बल  हैं  जिसे
 a  सौप कारखानों  के  तथा  ares  का  ही  सुरक्षा  कार्य  ता  सद

 जिसे

 कारी  क्ष  के उद्योगों की  मूल्यवान  महीनों  और  प्रतिष्ठानों  की

 जाता हैं  द  गिला
 क

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  द

 on

 Me.  Deputy  Speaker  ड  the  chair

 क्षेत्र  के  उद्योंगों  में  आरक्षी  तथा  सुरक्षा  कर्मचारियों
 को  सुनियों

 गया
 है  और  इनकी  देख-भाल  करने  का  कायें

 अच्छा  नहीं  रहा

 जब  सुरक्षा  बल  mt  |  तो  उसे  युक्त
 ag

 खर्चे  न  आदि  भी  उपलब्ध

 द  ि होगा  ।  हमारा
 द

 की  सेवाओं  को  मी

 एकीकृत  करने

 शहे
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 a  =
 =

 सापिकापेतिगल ह  re  खि विधेयक  जार 21  188  )

 र्
 इत

 विधेयक
 ht  उपबन्ध  आमतौर  पर  रेलवे  सुरक्षा  बल  afef  के  समा  ही  है  जिसे

 इस  सभा  ने  10  बल  पहले  पारित  किया  मैं  समा  का  अधिक  समय न  ले
 याह

 रोध क
 गा  कि  वह  राज्य-सभा  की  सिफारिश  से  सहमत  हो  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ

 यह  सभा  राज्य  सभा  द्वारा  6  1967  को  हुई  झपती  बैठक में  स्वीकर  पस्ता  दें

 गई  और  8  1967  को  इस  समा  को  भेजी  गई  इस  सिफारिश से  सहमत है  कि  ag

 कतिपय  औद्योगिक  उपक्रमों  की  उत्तम  रक्षा  तथा  सुरक्षा  हेतु  केन्द्रीय  सुरक्षा
 नामक  बल  के  गठन  तथा  विनियमन  करने  तथा  कतिपय  अन्य  विषयों  का  उपज  re

 ai  विधेयक  पर  दोनों  aaa  की  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो  तथा  संकल्प  करती

 नत  संयुक्त  समिति  में  काम  करने  के  लिए  लोक-समा  के  निम्नलिखित  30  सदस्यों  को  नाम

 दलित  किया  श्रीमती

 को  विद्याधर  वाजपेयी  श्री  डी०  बलराम  UY,  श्री  राजेव्द्रनाथ  श्री  ञ
 भ

 कुमार  श्री  निमित्त चन्द्र  श्री जे०  के ०  श्री  राम  घनी  श्री द
 धरी  इन्द्रजीत  गुप्त  श्री  नारायण  स्तर  श्री  श्री  fae

 alt, areaay, 4

 ग  श्रीनिवास  थ्रो  जितेन्द्र  बहादुर  भी  विक्रम  चन्द्र  श्री  ए०
 ी  दया भाई  श्री  मनी माई  जे०  श्री  नुमाई  चौधरी  रणधीर |  ,

 श्री  ऐस०  के ०  सम्मान  को  पी०  जी०  श्री  शशि  of  विद्याचरण

 ह
 श्री  एस०  एम०  श्री  एन०  के०  श्री

 तय प्पा हरि
 श्री  अ

 श्री  aw रि  विश्वनाथन  और  थी  पदावनत  राव  चव्हाण  |
 द

 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  wed  है  कि  संयुक्त  समिति  को  राज्य  स

 अगले  सत्र  के  प्रथम  दिन  तर्क  प्रतिवेदन  देने  की  हिदायत  दी  जाये  |
 =

 Shri  5060  Narain  (Basti)  The  Bill  provides  for  establishment  of  a  fo
 will  look  after  the  eafety  of  propery  in  public  undertakings  Tt  15  a  timely  me  which

 ॥  go  a  long  way  in  dealing  effectively  with  anti-national  and  anti-social  eleme  which
 been  rising  their  head  in  the  past  | |  je  necassary  to  clothe  the  Goveron  ith

 adequate  powers

 Shri  Sbrichand  Goel  It  is  gratifying  that  the  Bill  is  being  referred  toa  cf
 Committee.  There  are  many  shortcomings  in  tho  Bill  and  it  is  hoped  that  the  Sele
 Committee  will  consider  them

 The  Public  Undertakings  are  either  running  at  a  huge  loss  or  are  earning  very  |
 of  it.  Animprovement  is  needed in  their  working.

 It  is  regrettable  that  the  Government  is  not  paying  due  attention  toward  our
 em  in  the  public  sector  They  are  provided  neither  with  housing  accom  atiou,

 have  a  share  in  the  profits  or  managemert  It i  feared  tha  th
 sed  secu-

 rity  might  be  used  to  supress  the  demands  of  the  worker  I  ssary  that  a
 provisi  made  in  the  Bill  that  the  force  will  neither  be  used  to  st  legitimate
 demands  r  nor  against  ihe  legi  (11102

 te  to  re
 trike .

 क  द  1813



 बन्द a

 ani

 ecur  itv.  ४  रि
 ce

 1889  (Saka)
 —  — Se  a

 in-charge  of  this  r  id  sé  ir  subordinates.
 We  ee  1  Officials  take  undue  vant  c  nis-use  official
 status:  nal  ids  Th  ||  ause  it  Has  very
 bad  ef

 eet
 011  Wo a  aod  other  employees

 a

 Tt  e  labour  laws  will  not  be  applicable  to.  persons_serving  वह  this  Forc  el  this
 ervice  of  the  employees  of  this  Force  Has  beén  made  very  in  secure  heir  lot

 the  mercy  of  high  officials.  Tke  Select  Committee  should  consider  11

 vat-all  labour.  laws  Should  beਂ
 applicable

 in  this  Force.  asec
 amt  i

 a

 क  मी  देवकी  नवीन  पाटो दिया  आज  हमारा  देश  बहत  कठिन  PoP)
 =  क्

 के  विभिन्न  भागों  में  अराजकता  की  स्थिति  बनी  हुई  लोगों  को  गुम  ह

 चली  क फैलाने
 की  कोशिश  की  जा  रही है  और  मजदूरों  को  नद  करने  प्  कराया

 हैं  बंगाल  में  मजदूरों  को  गुमराह  करने  और  गड़बड़  aA  उदाहरण ह  हैं

 |  मे  य फेली  हुई  अराजकता  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  सरकार  को  सतून  बनाना

 क  सुरक्षा  बल  अपना  कार्य  निभाने  में  ana  नहीं  हुई  है  ।  मैं  चाहता हैं  कि  यह
 कय  केश  लेता  पूर्वे  करेगा

 पर
 सरकार  प्पक्मों  में  सुरक्षा  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  .  लिये  इस  बल  व्यवस्था  कौ

 ला ी
 चाहता  हुँ

 कि गेर-सरकारी  क्षेत्रों ਂ  के  बड़े-बड़े  उपायों  की

 दस्ता  ए

 जि  ret

 की  अपने  ऊपर  लेने  चाहिये  ।  ये  कारखाने  मी  तो  राष्ट्रीय  के  क

 wet
 टसर

 र
 इसी  का  तूनਂ  में  व्यवस्था  करनी  चाहिये  का तुत  बनीं

 र-सरकार  भिन्न  ''  के  खानों  के  लिये  भी  सुरक्षा  अबाध  किया  सके

 रक  गैर-सरकारी  क्षेत्र  wh  रीसा  बल  को  मैं

 ae
 ज़रे

 समिति
 को  सौंपने  का  समन  करता  हू ं।

 ्
 _  श्री  बिद्या  चरण  शुक्ल  >)  म्तननीध  सदस्यों  नल  हैं  इम  सर

 fa  में  बिचार  किया  जायेगा  ।  | हिं  वा  a  Se na को  संयुक्त

 GUUS  महो देय  ::  इन  यह  है

 क् ्
 सभा  राज्य  सभा  6

 हए
 को  हुई

 arth  oy  द  rere क  सौर  1967  '  इस  संभा  को  भेज  गई  इस  सिफारिश

 स्  ना
 क

 कतिपय  औद्योगिक  उपक्रमों  की  उत्तम  रक्षा  तथा  हेतु  केन्द्रीय

 बल  के  गठन  तथा  विनियमन  करने  .  कतिपय  अन्य  विषयों  का..उपब्रर

 an  घायल  पर  दोनों  सभाओं  की  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो  तथा  संकल्प  tat
 है

 कि
 क  समिति  में  काम  करने  के  लिए  लोक-सभा  के  निम्नलिखित  30  सदस्यों  .  को

 नाम

 उक्त संयुक्त र निर्देशित . किर श्वा वि

 किया  अर्थात् :  कि

 ए  ry  गाम  राज  नज  कत  द्र
 :  थ्री  अनिल

 aii  चटर्जी  बलराम रा श्रीं जें०. के Be कुमार wie  श्री  निमल  दी  a  &  18.0  श्री

 181  4.



 ही  केन्द्रीय  भौद्योगिक  सुरक्षा  बल  fae  ; _arét
 12  अगस्त

 ee

 श्री a
 ari  दल

 जारा  स्वरूप  श्री  एस  ०.  श्री  दर

 श्री  श्रीनिव  १  ने सा मनी
 स

 बी  जीतेन्द्र  बहादर  श्री  विक्रम  चन्द

 श्री  ढ  इ  परमार  लदा  मनीभाई  जे०  क्रि  मनुष्य  पटेल  चौधरी  रा

 श्री  को  >  श्री  पी०  जी०  aa,  श्री  शशि  श्री  विद्याचरण  एस०

 एम०  ,  थ्रो  एन०  के ०  श्री  तय प्पा
 at  arte

 धरी  तेनाली
 |  श्री  यशवंतराव  चव्हाण  |  ह  द

 यह स

 ee  हो

 ati
 मिति  को  राज्य

 सभा
 के  अगले

 सत्र  के  प्रथम दि  fra  देने की  हिं  AC
 ह

 ः
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 ह  The  Motien  ह  .adopied

 ———  eee  थ

 भार
 तय  शाप्तकी

 यर रह

 ल

 विधेयक

 IND  |  हि  ध्  SECRETS:  (AMEN  T)  BILL

 सभा  भारतीय  शासकीय  रहस्य

 v9  ie
 पर  विचार

 करेगी  ।
 उपाध्यक्ष  ent

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  (sit  विद्या  चरश  >  मैं  sea
 करता  ह

 ल  थ
 द  भारतीय  शासकीय  रहस्य  अधिनियम  1923  में  संशोधन  क  रने  वाले  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये  ।'”

 7
 यह  धारण  विधेयक है

 जिसके  द्वारा  1923
 .  अधिनियम

 में
 सं  धन  किया

 ।  इसਂ
 संशोधन  द्वारा  बहुत  से  अपराधों  को  संज्ञेय  अपराघ  बनाया  जां  ।  देशद्रोही

 सकेगा  । wreath
 ॉ

 अर्धिक  नियन्त्रण  हो  दण्ड  fear  जां

 राज्य  सभा-ने  इस  को  सर्वेसम्ति  से:'प्रास्ति  किया  और  ने

 परास  होना  ।

 om

 किया  है  ।  मैं  आद्या  करता  हूँ  कि  इस  सदन  में  भी  इसको  स

 react
 महोदय  प्रस्ताव

 हुआ
 :

 a

 शासकीय  रहस्य  अधिनियम  में
 संशोधन

 करनेवाले

 ः  सभा  द्वार  पारित  रूप  विचार  किया  .  :  ;
 परे  राज्य

 Sh  hir  Singh  (Rohtak)  support  *  this:  Bil  amend  thé
 sections  the  principal  act  Tt  are  8011  a  elements in  our

 nefarious  activities  and  cause  harn  81.0  eles
 country  who

 प
 y.  This  Bill  pro.

 vides  fot  eer  unishment
 0  offender

 | क  af  rir
 more  effective  by

 making  section  337  *
 ह  1

 al  Prove
 ‘dure  appli

 कि  कि
 1815



 क
 2,  1967

 बिक
 धना

 ial  Secrets  (  Amendment  )  Bill

 Shri  Chand  Goel i  Chand  Goel  (Chandiga  rh):  I  supp  tain  elements
 itry  whose  activities  are  very  dangerous  for  the  nati  १31  securi

 Some
 persons

 कक 8111.0  the  All  India  Congress  Committee  office  in  New  Delhi  were  rece  ld  on
 of  anti-national  activities,  desi- Our  two  neighbouring  couaotries  have agg

 Jalnst  us.  They  are  eager  to  harm  us  in  every  possible  way.  In  such  | थ pose ances
 ड  very  essential  to  have  a  stringent  Jaw.  This  Bill  should  have  been  brought  long  |

 ह ह
 ह

 hope,  Government  will  be  vigilant.

 = थ्री  स०  मो०  बीजों  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  सरकार

 i
 री  को  गुप्त  रखने  में  असफल  रही  है  ।  फरवरी  बांध  के  बारे  में  जानकारी  पा

 स्तान
 गई  है

 ।  इस  कांड
 में

 इस  सदन  के  एक  भूतपूर्व  सदस्य  का  हाथ  था  ।  और  ब्रा  वह
 प्रयोग  वापिस ले  गया  ।  छोटे  कर्मचारियों  को  महंगाई  मत्ता  तो  दिया न  जाता

 उन्हें
 रहस्यों  को  गुप्त  रखने  को  कहा  जाता  है  ।  मैं  गृह-कार्य  मंत्री  से  जानना  चाहत

 हूँ  कि
 ag  सेना  के  उस  अधिकारी  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  जो  पाकिस्तानियों

 जानकारी  देते  रंगे  हाथों  पकड़ा  गया  था  ।  इसी  प्रकार  हमारे  देहरादून  में  छपे  नक्शे  चीनिय
 oar  ara गये  थे  ।

 ये  मान  चित्र  चीनियों  के  पास  पाये  गये  हैं  प्र
 मान  चित्र  चीनियों  के  पास  कसे  4,

 बात  को  सरकार  अच्छी  तरह  जानती  है  ।  वर्ष  1948  में  भारतीय  सर्वेक्षण  के  चतुर्थ  श्रे  शी
 ह  चारी  संघ  का  प्रतिनिधित्व  करते  हुए  मैंने  सरकार  को  इस  बात  से  अवगत  कराया  था

 कि
 हमारे  महा  सर्वेक्षण  श्री  विलसन  का  एक  भाई  पाकिस्तान में  अधिकारी  इस  को
 पद  पर  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  ।  प्रादेशिक  श्रम  आयुक्त  श्री  हरि  सिंह  ने  भी  मेरे

 ह  मथन  किया  था  ।  परन्तु  इस  मामले  में  कोई  कायंवाही  नहीं  की  तथा  इस  अधिकार

 ।  पद  पर  रखा  गया  |

 न्य |  ह
 सुनिल  दास  तथा  मोहित  चौधरी  के  मामले  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  सरकार

 नियति के  मामले  में  पूर्णतया  असफल  रही  है  ।  इस  मामले  से  इस  सभा  के  भूतपूर्व

 अतुल्य  घोष  सम्बन्धित  हैं  ।  उनके  विरुद्ध  जांच  की  जानी  चहिये  ।  मैं  जानना  चाहता
 ा

 |  सरकारी
 अधिकारी  गोपनीयता  कसे  रख  सकते  जबकि  अखिल  भारतीय  कॉंग्रेस  समिति

 3
 न  पर  दबाव  डाला  जाता  है  तथा  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  के  कर्मचारी  उनके क

 नयों  में  जाकर  गुप्त  जानकारी  का  पता  लगा  लेते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  गोपनीयता  को  बनाने

 रखने  के  लिये  उचित  कायंवाही  की  जानी  चाहिये  तंथा  मैं  आशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्र

 इस  बारे  में  उचित  कार्यवाही  करेंगे  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Hapur)  Tam.  in  total  agreement.  with  the  view  tt

 those  who  divulge  our  secrets  must  be  given  vigorious  punishment,  But  at  the  same
 I  would  appeal  to  the.  Ministers  that  they  should  themselves  exercise  some  restrain 0

 =
 hem,  because  it  has  been  often  observed  that  the  secret  decisions  taken  at  the  me
 f  the  Cabinet  are  leaked  out  No  doubt  Government  servants  should  be  dealt  wi
 on  hand,  if  they  are  found  guilty  of  divulging  official  secret,  but  that  is  no  ation of le  problem  because  there  are  certain  persons  in  the  Government  0  are

 bserving  official  secrecy
 र

 म  क
 m  aware  of  the  fact  that  there  are  certain  clubs

 rs
 hi,  wher  Government

 officers  0  afte  their  office  hours  for  rec  —6ccertain  big  companies a को ह  ie  2  रफ  ems ह

 1816.
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 21  1889  भारतीय  शासकीय  रहस्य
 zal)

 विधेयक

 and  foreign  ests  have  deputed  their  representatives  Whose  duty  15  contacts
 with  these  1815  ane  get  secret  information  from  them  So  while  stres

 ng
 the €  point

 tha  rious  punishment  should  be  given  to  those  Government  servants  wh  di  u'ge
 secrets,  I  would  request  that  the  Ministers  should  also  exercise  some  contr

 0  that  official  secrets  are  not  divulged  by  them

 मैं  सरक।र के  साथ  इस  विधेयक को  उस  ata श्री  नम्बियार

 तिया  सहमत  हुं  कि  किसी  मी  प्रकार  की  जासूसी  करने  वाले  व्यक्ति  को  कठोर  से  कठ
 a

 दी  जानी  चाहिये  ।  परन्तु  विषयक  के  sect  तथा  कारणों  के  विवरण  से  यह  प्रतीत

 कि  विषयक  का  केवल  यही  seem  नहीं  है  ।  ऐसा  उपबन्ध  ar  रहा  है
 कि  कुछ  पि

 _ मामलों में  14  बर्ष तक  की  सजा  दी  जा  सकती  किन्तु कुछ  छोटे  मामले  मी होते  हैं  ।  ऐ

 सभी  बातें  जिन्हें  जासूसी  कहा  जा  सकता  इस  विषयक  के  अधिकार  क्षेत्र  के  अन्तगंत
 4

 ।  मैं  समझता  हैं  कि  ऐसा  उपबन्ध  करने  a  निरपराध  व्यक्तियों  को  भी  कठिन  हो
 क्योंकि  सरकार  के  लिये  यह  प्रमाणित  .  करना  आवश्यक  नहीं  है  कि  किसी |  धनपति

 nal  की  है  ।  सरकार  इस  विधेयक  के  मूल  सीमित  seer  को  इस  प्रकार a
 स  ही

 दे  सकती  है  ।  अतः  मैं  सरकार को  अन्न  कराना  चाहता  हूँ  कि  ऐसे  उपबन्ध

 ् जिनसे  निरपराध  व्यक्तियों  को  कठिनाई  हो  ।

 अघिनियम  के  अस्तगत  सभी  अपराधों  को  हस्तक्षेप्य  तथा  गेर-जमानती  घोषित  किया

 a  यदि  किसी  को  जासूसी  करने  के  मामले में  गिरफ्तार  किया  जाता है  3  || ह  उसे
 जासूसी  के  मामले  में  संदिग्ध  सभा  जाता  है  तो  उसे  जेल  में  बन्द  कर  दिया  जायेगा

 र उसकी

 कोई
 मानत  नहीं  हो  सकेगी  ।  उसके  सम्बन्ध  में  प्रमाण  देने  का  सरकार  का  कोई दायित्व  नहीं

 | ह  ।  इन  सब  बातों  से  यह  पता  चलता  है  कि  ae  मामला  star  दिखाई  देता  वां  वें
 त  नहीं  बल्कि  वास्तव  में यह  उससे  कहीं  बहुत  ज्यादा  गम्भीर  है  ।  जासूसी के  नाम

 चीज  को  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  अधिकार  में  नहीं  लिया  जा  सकता  ।

 खण्ड  4  की  भाषा  सुसंबद्ध  नहीं  है  ।  इसका  कुछ  भी  विवेचन  किया  जा  सकत  इस

 बात  का  निर्णय  कौन  करेगा  कि  किस  विशेष  मामले  में  भारत  की  अखंडता  और  पु सत्ता का
 g  हुआ  है  हमें  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि  निरपराध  नागरिकों

 a  के
 रूप

 से  न  सताया  जाये  ।  इससे  राजनीतिक  विरोधियों  को  सताया  जा  सकता  :  इस

 विधेय
 हज

 तो  किसी  व्यक्ति  को  देश-द्रोही  कह  कर  कठोर  से  कठोर  ra  ar

 wit
 ती

 है

 द  क्
 ag  सव  विदित  है  कि  हमारे  सरकार  से  राजनैतिक  मतभेद  हो  सकते  हैं  ।  भ

 ie mana  जिस  किसी  के  सरकार  से  मतभेद  उसे  अपराधी  घोषित  करके  सजा
 करती  हैं  ।  मंत्री  महोदय  को  यद  आश्वासन  देना  चाहिये  कि  इस  विधेयक  का

 किया  नारंगी  |

 Mr.  Deputy  Speaker  Sir,  ful
 ipport

 the
 bet

 <amalnayan  B  jaj  (Wardha)  :
 bill,  b  to-day  we  are

 yee
 io

 tuch
 a  situation

 fein  internal  Pla
 ce

 country
 is  being  di  in  :  15  ‘DO  secret
 that  anti

 national  ि क टाट्ाट श थ ments  are  ative.
 essential  that
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 Indian  crets  men  |  Sravana  21,  1889  (Saka)
 ज

 यदा
 this  bi  passed  | 2 4  ge  nave  ch  a  measur  for  the

 sake  of  rity  aod  int
 क  is

 feel  any  pleasure  in  supporting  this  Bill  But.on  theo  is  nd  feel  some
 hamed  that  even  today  there  are  certain  elements  in  the  coun  ich  are  wor-

 gainst  our  national  interest.  We  have  to  check  those  elements  Th  no  way
 National  security  is  of  paramount  importance.  So  lam  dul  boun  support

 Bill,

 के  बारे  में  प्रशासनिक  सुध थ्री  Ho  ला०  सोंधी  दिल्ली )  क
 बहुत

 कों  से  आवश्यकता  है  ।  मैं  अपने  व्यक्तिगत  अनुभव  के  भाधार  पर  कहता  हुं  कि  प्र

 Trea  लिखने  से  गोपनीयता  का  महत्व  नहीं  बढ़ता  अपितु  इसका  महू  म  हो
 ह  |  भविष्य  में  हमारे  सामने  कठिन  समय  भा  रहा  है  ।  हो  सकता  है  सरकार  वे

 q  को  देखते  हुए  अन्य  देश  भारतीय  क्षेत्र  की  बड़े  पर
 जासूसी

 करने  प्रय

 ऐ  स्थिति में  हमें  उस
 जासूसी

 के  विरुद्ध  सुरक्षा  के  लिये  परप  व्यवस्था  करनी

 :  योंकि  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  इस  cag  की  प्रति  इसलिये  इसका  समर्थन  करते
 eI  फिर  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विषयक  के  होने

 के  बाद  सरकार
 क़ो

 उसे  लागू  करने  के  लिये  कल्पना  और  दृढ़ता  की  आवश्यकता  होगी  ।  मै

 oor ©  aa  भी  अधिक  आवश्यकता  इस  बात  की  होगी  कि  शीघ्र  कार्यवाही  की  जाये  ।
 लिये  मैं

 क
 _  सरकार  से  अपील  हूं  कि  वे  इस  बात  को  महसूस  करे ंकि  इन  शक्तियों  वा

 से  किया  जिससे  देश  की  अखण्डता  की-सुरक्षा  की

 हु
 श्री  श्रीनिव्रांस  मिश्र  इस  बात  का  कोई  विरोध  नहीं  कर  सकता

 रोका  चाहिये  ।  जहां  तक  रूप  में  इस  विधेयक  के  seer  का

 सें  सहमत  परन्तु
 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  सरकार  के  पास  जासूसी  को  रोक

 प
 समय  शक्तियां  नहीं  हैं  ।  इस  विषयक  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सर

 क्यो ंग  क  पटी  र  कह  पला  से  संधि  खलिया  ब  अदी  DM aS #1

 मूल  की  घारा  15  के  स्थान  पर  एक  नई  धारा  का  उपबन्ध  करके

 क  अपनी  के  उन  निदेशकों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करना  चाहती  जिनके  कर्मचारी  प्रति  "

 a  बस्ती  कोई  बात  प्रभुसत्ता  या  अखण्डता  पा  ऐसी  कोई  बात  शन्ट  को  बताते
 |!  इस

 ्  की  व्यवस्था  की  हैं  कि  यदि  निदेशकों  की  लापरवाही  के  कारण  कोई  सुचना  र
 ी  को  .

 र

 ना  दी  जाती  उस  अवस्था  में  भी  उसके  लिये  निदेशक  उत्तरदायी  होंगे  ।  यदि  fa

 a  निदेशकों
 पर लागू  किया  गया  तो  इसे  मंत्रियों  पर  भी  लागु  किया  जाना  व

 ऐसे  कई  उदाहरण  मिल  जाते  जब  मंत्रालयों  से  महत्व  सुचना  शत्रु  है

 अधिनियम  की  घारा  3  में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  है  जिससें  ऐसे  रह
 यो दु घाटन  | रत  कीं  प्रभुसत्ता  और  अखण्डता  पर॑  राज्य  की  सुरक्षा  पर  यां  विदेशी  राष्ट्रों  के  साथ  मि

 >  |
 a

 सम्बन्धों  पर  कोई  कृ प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  हो  इफको  भी  शामिल  कियां
 गय  ey का  कोई  पथ  नहीं  जब  तक  उसमें  *

 राज्यक्षेत्र  शब्द  न  जोड़  nate
 आशेਂ  विदेशी  केਂ  साथ  मित्रतापूर्ण  समान  वाद  प्रयोग  = >  कथा  जाये  +  दाव
 हमारे  दन

 |  दिलचस्पी  रखता  कमी
 कि

 उप

 भाव
 हमारी  पर

 क कण
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 चकता 12  196  ह  ॥  रहस्य  {  at  )  वि  ag
 a  el  SEE

 पड़ता है  ।  इस  धारा में  यह  abet  गया ह  6.0  उसम  Bieta पता  तति  शामिल  ैं  |

 faa  q-c is  ी  |  रप  1G है|  त  किया  जाना अतः  इसे

 चाहिये  कि  रुकावट

 पदा
 oa

 बन्ध  से  समाचार-पत्रों  और  जनता  को  राय  की  अभिव्यक्ति

 क
 के  साथ  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध  '  शब्दों  का  जो  यहां  पर  किर

 गया  है  वह

 को
 अवश्य

 id;  इन  weal को  .  यहां  से  निकाल  fear  जाना  चाहिय े।

 अस्पष्ट है देखा जाना कोई #१५.. ५ राक

 चाहिये  कि  इस  उपबन्ध  से  समाचारपत्रों  और  तता  हारा  द  जाने  पर
 क  न  लगे ।  अतः  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  उसे वह  व  तम

 rare
 य  रहीं

 भारत  प्रतिरक्षा  और  उनके  नियमों  के  अन  तर्गत  जो  ah
 यां  हैं  उनका

 प्रयोग  करें  ane  इत  विधेयक  पारित  करने  लिये  जोर  न  दे  ।

 थो  विद्याचरण  शुक्ल  मैं
 उन

 माननीय  सदस्यों  को  धन्यवाद  देता  हूं  डि

 Pe  fara  में  माग  लिया  हैं  ।  बहुत  से  सदस्यों  ने  कुछ  मामलों  का  उल्लेख  मी  किया  क
 फिर  यह  बात  मेरी बनर्जी ने  मोहीन  चॉप  मामले  का  उल्लेख  क्रिया  था  |

 सगर

 नहीं  आई  है  कि  इस  संशोधन  विधेयक  का  विरोध  क्यों  किया  जा  रह  कयोंकि यह
 तो  ऐसे  लोगों  पर  मुकदमा  चलाये  जाने  के  लिये  और  उन्हें  कठोर  दण्ड  f

 ये  जाने

 विधेयक  स्थापित  किया  गया  है  जो  शासकीय  रहस्योदघाटन  करते  हैं  और  राष्ट्र  के

 पहुंचाते  हैं  ।

 R ZT af 6 |

 श्री  नम्बियार  ने  भी  कुछ  मामलों  उल्लेख  कियां
 था  उन्होंने  पूछा  था  कि  इस

 नियम  के  भन्तगंत  अपराधों  को
 गर-जमानती

 '  क्यों  बना  रहे  हैं  ।  मैं  इस  का  कारण a
 हम  यह  इस  लिये  कर  रहे  ताकि  अवरोधी  पहले

 की
 तरह  कानून  के  चंगुल  से  न  सकें

 वे
 पहले  बच  जाया  करते  थे  जेब  अपराघ  जमानत  योग्य  होते  थे  ।  इस  बात  को  स्पष्ठ  करने

 लये  मैं  एक  उदाहरण  दूगा  ।,  अमीर  हुर्सन  नमक  एक  व्यक्ति  पर  रहस् यो दुघ  द करने

 af छ सिलसिले  में  1963  में  इस  अधिनियम  के  अन्तरगत  मुकदमा  चलाया  गया  था  क  उस
 मय  यह  अपराध

 समानित
 योग्य  था  इस  लियें  उसे  जमानत  पर  छोड़  fear  गयो ॥  उसे

 ्  मानत  पर  छोड़  दिया  गया  तो  वह  भाग  कर  पाकिस्तान  चल  गयो  भीर  हमें  उस  माए  का
 त्र

 नज़र  सके  क्योंकि
 वहं

 मिल  नहीं  रहा
 थां  ।

 इस
 विधेयक की  ली  करे हम  यह  fe

 करना  चाहते  हैं  घटनायें  :  न  सकें ।

 aoe

 ee

 श्री  नम्बियार  ने  ऐसा  आश्वासन  दिये  जाने  लिये  की
 tf

 अधिनियम में
 पत बन्ध ों  का  प्रयोग  राजनीतिक  विरोधियों  के  नहीं  किया  जायेगा

 कहना  चाहता
 ने  पहले  भी  ऐसा  कभी  नहीं  किया  ate  मैं

 जस हते
 हूं  कि  भविष्य में

 भी  हीं  होगा ।

 अत

 तः

 मे  aca  ई  किं  सभो
 इस

 विधेयक  को  स्वीकार  करे
 ।

 उपाध्यक्ष  महादेव प्रश्न  यहँ है
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 थ Indian  Official  द  rets  (  Amendment  )  |: 11 ह  August  12,  1967

 areata
 श  an  नियम

 (1923  में  संशोधन
 करने  वाले  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा पास
 किये  गये  रूप  विचार  कि  ज

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 The  motion  was  adopted.

 ह  =

 4 =  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  खण्डवार  विचार  करेंगे ।  खण्ड  दो  पर  श्री  प्र०
 के०  देव का

 संशोधन  खण्ड  को  सभा  के प्रतीत  होता  है  कि  ag  अनुपस्थित  है  ।  अतत

 रखता हूं  ।
 Shri  Tulshidas  Jadhav  (Baramati)  :  Sir,  I  want  to  speak  on  clause  2.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  मेरी  समभ  में  नहीं  आई  किं  वह  खण्ड  बोलना

 aA
 द

 यदि  बह  सामान्य  रूप  से  कुछ  कहना  चाहते  हैं  तो  वहू  तीसरे  पठन  के  य  कह

 सकते हैं  ।
 Shri  Talshidas  Jadhav  :  Sir,  I  want  to  submit  that  this  clause  is  ery  soul  of

 Bill.  The  present  situation  of  our  country  is  very  critical  and  in  this  on  this  Bill  is

 necessary.  T  he  provisions  of  this  Bill  should  be  effectively  enforced  क्त  t  tour  secrets
 1

 |  ह  4  | leaked  out  to  the  enemies.  It  should  also  be  the  duty  of  the  of  the  opposi-

 ticn  that  when  they  expose  the  Government  they  do  not  |  t
 such

 secrets  which
 our  ener  can  make  use  of.

 उप:घ्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 fe
 ला

 2  विधेयक  का  अ

 a प्रस्ताव  स्वीकृत
 ्  थ  The  motion  नाशक  adopte  || लि

 a खण्ड  2  विधेयक  में  जोड़  दिया  गय

 द

 ह
 थि  Clause  2  was  added  to  tbe  Bill

 खण्ड  3  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 Clause  3  was  added  to  the  Bill

 eg  4  |

 6  प्रस्तुत  करता थ्री  श्रीनिवास  मिश्र  मैं  अपने  संशोधन  संख्या  2,  3,  4,  भी

 हूं  ।  मुक्  माश
 है  कि  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  करने  में  सभा  को  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 लिये  रखे  गये  तथा
 gat

 यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  2,  3  मतदान

 अक
 त

 हुए ।
 |  endment  Nos.  2,  3  and  4  were  put  and  negatived

 ...  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  श्री  श्रीनिवास  मिश्र  अपने  संशोधन  संख्या  6  को  प्रस स्तुति  किये  जाने

 के  लिये  जौर
 दे  रहे  हैं  ।  थ

 शनिवार  मिश्र  :  जी  मैं  जोर  नहीं  दे  रहा  हैं  ।  ्

 संशोधन  संख्या  6,  समा  की  अनुमति  से  पिस  fan  गया
 Amendment  No  6  was,  by  leave  w

 ithdrawo

 उपाध्यक्ष सहो  यह  है  कि  खण्ड  4 विधेयक का  अंग  बने  ।
 सी  - द
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 विधेयक

 t

 स्व  rey  >  क  rt

 क

 Ciause  4  was  adopted  to  the  Bilt

 थ खण्ड 5

 प |  अपने  समाधान  साया  8,  10  र
 11  प्रस्तुत  करता हूँ

 see

 उपाध्यक्ष  महोदय  ६  संसाधन  साया  कार  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा
 वि =

 झस्वोकृत हुए  ॥

 Amend:  ents  Nos.  8  )  and  छा  and  negatived

 काग उपाध्यक्ष

 म्होश द्

 प्रशन  यह  है  सकी  खण्ड  5  विधेयक
 ता

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 a

 The  motion  was  adopied

 ह
 5  विधेयक  में  जोड़  दिया

 er

 Clause  5  was  added  ६०  the  Bill

 ae  से  11  विधेयक में  जोड़  दिये
 Clauses  6  to  11  were  added  to  the  Bi in

 wave  12

 ह  अपना  संशोधन  संख्या  12 ait

 भो निवास  fr
 तुत  करता  हूँ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  é  रि २ संशोधन  संख्या  12  मतदान  के  लिये
 रखा  गया

 तथा  wedge
 Ameadment  No  12  was  put  and  nega

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदेश  यहं  है  खण्ड  12  विधेयक  का
 i

 बने  ॥

 प्रस्ताव  श्वोकृत  नि
 द  The  wotion  was  adopted

 ्  खण्ड  12  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 ः
 Clause  12  was  added  to  the  Bill

 13  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  13  was  added  to  the  Bill
 द

 ez i  af  त्र
 site  विधेयक  का  नाम  विधेय

 हमें  जोड़  दिये
 .

 Classe =  the
 acting  |

 formula  and  the Ti  a ि tle  Were  added  to  the  Bill
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 Indian  Official

 Secrets  (
 Am

 jent  )  Bill
 Sravana  21,  1889  (Saka)

 “5

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल
 :
 मैं ं  प्रस्ताव  करता

 है
 कि  घिघेयक  को  पारित  किया  जाये

 Bae  नः
 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न यह

 a  जायें

 ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 The  motion  .was  adopted

 य
 .

 गरना  पेरन ेके
 गत  में  atm  के  अपे  TST  कम

 समय
 ब्

 काय क  के
 परिणाम  स्वरुप  उत्पन्न  स्थिति

 के
 बारे  में  प्रस्ताव

 MOTION  .,  SITUATION  ARISING  OUT  ए  WORKING  OF  SUG
 pone  a हई  SHORTER  PERIOD  DURING  THE  CRUSHING  SEASON

 श्री  गु०  fag  ढ्ह्लो  पीठासीन  हुए
 Shri  5,  Dhillon  ड  the  ohasr

 Shii  | शु  Pandey  (Padrauna) :  To-day  there  is  crisis  in  sugar  industry.  Ever
 country  is  feeling  shortage  of  sugar.  There  are  two  hundred  sugar  factories  i  hich

 workers  are  working.  The  policy  of  the  Government  has  been  in  favour  0
 he  crushing  capacity  of  sugay-mi'ls.  keeping  i in.  view,  (he  requirements  of  sug  he

 101  on  the  other  hand  sufficient  attention  has  not  been  paid  towards  p
 a " N}| col Tren  erative  prices  of  sugarcane  to  the  farmers  which  c  uld  encourage  more  pr  od

 garcane  and  ensure  thé  supply  of  same  to  sugat  mills,  Consequently  avr  ton
 ugarcane  has  been  reduced  from  67  lakh  acres.to  59  भर  60.  lakh  acres.  The  reason

 ces  fixed  by  the  Government  are  uneconomic.  Many  Tarmers  have  started
 गा

 n
 Sodgrains  istead  of  sugarcane,  which  is  more  economic.  Asa  result  thereof  the  prod

 on  of  sugar  which  was  35:  lakh  metric  tons  in-  1965-66  has‘  been  reduced  to  22  la
 me tric  tons.  In  case  some  remedial  measures  are  taken.  to.  avert.  this  crisis,  the  producti

 sugar  will  be  reduced  to  15  lakh  metric  tons  ‘by  mext  year.

 have  come  to  know  that  Government  is  contemplating  to  decontrol  sugar  partiz
 | But  contro!  and  decontro!  cannot  go  together.  The  best  thing  would  be  that  we  sh

 this  matter  to  sugar  mills  and  let  them  negotiate  with  farmers  for  fixation  of  p
 L  sugarcane.  If  there  is  a  co..trol  on  sugar  there  should  be  a  price  coutro]  (७1७  K-hands

 न  Gur  also.  ह

 No  doubt  the  consumer  feels  relief  becuase  of  control  on  sugar  but  he  19.0  not  in
 tion  to  get  sufficient  quantity  of  sugar  On  control'ed  price  to  ‘meet  is  requirem  ts.

 te न  ore  he  has  to  purchase  the  sugar  at  Rs.  4.00  per  kilogram  from  the  t  lack  mark
 -rnment  have  imposed  control]  on  sugar,  it  is  the  duty  of  the  Government  to  at

 20010  be  available  to  the  consumer  in.  sufficient  quantity.  But  as  the  Goveram
 ed  to  do  so,  thé  control  on  sugar  industry  should.  be  lifted:  oe

 ‘he  plight  of  workers  in  sugar  industry  is  miserable.  If  required  quantit  |  है  Sugar-
 will  not  be  made  available  to  the  sugar  mills,  a  ‘stage  may  come  when  y  not

 sent  policy  of  the  (0४६11 11€£111.
 sugarcane  at  all,  The  consumer,  farmer  and  the

 worker
 are  being  crus  y  the

 ी  बु  श्र०  at
 :  सभा  में  नहीं-है  |

 थ  पति  महोदय :  घंटी  बजायी  जा  रही  संभा  में
 अब  भी

 गा  पूर्ति  नहीं  है  |
 सभा  अब  अ

 ifsaa  काल  के  लिये स्थगित  की  जाती है

 इसके Lt  शत  लोक  सभा  श्रनिधिचत  कल
 ee  हुई  ।

 The  ni

 shurned sn  es
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